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 &  छ  है  |  में  तथा  १५  को  निजी  उद्योगों  में  रखा
 ष्  है  |  गया  ।  इस  प्रकार  उन  ८९४  उम्मीदवारों

 १७  १९५४
 जो  FEX3  में  सफल  घोषित  किये  गये  थे

 ६३७  को  दिल्ली  के  प्रादेशिक  नौकरी  दफ्तर

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 ने  दिसम्बर  १९५३  के  अन्त  में  व्यवसाय

 दिलाया  |
 महोदय  पीठासीन |

 सफल  उम्मीदवारों  में  २२०

 दिल्ली  दफ्तर  के  चाल  रजिस्टर  पर  थे  तथा

 yal  के  मौखिक  उत्तर  काम  चाहते  थे
 ।

 यह  समझा  जाता  है  कि  शेष
 डे

 को  स्वयं  अपने  प्रयत्नों से  ही  काम  मिल
 सचिवालय  प्रशिक्षण  सकल

 |
 *

 १०७८.  सरदार  हुक्म  fag  :
 क्या

 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  इस  पर  प्रशिक्षण
 इस  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  स्कूल  द्वारा  ली  गई  azar  में  सम्मिलित

 १९५३  में  भारत  सरकार  के  होने  के  लिये  ये  परीक्षार्थी  नौकरी  दफ्तर  के

 सचिवालय  प्रशिक्षण  सकल  ने  टाइप  की  जो  द्वारा  गय  अथवा  सीधे  सम्मिलित  हो  सके

 परीक्षायें ली  थीं  उन  में  कितने  उम्मीदवार

 बेठ  थे
 श्री  ती ०  ato  गिरि  उन्हें  नौकरी  eta

 )  कितने  उम्मीदवार  सफल  घोषित
 के  द्वारा  जाना  पड़ता  है  ।

 किये  तथा
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  परीक्षा  देने  तथा

 (7)  केन्द्रीय  सेवाओं में  कितने  निर्धारित  स्तर तक  न  होने  की  घोषणा

 वार  ले  लिये  गये
 ?

 होने के  उपरान्त  क्या  उन्हें  रजिस्टर  पर  रखा

 मंत्री  वी०  ato  जाता  हूं  या  उनका  नाम  काट  दिया  जाता  है  ?

 VER
 श्री  alo  वी०  गिरि  :  वे  अब भी  वहीं

 s&¥  q  जब  तक  fe  हें  काम  नहीं  मिलता है  ।

 ६१३  दो  मास  में  एक  बार  उन्हे  प्रार्थना  अवश्य

 करनी  चाहिये  । में  यह  भी  बता  दूं  कि  उन  ६१३

 वारों  के  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  सरदार  हुक्म  क्या  यह  प्रशिक्षण

 के  विभागों  में  नौकरी  मिल  गई  Fe4R  में
 स्कूल  की  भी  सुविधाएं  देता

 उम्मीदवारों  को  राज्य  सरकार  के  विभागों
 या  केवल  परीक्षण ही  लेता है  ?

 783  P.S.D
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 श्री  ato  ato  गिरि
 :  प्रशिक्षण

 के
 लिये  ait  एम०  एल०  द्विवेदी  यह  कब  तक

 c

 पूर्ण  होगा  ?

 श्री  वीर स्वामी  :  टाइप  की  इस  परीक्षा  में  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इसमें  कोई

 अनुसूचित  जाति  के  कितने  उम्मीदवार  अ्रधिक  कठिनाई  नहीं  है  ।  wa  यह  लगभग

 सम्मिलित  हुये  तथा  कितने  उम्मीदवार  सफल  पूर्ण  हो  चुका
 प्रारम्भिक  काम  पूर्ण  हो

 हुये
 ?

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  गया हे

 उम्मीदवारों को  काम  मिल  चुका  हे  ?  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  इस  सम्बन्ध

 श्री  बी०  वी  ०
 में  इसकी  सुचना

 में  कितना व्यय  हुमा  है  ?

 चाहता  हूं  ।  डा०  पी०  एस०  दे दशा मख :  इस  प्रश्न की

 में  पुरे  सुचना  चाहता  हूं  ।
 अध्यक्ष  में  इसकी  अनुमति  नहीं

 देता  हूं
 ।  प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन

 *  Rofo.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक
 वन  गवेषणा  संस्था  देहरादून

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 *

 १०७९,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  कृपा  करेंगे  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  सरकार  उनके  मंत्रालय  के

 करेंगे
 सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  की  किन  किन

 सरकार  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  किया

 के  काष्ठ  के  वक्तव्य  को  ध्यान  में
 सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने

 रखते हुए  क्या  कार्यवाही कर  रही  हे  जो  उसने
 के  लिये  कया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 देहरादून में  वन  गवेषणा  संस्था  के  दौरे  के

 बाद  दिया  ar  ale  जिसमें  उसने  कहा था  कि
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato  :  तथा
 कुछ  हज़ार  रुपये  की  मलीनों  तर  कमेंचारियों

 के  न  होने  के  कारण  संस्था  में  उसका  काम
 शीशों  अभी  तक  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 योजना  कैटरीना  नहीं चल  रहा  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  इन

 इस  सम्बन्ध में  प्राक्कलन  समिति  शीशों  पर  सरकार  कब  तक  विचार  करेगी  ?

 के  छटे  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १४५,  कण्डिका  २०  श्री  एम ०  ato  कृष्ण प्पा  :  हम

 में  दी  गई  सिफ़ारिश को  जब  तक  लागू  किया  को  बहुत  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  का

 जायेगा  ?
 प्रयत्न  करेंगें--में  उनका  निर्देश  कर  रहा

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 हूं  जो  हमारे  मंत्रालय  न  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।

 तथा  (4),  श्रावस्ती  सामग्री  का

 बिजली  से  चलने  वाली  रेलगाड़ियां
 बहुत  कुछ  भाग  प्राप्त  जा  चुका हैं  तथ

 श्रवद्षष  सामग्री  की  श्रावस्यकता होने  पर
 *

 2022.0  सेठ  गोविन्द दास  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PeXR उसे  प्राप्त  करने  में  कोई  कठिनाई नहीं  होगी

 खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  के  विशेषज्ञ  का  १६  के  अन्त  में  ऐसी  रेलवे  लाइनों  की  कुछ  लम्बाई

 अक्तूबर  FEYX3  को  अचानक  ही  स्वर्गवास  कितनी  थी  जिन  पर  बिजली  से  रेलगाड़ियां

 हो  गया  ae  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 न  चलती  शौर  उनके  इंजनों  कौर  डिब्बों

 कर  सकी |  की  संख्या  कितनी  थी  ?
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 इस  दुर्घटना  के  कारण  कितनी रेल  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  ala  वाली  गाड़ियां  रोकी  गई  ?

 रखा  जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्ट  ४,
 रेल  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अनुबन्ध  संख्या  २३]
 :  हां  ।  १  जनवरी  १६५४

 सेठ  गोविन्द  व्या  इन  दो  वर्षों  को  रात्रि  को  ८  बजकर  ४५  मिनट  पर  जब  कि

 में  इन  रेलगाड़ियों  की  संख्या  में  विधि  हुई  जाने  वाली  माल  गाड़ी  संख्या  १०८,  जो

 2  अथवा  यह  ज्यों  की  त्यों  हैं  ?
 कोयला  से  भरी  हावड़ा  वोटिंग  ars

 श्री  अलगे शन  रेलगाड़ियों  की  संख्या  से  डाउन  गुड्स  लाइन  की  जा  रही

 AT  पास  सूचना  नहीं  है  ।  हावड़ा स्टे  दन  से  भाती  हुई  ३१४  जाने  वाली

 यात्रीगाड़ी  का  रिक्त  tae  कोयला  भार  से
 सेठ  गोविन्द  में  लाइनों  की

 टकरा  गया  |

 मीलों  में  लम्बाई  तथा  रेलगाड़ियों  की  संख्या

 के  विषय  में  जानना  चाहता  हूं  ?
 wet  वाली  रिक्त  संख्या

 ३१४  का  ड्राइवर  खतरे  के  सिगनलों  को

 श्री  लाइनों  की  मीलों
 पार  कर  गया  जिसके  परिणामस्वरूप

 लम्बाई में  कोई  बृद्धि नहीं  हुई  है  ।  दुर्घटना  हुई  |

 सेठ  गोविन्द  दास  जल-विद्युत  की  मृत्यु  किसी  की  नहीं  हुई  ।  पांच

 ऐसी  बहुत  सी  योजनायें  हें  जो  पूर्ण  हो  रही  रेलवे  कर्मचारियों  को  छोटी  छोटी  तथा

 हैं  कौर  शीघ्र  ही  कार्य योग्य  हो  जायेंगी  |  अन्य  दो  रेलवे  कर्मचारियों  को  गहरी  चोटें

 कोई  योजना  कि  झाई

 विद्युत  की  इन  योजनाओं  के  पूर्ण  होते  ही  9-8-2 a Uw  को  आने  वाली

 बहुत  सी  लाइनों  १र  बिजली  से  चलने  वाली  पांच  रेलगाड़ियां  तथा  २-१-१९४५४  को

 और
 अधिक  गाड़ियां  चलाई  जायेंगी  ?

 जाने  वाली  ३१  रेलगाड़ियां  रोकी  गईं  |

 १-१-१९५४५४  को  हावड़ा  से  सन्तरा गा ची श्री  अलगेशन :  जहां तक  कलकत्ता

 विद्युतीकरण  का  संबंध  जसा  किः  पिछली  को  सीधी  अन  वाली  ६  रेलगाड़ियां  रह

 की  गई  ।
 खार  सदन  में  कहा  गया  हम  दामोदर

 घाटी  निगम  से  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ।  सरदार ए०  एस०  क्या  यह

 संच  है  कि  at  tara  दुर्घटना  के  कारणों
 हावड़ा  के  समीप  रेल  दुर्घटना

 में  से  एक  है  ?  | *
 2022,  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 श्री  अलगे डान  जाच  पड़तालਂ
 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 यह  नहीं  बताती है
 क्या  यह  सच  है  कि  १  जनवरी

 Rey  को
 हावड़ा  में  तिकपारा  रेलवे  ars

 चोरी  को  बिक्री  के  लिये  मुक्त  करना

 के  समीप  एक  रिक्त  रोक  तथा  कोयला  से  भरी  *  2023, BT श्री  झूलन  क्या

 मालगाड़ी  के  बीच  टक्कर  हो  गई  ;
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दुर्घटना का  कारण  क्या था  ;  करेंग े:

 पहुचने कितने  कमचारियों  को  क्या  यह  सच  है  कि  कारखानों

 चोटें  लगीं  तथा  कितनों
 की

 मृत्यु  हुई  ;  तथा
 की  चीनी  को  बिक्री  के  मुक्त  करने
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 अपनी  मुक्त  की  गई  चीनी को  बेच  दें  अ्रच्यथा

 लिया  गया  है  ;  तथा  उनकी .  मुक्ति  रद्द  करदी  जायेगी ?

 यदि  तो  कया  इस  कार्यवाही  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  में  ने  दक्षिणी

 से  उपभोक्ताओं  को  कोई  सहारा  मिला
 भारत  के  चीनी  मिलों  का  कोई  पत्र  नहीं

 है  या  मिलने  की  सम्भावना है  ?  देखा है  ।

 श्री  विभूति  इम्पोर्टेड  शुगर

 नहीं  ।
 सरकार  किस  रेट  से  बेचती है  ?

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  अध्यक्ष  में  भ्र ग्रे तर  प्रदान  ले

 श्री  झूलन  क्या  रहा

 भी  दिल्ली
 के

 बाजार
 में  चीनी का  मूल्य  बाल-पक्षाघात

 ३३  रु०  २ आञ्ाने से ३४ से  ३४  Go  ६  aa  तक

 प्रति मन  है  ?

 न
 RoLY,  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :
 डा०  पी०  एस०  हो  सकता  है

 कि  कुछ  स्थानों  में  ये  मूल्य हों  क्योंकि  १९५१,  PER  श्र  ReXz

 वर्षों  में  विभिन्न  राज्यों  में  बाल-पक्षाघात आयात की  गई  चीनी  के  शझ्तिरिक्त  ak

 किसी
 के  मूल्य  पर

 नियन्त्रण
 नहीं  है  ।

 आयात  )  के  मामलों  की  कुल-संख्या  ;

 की  गई  चीनी  निश्चित  मूल्य पर
 बेचने  इस  काल  में  इस  रोग  से  होने

 के  लिये  कुछ  व्यापारियों  को  दी  जाती  है  ।  वाली  मृत्युलोक  की  कुल  संख्या  ;

 किन्तु  दोष  चीनी  के  मूल्य  पर  नियन्त्रण  नहीं  क्या  विद्व-स्वास्थ्य-संघ  के  दल

 है  की  सिफ़ारिशों  को  मंजूर  किया  गया  है  शर

 उनको  कार्यान्वित  किया  गया  तथा झूलन  सिन्हा  :  चीनी
 के  मूल्य

 के  मामले  में  उपभोक्ता  को  सहारा  देने  यदि  किया  गया  तो  क्या

 के  लिये  सरकार  और  क्या  कार्यवाही  कर  नतीजा  निकला ?

 रही है  ?

 डा०  पी०  एस०  इसी  कारण
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )

 :

 ~
 तथा  (=),  सुचना  एकत्र  की  जा

 से  मेंने  प्रश्न  के  प्रथम  खण्ड
 का  नाकारात्मक

 रही  है  झीर  यथासमय  सदन-पटल  पर

 उत्तर  दिया  था  ।  सकार  न  यह  अधिकार
 दी  जाएगी  ।

 अगस्त  पास  रखा  है  कि  वह  बाज़ार  में  वीसी
 तथा  विस्व  स्वास्थ्य  संघ

 भी  विशेष  मूल्य  पर  बेचने  के  लिये

 चीनी  के  उत्पादन  का  एक  चौथाई  भाग
 के  दल  at  सिफारिशों  की  दृष्टि  में  के०

 ई०  एम०  बंबई में  एक
 प्राप्त कर  सकती  है  ।

 जब  कभी  हमें  यह

 महसुस  होता  है  कि  मूल्य  में
 शभ्रसाधारण

 चिकित्सा  प्रशिक्षण  केन्द्र

 तथा  विद्यालय  स्थापित  किया  गया  है  ।
 वृद्धि हो  गई

 तो
 मह  शरनजीत  चीनी  को

 बिक्री  के  लिये  मुक्त  करते  हैं
 ।

 att  एस०  एन०  दास  :
 चूंकि  यह  नया

 श्री  दाकरपाडयन  :  क्या  यह  सच  है  कि  रोग  इसलिए  में  जान  सकता  हूं  कि

 सरकार  ने  दक्षिण  भारत  के  चीनी  मिलों  सरकार  को  इसके  फैलने  की  सुचना  मिली

 है  या  रुक  जाने  की
 से  हाल  में  ही  कहा  है  कि  वे  ६  मई  तक
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 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  रोग  का  फलना  तथा  ये  घाटे  यात्रा  में

 रोकने  के  लिए  प्रत्येक  झ्रावश्यक  कार्यवाही  भाप  बनकर  उड़ने  के  प्राकृतिक  कारण  से

 करने  के  लिए  ही  बंबई  में  यह  संस्था  स्थापित  तथा  जहाज  लादने  कौर  उतारने  के  बंदरगाहों

 की  गई  है  ।  पर  तौलने  के  लिए  जाने  वाले

 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता
 विभिन्न  तरीकों  के  कारण  हुए  अर्थात्

 हूं  कि  विषव  स्वास्थ्य संघ  ने  जन  ai  धन
 लादने  के  बंदरगाह  पर  मशीनों  से  तुलाई  की

 जाती  है  और  उतारने  के  बंदरगाह  पर  लट्ठ के  रूप  में  इसके
 लिए

 कितनी  सहायता
 की  तराजू  या  तोलने  वाले  पुलों  की  सहायता

 से  तुलाई की  जाती  है  । श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  विश्व  स्वास्थ्य

 संघ  ने  हमें  सामग्री  के  लिए  ४५,०००  अमरीकी  जिस  सीमा  तक  माल  लदवाने

 और  लादने  वाले  पक्षों  के  बीच  हुए  समझौते अर  दो  व्यक्ति  दिए  हैं  ।

 के  are  निर्यातक  देशों  में  प्रचलित  समुद्र
 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता

 द्वारा  माल  वहन  के  अधिनियम  के  उपबंधों

 हूं  कि  क्या  भारत  के  किसी  डाक्टर ने  इस
 के  अधीन  दावा  किया  जा  सकता  है  ।

 रोग  के  कारण  का  पता  लगाया  है  ?  यदि

 क्या  सरकार  ea  देशों  को  कुछ
 श्री  दायीं  :  क्या  प्राक्कलन  समिति

 ने  बताया  है  कि  माल  कम  उतरने  से  होनें जहां  इस  विषय  में  खोज

 हो  रही है
 ?  वाले  घाटों  के  लिए  दावे  करने  की  वर्तमान

 व्यवस्था  संतोषप्रद  नहीं  कौर  यदि  ऐसा
 श्रीमती  के  प्रथम

 भाग  के  संबंध  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं
 तो  क्या  सरकार  इस  विषय  में  कछुए

 कार्रवाई  कर  रही है  ?
 पर  में  जानती  हूं  कि  इस  बीमारी  के

 संबंध  में  खोज  हो  रहीं  है  ।  श्री  एम०  वी०  दुर्भाग्य

 यद्यपि  प्राक्कलन  समिति  at  यह  बात  कहीं

 जहाज़  से  कम  अनाज  उतरना
 परन्तु  हम  इस  विषय  में  कुछ  नहीं  कर

 *
 १०८६.  श्री  दादी  :  क्या  खाद्य  तथा  संकते  क्योंकि  यह  श्रंतर्राष्ट्रीय

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  परिचालित विधियों  भ्र ौर  व्यवहारों  से

 क्या  यह  सच  है  कि  2&VE-Yo  होता है  भाप  बनकल  उड़ने  ग्राही  प्राकृतिक

 तथा  PEYO-Y  वर्षों  में  जहाज  से  कम  कारणों  से  होने  वाले  घाटों  की  पूति  कोई  भी

 अनाज  उतरने  के  कारण  सरकार  को  २२५  जहाज-कम्पनी  नहीं  कर  सकती  ।  ह्म

 लाख  रुपयों  का  घाटा  हुआ था था  ;  ऐसी  कम्पनी  खोज  रहे  जो  इन  घाटों  की

 यदि  उपर्युक्त  भाग  का  कर  पर  कर्ब  तक  कोई  कम्पनी

 इसके  लिए  सहमत  नहीं  हुई  है  ।
 उत्तर  हां  में  हो  तो  इसके

 इस  घाटे  के  wa
 श्री  to  एन०  fag:  श्रंतर्राष्ट्रीय  नियमों

 ब्यक्ति  ;  तथा  के  अधीन  सुखने  आदि  के  लिए

 कितना  घाटा  क्षम्य  माना  जाता  है  ?
 क्या  घाटा

 जहाज
 मालिकों  से

 age  किया  ?
 श्री  एम०  वी०  यही  सोचकर

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  हमने  इंग्लैंड  की  सरकार  को  लिखा

 ato  :  हां  ।  क्योंकि  वह  उसी  स्थान  से  आयात  करने  वाले
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 प्रमुख  देशों  में  से  एक  ि. शरगलड  की  सरकार  ait  अलगे दान  :  गाड़ी  की

 ने  हमें  लिखा  है  कि  घाटे  का  प्रतिशत  छत  पर  चलने  के  कारण  कुछ  लोगों  कीं

 तीन  से  अधिक  होने  पर  ही  वह  दावा  करते  मृत्युलोक का  पता  चला  है  संख्या  मझ

 और  हमें  ०*६  प्रतिशत  का  ही  घाटा  विदित नहीं  है  ।

 पद्मा है  श्री  कृष्णा चाय जोशी  बिना  टिकट

 कुंभ  मेला
 यात्रियों  की  कुल  संख्या  कितनी  थी  ?

 *
 ACE if श्री  द्ग

 श्री  अलगे दान  :..  इसका  अ्रनुमान

 लगाना  मुश्किल  है  ।
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पंडित  मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय  :

 कुंभ  मेले  के  समय  भारत  के
 में  जान  सकता हूं  कि  मेले  में

 विभिन्न  भागों  से  इलाहाबाद  तक  की  यात्रा

 करने  वाले  कुल  यात्रियों  की  तथा
 भारी  भीड़  के  कारण  २  ३.  फरवरी

 को  कई  संवारी  गाड़ियां  इलाहाबाद  नहीं

 इस  संबंध  में  रेल-विभाग  को  ५  दी  गयीं  थीं  ,  पौर  यदि  ऐसी  बात

 हुई  कुल  श्राय  ?  तो  इन  तिथियों  में  मेले  में  न  झरा  सकने

 यात्रियों की  संख्या  कया  है  ? रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ) 4  २०  2euUv
 श्री  अलग इन  यह

 तक  समाप्त  होने  वाले  समय  के  संबंध  में  मुश्किल है  ।  यह  सच  है  कि  ३.  wires

 प्राप्त  विवरणों  के  आधार  पर  कुल-क्षेत्र
 को  कुंभ-क्षेत्र  में  होने  वाली  दुर्भाग्यपूर्ण

 को  जाने  व्यक्तियों की  कुल  संख्या
 दुर्घटना के  कारण  बहुत  गाड़ियों  st

 राना  रोक  दिया  गया  था  |  में  उन 24, 0%, 9199  थी  शआर  कुंभ-क्षेत्र  से  बाहर

 यात्रियों  संख्या  की  संख्या  नहीं  बता  जिनको  इलाहाबाद

 QY,55,093  ara  से  रोक  दिया  गया  था  ।

 mit  ans  उपलब्ध  नहीं  खोज के  आलू

 ए
 | bd

 *
 Role.  डा०  राम  सुलग

 श्री  कृष्णा चा यं  जोनी  :  रेलवे  विभाग
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  क्या  सरकार  ने  शीतल-भंडार
 द्वारा  अतिरिक्त  कौर  विशेष  गाड़ियां  चलाने

 मडरोक  कुंभ  मेले  के  संबंध  में  अन्य  व्यवस्था
 में  बीज  के  श्रालुप्नों के  रखने

 के  लिए  किसी  राज्य  सरकार  को  कुछ  सहायता
 करने  में  क्या  व्यय  किया  गया  था  ?

 शी  अलगे दान  ग्न्य  व्यवस्था  करने
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  =

 |  ल  लागत  लगभग  ४५  लाख  रुपए

 र
 किसी  राज्य  सरकार  को  वित्तीय  सहायता

 नहीं  दी  जाती  ।  श्रालुग्रों के  विकास  ate

 में  वहीं  बता  सकता  |
 उसकी  व्यावहारिक  खोज  की  सहयोजित

 शी  कृष्णा चा यं  जोशी :  gu  मेले  योजनाओं के  अ्रधीन  6.0  पैदा  करने  वाले

 के  समय  भारी  भीड़  के  कारण  गा  a  |  q  में  राज्यों  को  बहुगुणा  केन्द्रों

 में  कितने  व्यक्ति हताहत  की  स्थापना  के  रूप  प्राविधिक

 gt
 ?

 दी  गई  है  ।
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 थी  एन०  एम०  लिंगम  पंचवर्षीय  ऋतु  विज्ञान  विभाग

 योजना  के  अनसार  ४०  लाख  बीज  *
 १०९१.  श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  क्या

 ba  पैदा  करने  के  लक्ष्य बि दु तक  पहुंचने
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 में  सरकार  ने  कितनी  प्रगति  की  है
 ?

 सन्  १९४५२  अर  FExR  में

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  उत्पादन  प्रति  अंडमान  दीप-समूहों  में  भारतीय

 के  वास्तविक  ates  मुझे  विदित  नहीं  ऋतुविज्ञान  विभाग  द्वारा  कितनी  धरातल

 पर  जो  प्रगति  हुई  है  वह  संतोषजनक  समझी  वधशालाएं स्थापित  की  गयी  हें  ;

 जा  रही ह  वे  किन  किन  स्थानों  र  स्थित

 की  गयी  हें  ;
 रायगढ़ रेलवे  उपनगर

 इन  दो  वर्षों  में  उक्त  केन्द्रों से
 *2oRo  श्री  संगण्णा  क्या  रेलवे  बवंडरों  के  बनने  सम्बन्धी  कितनी  लाभदायकਂ

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  :
 सूचनाएं दी  गयीं

 क्या  सरकार  कोरापुट  जिला
 क्या  इस  प्रकार  की  एक  सुचना

 में  स्थित  रायगढ़  रेलवे  उपनगर

 के  विद्यत्करण  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर
 उस  समय

 दी
 गयी

 थी
 जब  कि  संसद  के  कुछ

 सदस्य  अंडमान  तथा  निकोबार  द्वीपों  को

 रही  तथा
 देख  कर  पोत  द्वारा  वापस लौट  रहे  कौर

 यदि  कर  रही  तो  यह  मामला  यदि  तो  उस  बकर  का

 अब  किस  स्थिति  में  है
 ?

 किस  प्रकार  परिहार  किया  गया
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  संचार  उपमंत्री

 :  नहीं  श्रीमान्  ।  PEXR  में  ६  8eyR  में

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  कोई  नहीं  ।

 श्री  संगण्णा
 कार  निकोबार  कोंडल  लौंग

 म॑  जान  सकता  हूं  कि
 नानकोरी  तथा  टेबिल

 क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन है
 ?

 द्वीप  ।

 श्री  अलग दान  स्थानीय  भ्रमणकारी  अंधड़ों  ae  के  सम्बन्ध  में  ये

 उपनगर  के  विद्यत्करण  के  लिए  एक  स्थानीय  वेधशालाएँ खुद  कोई  चेतावनी  नहीं  देती ं।

 चीनी  मिल  से  बिजली  प्राप्त  करने  के  लिए  वे  अपनी  सूचना  पोर्ट  ब्लेयर  द्वारा  कलकते
 शत चित  एहे हें  |  हम  इसके  प्रतिफल  अलीपुर के  फोर कास्टिंग  कार्यालय को

 की  प्रतीक्षा कर  रहे  हें  ।  देती हैं  ।  चेतावनी  के  फोरकार्स्टिंगਂ

 कार्यालय  द्वारा  जारी  की  जाती  है  ।  इन
 श्री  इस  तथ्य  की  दृष्टि में

 fe  मच कुंड  परियोजना से  मिल
 वेधशालाओं से  तथा  पोट  ब्लेयर  बंगाल

 की  खाड़ी  के  जहाजों  से  प्राप्त  ऋतु  सम्बन्धी
 जाएगी  क्या  वहां  से  बिजली  लेने  में

 न  होगी
 ?  सूचनाओं

 के
 झ्राधार  पर  अलीपुर  के  फोर कास्टिंग

 कार्यालय ने  बंगाल  की  खाड़ी में  सन्  १९५२

 श्री  अलगे दान  इस  maa के  लिए  में  €  तथा  PEK  में  ७  बवंडरों  के  बारे  में

 सूचना  चाहूंगा  मालुम  किया  +
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 ale  जी  २८  श्री  एस०  ato  क्या  में  उन

 १९४५३  को  अपितु  संसद  के  स्थानों  के  नाम  जान  सकता  जहां  भारत

 सदस्यों  के  भ्र ंड मान  द्वीपों  से  वापस  रवाना  भूमि  qz—feaq  केन्द्रों
 से  सुचना

 होने  के  एक  दिन  दक्षिणी  अंडमान  मिलती है  ?

 समुद्र  में  कार  नीकोबार  से  २००  मील  पूर्व
 शनी  राज  बहादुर :  धरातल  वेधशालाएँ

 एक  बवंडर बना  था  |  यह  बवंडर  पहले  उन  में  से  छः--प्रतिदिन  दो  बार  देखा  करती
 पच्छिम  की  दौर  अग्रसर  तब  उत्तर

 ~  हैं  परिणामों  को  पोर्ट  ब्लेयर  वेधशाला
 aay  की  कौर  स्त  में  VE- FAHY ३

 को  उत्तर-पूर्वे  की  शर  बढ़ा  तथा  रंगून  कौर
 को  भेज  देती  है  ale  पोर्ट  ब्लेयर  वेघशाला

 अलीपुर  फोर कास्टिंग  वेधशाला  को  सुचित
 मोमिन  के  बींच  ३०-१-५३  को  बर्मा  तट

 करता  है  जो  इन  समस्त  सूचनाओं  को  संकलित
 को  पार  किया  इस  बवंडर  के  सम्बन्ध  में

 फोर कास्टिंग
 तथा  समन्वयित  करती  है  तथा  उन्हें  मौसमी

 अलीपुर  द्वारा

 पूर्वसूचना  के  रूप  में  प्रसारित  करती  है  ।
 २८-१-५३  तथा  ३०-१-५३  के  मध्य  चेतावनियां

 जारी की  गयी  थीं  ।  किन्तु यह  ज्ञात  नहीं
 +

 अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संघ  को  पारिषद्यतायें

 ६.  fe  उस  जहाज़  के  कप्तान  द्वारा

 इस  बवंडर  का  परिहार  करने  के  लिए  क्या  * 2 oe,  श्री  डी०  सी ०  क्या

 पग  उठायें  गये  जिसमें  fe  संसद  के  सदस्य
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सफर  कर  रहे  थे  अंतर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  पारिषद्यता

 योजना  के  श्रंतगंत  कितने  व्यक्ति  इस  समय
 श्री  एस०  ato  क्या यह  सच

 नहीं  है  कि  सरकार  ने  लिटिल  द्वीप  में  एक
 प्रशिक्षण  पा  रहे  हें  ;  कौर

 केन्द्र  की  स्थापना  का  विचार  किया  था  कौर  उन्होंने  प्रशिक्षण का  क्या

 यदि  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  यह  पाठय  करम चुना  है  ?

 सन्  १९५३  में  कयों  नहीं  स्थापित  किया  गया
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  कोई  नहीं  ।

 श्री  राज  जैसा  मेंने  प्रदान  नहीं  उठता  |

 हमारे  पास  ६  वेधशालाएँ  हें  जो  केवल  धरातल
 श्री  डी०  सी०  क्या  में  जान

 वेधशाला  हें  ।  इनके  अ्रतिरिक्त  एक
 x

 पोर्ट  ब्लेयर  में  है  जो  पांच  संतहों
 सकता  ह  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  के

 अवगत  कुछ  अध्येताश्रों  को  भेजने  की  योजना
 तीन  ऊपरी  हवा  शर  एक  ऊपरी

 उष्णता  की  जांच  की  जाती  है  तथा  सुचना
 शर  यदि  तो  यह  क्यों  त्याग  दी

 गयी ?
 दी  जाती  है  ।

 एस०  ato  क्या  में  जान
 श्री  अलगे शन  जी  श्रम  मंत्रालय

 सकता  हूं  कि  इनमें  से  एक  केन्द्र  रेडियो-सांडे
 ने  हम  से  इस  योजना  के  अंतर्गत  प्रशिक्षण

 केन्द्र  भी  है  जो  वातावरण  की  उष्णता  तथा  के  लिए  कुछ  नाम  भेजने को  कहा  था  किन्तु

 नमी  की  जांच  करता  है  ?  बाद  में  उसने  सोचा  कि  व  चतु सुत्र  कार्यक्रम

 श्री  राज  जी  हां
 पोर्ट  के  अंतर्गत  प्रशिक्षित  किए  जा  सकते  हैं  ।

 ब्लेयर  केन्द्र  में  रेडियो  as  यंत्र  का  उपयोग  मामला  अभी  इसी  स्थिति  पर  है  तथा  कोई

 किया  जाता  है
 ।  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।



 Rasa  मौखिक  उत्तर  १७  मैचों  १९५४  मौखिक  उत्तर  १४१६

 विमान  दुर्घटनाएँ  के  कारण  क्या  सरकार  दारा  उनके

 FQ2oVU,  श्री  राधा  कया  सं  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गयी  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  विवरण  स
 ~

 श्री  राज  बहादुर

 सन्  १९५३  में  तथा  जनवरी  माननीय  सदस्य  को  मालूम  होगा  कि  २६

 मामलों  में  दो  या  तीन  के REY  में  कितने  भारतीय  विमान  दुर्घटनाग्रस्त

 जुए  शेष  सब  या  तो  प्राइवेट  विमान  थे  झ्रथवा

 फ्लाइंग  क्लब  के  विमान  थे  झ्रथवा  सामान्य बे  विमान  किन-किन  कम्पनियों

 के  थे  ;
 प्रशिक्षण  उड़ानों  में  संलग्न  छोटे  विमान

 थे  |  इसलिए  इन  विमान  चालकों  के प्रत्येक  में  जन  a  धन  की

 हानि  ak  विरुद्ध  कार्यवाही करने  का  प्रदान  नहीं  उठा  ॥

 कया  जहां  तक  इंडियन  एयर  लाइंस  कारपोरेशन
 जांचों  से  seen  के

 कारण  ज्ञात  हुए  ?  के  विमानों का  सम्बन्ध  मई  को

 पालम  पर  होने  वाली  दुखाने  में  स्वयं  विमान

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 (#)  Rt
 चालक की  मृत्यु  हो  गई  तथा  नागपुर  वाली

 से  sued  में  चालक-दल के  तीन  सदस्य  मर
 अपेक्षित  सुचना

 गये  तथा  एक  विमान-चालक--श्री
 देते  हुए  में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 अभी  अस्पताल में  हैं  ।
 रखता हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  २४]  श्री  क्या में  जान  सकता

 हू ंकि  मुसाफिरों  के  बीमे  सम्बन्धी  सरकारी
 श्री  राधा  इन  २६  दुर्घटनाओं

 में  डकोटा  विमान  कितने  थे  ?  योजना
 में

 प्रगति  हो  चुकी है  ?

 श्री  राज  ब्यौरा इस  विवरण  मं  समझत  हूं

 में  दिया  gard  ्र  में  समझता  हूं  कि  जहां  कि  इस  प्रश्न  का  एक  बार  वह  उत्तर

 तक  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  के  अगला  प्रदान ॥ दे  चके  ह
 डकफोटाशओं  का  सम्बन्ध  उनकी  संख्या

 दोयातीनहै  ।  डाक  के  जाली  लिफाफे

 श्री  राधा  क्या  मुसाफ़िरों  द्वारा  ने  LoRk  श्री  गिडवानी :

 किसी  मुआवज़े  का  दावा  किया  गया  श्र  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 यदि  तो  कितने  मामलों  wk  कूल  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 कितनी  राशि  का  ?
 हाल  में  बम्बई में  पुलिस  द्वारा  डाकघरों

 श्री  राज  जहां तक  मुझे
 के  स्टाम्प-फ़रोशों  से  एक  बड़ी  संख्या

 विदित  है  कोई  भुभ्नावजें  का  दादा  नहीं  किया  में  जाली  लिफाफे  पकड़े  हूँ  ?

 गया है  कौर  नियमों  के  भ्रनुसार भी  कोई  यह  सच  है  कि  इस  मामले

 मुआवजा  देय  नहीं  है  ।  में  कुछ  डाक-कमेंट्री  भी  सम्मिलित  हैं
 o

 श्री  क्या  में  जान  सकता  शौर

 हूं  कि  ऐसे  मामलों  में  जहां  कि  विमान-चालक  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  गधा

 जीवित  बच  गये  थे  जांच  द्वारा  है  बम्बई  में  ये  जाली  लिफाफे  कितने

 समय  से  बेचे  जा  रहे  थे
 ?

 यह  पाया  गया  कि  दुर्घटना  उनकी  सावधानी
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 संचार  उपमंत्री  राज  श्री  यह  जालसाज़ी  बम्बई

 दोहराने  वाले छपे  €२२  जाली  लिफाफे  तक  ही  सीमित  है  अ्रथवा  wea  राज्यों में  भी

 पुलिस  द्वारा  बम्बई  में  गिरगांव  तथा  मुम्बादेवी  पकड़ी  गयी  है  ।

 के  डाकघरों  के  स्टाम्प-फ़रोशों  के  पास  से

 पकड़े गये  थे  |
 श्री  राज  यह  केवल  बम्बई  में

 ही  हमारी  दृष्टि  में  arg  है  ।  यदि  कौर

 जी  at  कहीं  भी  ऐसा  हो  रहा  है  ग्रोवर  यदि  माननीय
 ०५

 जाली  लिफाफों  की  बिक्री  म  सदस्य  हमें  वह  बतलायें  तो  हम  उनके

 डाकघरों  के  पांच  स्टाम्प  फ़रोशों  के  शामिल  ग्रहीत  होंगे ।

 होने  का  संदेह  किया  जाता  है  ।  चूंकि  ईम्फाल  में  टेलीफोन  प्रणाली

 मामले  की  खोजबीन  हो  रही  इसलिए
 F220.  श्री  fram  क्या

 यह  नहीं  मालूम कि  कब  से  ये  जाली  लिफाफे
 संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बेचे जा

 श्री  यह  जालसाज़ी  कितने
 इम्फाल  में  टेलीफोन

 प्रणाली  स्थापित की  गयी  कौर
 समय  तक  नहीं  पकड़ी  जाਂ  सकी  ?

 श्री  राज  डाक-विभाग  के  यदि  तो  कितने  व्यक्तियों

 कमंचारी  प्रशंसा  के  पात्र  हूं  क्योंकि  उनकी  के  पास  टेलीफोन  कनक दान  हैं  और कितनों

 ही  जागरूकता के  कारण  यह  चीज़  प्रकाश  ने  टेलीफोन  के  लिए  आवेदन  किया  है  ?

 में  |  बम्बई  के  प्रेसीडेंसी  पोस्ट  मास्टर  संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर )  o
 तथा  उनके  अधीन  काय  करने  वाले  कर्मचारियों  जी  हां  ।

 ara  ही  यह  चीज़  मालूम  की  गयी  थी  ।
 विचाराधीन  आवेदनों

 डाक  बरतते  समय  उन्होंने  यह  बात  मालूम
 की  संख्या  ve

 की  तथा  ato  कराई  डी०  HY  सहायता a

 अपराधियों  कोसता  उनके  द्वारा  प्रयुक्त  की  दिए  गये  कन क्या नों
 की

 सख्या  २३
 जाने  वाली  मशीनों  को  पकड़  लिया  ।

 fear  क्या  सरकार  के
 श्री  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इससे  सरकार
 को

 कुल  कितनी  हानि
 पास  इम्फाल  में  टेलीफोन  प्रणाली

 के  सुधार

 तथा  विस्तार के  लिए  कोई  योजना है  ?
 हुई ?

 श्री  राज  हम  इंफाल  में
 श्री  मुम्बादेवी  तथा

 गिरगांव  डाकघरों  से  पुलिस  द्वारा  क्रमश
 :  छः  महीनों  के  इन्दर  नई

 ४७४  तथा  १०७  छपे  हुए  जाली  लिफाफे  पचास  लाइनों वाला  सेंट्रल  बैटरी  बोर्ड

 टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित  करने  वाले हूँ पकड़े  गये  थे  ।  इसके  मुम्बादेवी

 डाकघर  के  स्टाम्प  फरोद  के  घर  की  तलाशी  कार  इसे  सौ  लाइनों  तक  बढ़ाने  का  हमारा

 विचार  है  ।
 थे  ३४१  छपे  हुए  तथा  १२  बिना

 छपे
 लिफाफे

 बरामद किए  गये  पुलिस  द्वारा  जब  श्री  रीडिंग  क्या  यह  तथ्य

 तक  पकड़े  गये  &२२  छपे  लिफाफों का  है  कि  मनीपुर  के  लिए  जो  स्विच  बोर्ड  लियां

 २  जाना  प्रति  लिफाफे  की  दर  से  ११५  Fo  गया  था  वह  में  गोलपारा  को  भेज

 ४
 जाना  है  ।  दिया  प्रपा  ।
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 भरी  राज  यह  तथ्य है  कि
 श्री  हो  सकता  है  कि  उनकी

 हमने  इंफाल  के  लिए  एक  पचास  लाइनों
 चाल  धीमी  मुझे

 इसका
 पता  नहीं  है

 ।

 वला  स्विच  बोर्ड  लिया  था  किन्तु  न्य
 पंडित  मुनेशवर  दत्त  क्या

 सामान  तथा  सामग्री  वहां  समय  के  इन्दर

 भेजी  न  जा  सकने  के  कारण  हमें  वह  स्विच

 में  जान  सकता  हूं  कि  किन  मार्गों  पर  यात्रियों

 को  गाड़ियों  के  छतों  पर  बैठ  कर
 बोर्डे ले  लेना  पड़ा  उसमें लगी  हुई  करना  पड़ा  ?

 पूंजी  व्यथ  न  पड़ी  रहे  कौर  उसका  अन्यत्र

 उपयोग  किया  जाय  तब  तक  कि  सारा  झ्रावश्यक
 अध्यक्ष  मेरी  राय  में

 सामान  मनीपुर  में  उपलब्ध  नहीं  होता  है  ।  पूछा  जा  चुका  शायद  माननीय

 सदस्य  उस  दिन  भ्रनुपस्थित थे  ।
 at  जयपाल  fag:  क्या  सरकार  पिछड़े

 क्षेत्रों  में  टेलीफ़ोन  लगाने  के  लिए  भिन्न  हिन्दी में  तार

 दर  रखने  की  दिशा  में  कोई  कार्यवाही  कर  *१  Roo.  श्री  आर०  एन०  क्या

 रही
 ?

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  राज  यह सुझाव  हमें  अगले  वर्ष  में  सरकार  कितने  तार घरों  में रमें

 नहीं  मिला  था  और  न  हमने  तक  इस,पर  हिन्दी  में  तार  भेजने  की  व्यवस्था  करने  का

 विचार  ही  किया  है  ।  किन्तु हो  सकता  विचार कर  रही  है  ?

 है  कि  ऐसी  किसी  कार्यवाही पर  भारत  के

 विभिन्न  नागरिकों  शारिवा  क्षेत्रों  के  बीच
 संचार  उपमंत्री  राज  ४

 भेदभाव  का  ह प्राक्षप  लगाया  जाय  ।
 भारत  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  प्रारम्भ

 में  हिन्दी  भाषा  भाषी  राज्यों के  जिलों  के

 कुम्भ  मेला  मुख्य  नगरों
 में  हिन्दी  तार

 सेवा  जारी

 *2oRe,  श्री  रघुनाथ  सिंहः  क्या  की  जाए  कौर  बाद  में  जेसे  जैसे  इसकी  मांग

 बढ़ती  इसे  अरन्य  सारे  जिलों  के  मुख्य रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कुम्भ  मेले  के  अवसर  पर  कितनी  विशेष  तारों  में  जारी  किया  जायेंगी  ।

 गाड़ियां  चलाई  गई  ?
 श्री  आर०  एन०  fag:  क्या यह  स्कीम

 fra  रेलवे  से  यात्रा  करने  वालों
 जो  है  वह  उन  कस्बों  में

 भी
 लागू  की  जायेगी

 की  संख्या  सब  से  अधिक  थी
 ?

 जहां  पर  कि  तार  घर  हें
 ?

 किस  लाइन पर  सबसे  अधिक
 श्री  राज  जी  दो  प्रकार

 संख्या में  विशेष  गाड़ियां  चलाई  गई  ?
 से  यह  लागू  की  जाती  है  ।  एक  तो  साधारण

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 मास  प्रणाली  द्वारा  अ्रौर  दूसरे  फोनोकोम

 प्रणाली  जिस  में  तार  टेलीफोन  के अलगे दान  :  (>)  कुल  संख्या  €८३  है

 जिस  में  बड़ी  लाइन  की  ७३०  तथा  छोटी  जरिये  से  भेजे  जाते  हैं  ।

 लाइन की  २४५३  गाड़ियां  सम्मिलित  है  ।
 सेठ  गोविन्द  क्या  माननीय

 तथा  उत्तरी  रेलवे  ।
 मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  उनका

 श्री  रघुनाथ सिंह  :
 क्या यह  वात  पहले ae  विचार  था  कि  जिन  कस्बों  में

 ठीक  है  कि  नार्थ  र्स्टन  रेलवे  पर  स्पेशल  बहुत  कम
 लोग  जानते  हें  वहां  पर

 केवल  हिन्दी  में  तार  भेजने  की  व्यवस्था dag  की  स्पीड  ५  या
 ७  मील

 की  थी
 ?
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 at  कौर  के  ७  2 441.0  जो  समय  हिन्दी  में  तार  श्री  कल  एन०  नया  यह  तथ्य

 देने  के  लिए  नियत  किया  गया  दिल्ली  है  कि  जानकारी  में  बरारी  तथा  महादेवपुर

 वगैरह  उसको  बदलने  का  भी  वह  विचार  घाटों  के  बीच  चलने  वाले  जहाज़  दस  दिन

 रखते हें  ?  के  लिए  बन्द  रखे  गये  थे  रोक  यदि  तो

 इस  जहाज़  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के

 श्री  राज  हम  निरन्तर  इस

 बात का  प्रयत्न  कर  रहे  हूं  कि  हिन्दी  में  तार

 लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का

 विचार है  ?
 की  व्यवस्था  का  जितनी  जल्दी  अधिक  से

 अधिक  विस्तार  हो  सके  उतना  प्रबन्ध  है  ।  श्री  अलगेशन
 :

 में  इस  प्रइन  के  लिए

 पूर्वसूचना  चाहूंगा  |
 लेकिन  साथ  ही  साथ  यह  भी  ध्यान  रखना

 पड़ता है  कि  तार  नगर  हिन्दी  जानने  वाले  श्री  एन०  एम०  लिंगम :  टर  साल

 स्थानों  से  गैर  हिन्दी  जानने  वाले  स्थानों  को
 घाटों  का  स्थानांतर  करने  में  जो  भारी  खर्च

 भेजा  तो  श्र  हिन्दी  जानने  वाले
 होता  है  उसे  दूर  करने  के  लिए  क्या  सरकार

 क्षेत्रों  में  तार  व्यवस्था  रखना  भी
 किसी  स्थायी  उपाय  पर  विचार  कर  रही

 maa  होगा  ।

 बरारी  तथा  महादेवपुर घाट

 श्री  अलगे दान  :  स्थिति  पर  हमारा

 पूर्ण  नियंत्रण नहीं  है  नदी  का  प्रवाह

 FQ Qok.  श्री  झनझन वाला
 :  )  क्यां  बदलता  है  कौर  जहाजरानी-योग्य  धारा

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ऊप  करेंगे  कि  की  स्थिति  बदलती  है  ae  इन  कारणों  से

 गंगा  का  प्रवाह  बदल  जाने  से  बरारी  तथा  इन  खर्चों  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।

 महादेवपुर घाटों  के  स्थानांतर  पर  REXG
 वेतन  में  महंगाई  भत्ता  मिलाया  जाना

 से  'EXR  तक  हर  साल  कितना  करना

 qet  ?  *2202.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 (a)  प्रत्येक  वर्ष  दो  किनारों के  बीच

 का  न्यूनतम  तथा  अधिकतम  अन्तर  कितना  मध्य  रेलवे  के  उन  क्यारियों

 होता  है  प्रो  तब  इस  पार  से  उस  पार  जाने
 जिन्होंने  निजाम  की  स्टेट  tad  की

 सेवा-शर्तों के  लिये  विकल्प  दिया  ar,  मां में  साधारण  अवस्था  की  अपेक्षा  कितना

 अधिक समय  लगता  है  ?
 गाई  भत्ता  समिति  की  सिफारिश  के

 वेतन  में  ५०
 '
 प्रतिशत  महंगाई  भत्ता  मिलाये

 इन  स्थानांतरों  के  कारण  यात्रियों
 जाने  की  रियायत  से  क्यों  प्लग  रखा  गया

 को  होने  वाली  श्रसुविधाशओओं के  बारे  में  क्या
 है  ;  तथा

 कोई  शिकायतें प्राप्त  हुई  हें  ?
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  इस  विभेद  के  कारण  रेलवे  कर्मचारियों  में

 :  तथा  अपेक्षित  काफ़ी  अ्रसंतोष  फैला  gat  है  ?

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण सदन  पटल
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 गे दात  इसका  कारण  ag  है  कि

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  २५]
 सम्बन्धित  कर्मचारियों  ने  रेलवे  के  मिलाये

 जी  नहीं  ।  जाने  से  पहले  वाली  सेवा  शर्तों  के  अधीन  रहने
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 की  इच्छा  प्रकट  की  थी  ;  इन शर्तों में  श्री  बादशाह  |  क्या इस  विषय

 गाई  भत्ता  भी  जाता  है  ।  में  राज्य  सरकार  की  राय  भी  मांगी  गई  थी

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध में  कौर  क्या  उसने  कोई  सिफारिशें  की  हें
 ?

 कुछ  अभिवेदन  प्राप्त  हुये  हें  इस  श्री  हमें  इस  मामलें में

 मले  पर  ७  विचार  हो  रहा  है  ।  राज्य  सरकार  से  राय  लेने  में  कोई  आपत्ति

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  क्या  इस  नहीं है  ।

 विषय  में  फैसला  हो  जाने  यह  रियायत  श्री  बादशाह  क्या  एटा  जिले
 के

 विधि-जीवी  संघ  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ज्ञापन
 भूतलक्षी  प्रभाव  से  दीਂ  जायेगी  ?

 श्री  अलगे दान
 :

 में  पहले बता  चुका  प्रस्तुत  किया  है
 ?

 श्री  अलगे दान  परिमाप  पहले हूं  कि  इस  विषय  पर  aft  विचार  हो  रहा

 है
 और  हमने  अभी  कोई  फैसला  नहीं  किया  या  बाद में  ?  परिमाप  स्थानीय  निकायों

 तथा  wea  सार्वजनिक  संस्थाओं  द्वारा  दिये
 में  बहस  के  समय  इस  are का  पूरा

 पुरा  उत्तर  दे  चुका  हुं
 ।  गये  अभ्यावेदन ों  के  फलस्वरूप  गयां

 था  । श्री
 में  जान  सकता  हुं  कि

 इन  लोगों
 को

 शामिल
 न

 करने  का  वास्तविकਂ
 विभा गात रिक्त  डाक  तार

 घर

 कारण  क्या  था  क्यों  कि  यह  सिद्धांत  तो  रेलवे  *
 ११०५.  श्री  भागवत  झा

 कर्मचारियों के  लिये  सामान्य  रूप  से  मान  क्या  संचार  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 लिया गया  है  ?  कि

 श्री  अल गेद दान  :  इसके  बारे  में  विस्तार
 क्या  सरकार  aa

 युवक  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ॥  कारण  यह  रिक्त  डाकघर  खोलने  का  विचार  नहीं  रखती  ;

 है
 कि  उन्होंने  रेलवे

 के
 जाने

 से  तथा

 पहले  वाली  सेवा-धर्मों  के  अधीन  रहने  के  लिये
 क्या  सरकार  का  विचार  fa--

 इच्छा  प्रकट  की  थी  ;  यानी  उन्होंने  केन्द्रीय
 भा गात रिक्त  टेलीफोन  करने  के

 वेतन  wart  की  वेतन  श्रेणियां  स्वीकार
 सार्वजनिक  स्थान  श्र  टेलीफोन

 करना  पसन्द  नहीं  किया  ।  इसी  कारण  उन्हें
 चेंज  खोलने का  है  ?

 यह  रियायत  नहीं  मिल  रही  है  ।

 एटा  को  रेलवे  लाइन
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 जी  नहीं  ।
 ने  RQo¥.  श्री  बादशाह

 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जी  ति

 को  मिलाने  वाली  श्री  भागवत  झा  FAT  सरकार

 रेलवे  लाइन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  जब  तक  के  पास  ऐसी  कोई  योजना  है  जिसके  अ्रन्तगंत

 क्या  प्रगति हुई  है  ?  देहाती  क्षेत्रों  में  कौर  खास  कर  थाना  श्राफिसों

 twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  में  तारघर  या  टेलीफोन  एक्सचेंज  स्थापित

 इस  सिलसिले में  तीन  अलग
 fi  ?

 अलग शन

 अ्रलग  रास्तों  का  प्रारम्भिक  परिमाप  किया  श्री  राज  जी  हां  ऐसी
 योजना

 ०५५४
 तो  है  कि  प्रत्येक  तहसील  हेडक्वार्टर  में जा  चुका  है  शौर  उनकी  रिपोर्टों  पर  विचार

 हो  रहा  है
 ।
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 हेडक्वार्टर्स में  तार  व्यवस्था  की  जाय  परन्तु  पश्चिमी  बंगाल  में  चावल  का  समाहार

 इसको  पूरा  करने  में  देर  तो  लगेगी  ही  ।  *
 ११०६.  श्री  एन०  alo  चौधरी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  भागवत  झा  क्या  सरकार

 क़ो  यह  मालूम  है
 कि

 ऐसे  बहुत  से  एक्स्ट्रा

 कृपा  करेंगे

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  इस  समय डिपार्टमेन्टल पोस्ट  ग्रा फि सेज  जो  oa  सात
 चावल  के  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  का

 साल  तक  अस्थायी रहने  पर  भी  wal तक

 स्थायी नहीं  किये  गये  तो  इसका
 हार-कार्य किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  कारण है  ?  यदि  तो  क्या  कुछ  हद  तक

 कलकत्ते  की  जरूरतों  को  पुरा  करने  के  लिये

 श्री  राज  इसका  कारण  यह  चावल  का  समाहार  हो  रहा  है  ;  तथा
 हैं  कि  वह  अपना  पूरा  खर्चा  नहीं  निकाल

 पाते

 कायदा  यह  है  कि  जब  तक  पांच  सौ  रुपये
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  कलकते

 तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  ay  सारी  जरूरतों
 से

 अधिक  का  घाटा  नहीं  होता  तब  तो  उनको

 को  पुरा  करने  का  जो  पहले  फैसला  किया
 खोला  जाता  है  प्रौढ़  जब  तक  यह  घाटा  कम

 होकर  २४०  aH  नहीं  आ  जाता  है  उनको
 वह  अरब  बदल  दिया  है  ?

 स्थायी  नहीं  किया  जाता  है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato  :  से  पश्चिमी

 श्री  भागवत क्षा  आजाद  कया  में  बंगाल  सरकार  को  इच्छापूर्वक जो  चावल
 माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  तरफ

 दिया  जा  रहा  उसे  वह  खरीद  रही  है
 श्राकषित  कर  सकता  हूं  कि  ca  भी  पोस्ट  शौर  समाहार  का  काम  ठीक  तरह  से  चल  रहा

 इसमें  से  कुछ  चावल  कलकत्ते  में  राशन

 डिपार्टेमें  अटल  पोस्ट  जिसका
 के  काम  में  aaa  ।  पश्चिमी  बंगाल  ने  केन्द्र

 खर्चा  ११  रुपये  रह  गया  मगर  उसको  से  चावल  की  मांग  पहलें  ही  कम  करदी  है  ।

 wat  तक  पक्का  नहीं  किया  गया  है  ?
 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  इसका

 श्री  राज  बहादुर  :  में  माननीय  सदस्य
 यह  पथ  है  कि  अब  ५  भारत  सरकार

 कत्ते  को  कोई  चावल  नहीं  देगी
 ?

 शा  आभारी  होऊंगा  यदि  वह  मुझे  ऐसे

 के  नाम  दे  सकें  |  श्री  एम०  ato  कुष्णप्पा  हम  तो देने

 को  तय्यार  हूं  परन्तु  वे  खरीदने  के  लिये  तय्यार

 श्री  भक्त  क्या  शासन ने  इसਂ  नहीं हें  ।  उन्होंने  हम  से  २६०,०००  टन  की

 बात  पर  विचार  किया  है  कि  एक्स्ट्रा  मांग की  जिसे  हमने  देना  मंजूर  कर

 मेल  पोस्ट  झ्राफिसों  को  धीरे  धीरे  लिया
 था  ait  हम  इसमें  से  कुछ  दे  भी  चुके

 पोस्ट  आफिस  कर  कौर
 हमने  उड़ीसा  से  उन्हें  यह  दिया  था  ।

 अगर  नहीं  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 उन्हें  दो  लाख  टन  का  समाहार  करते  की  तराशा

 थी  प्रौर  इस  वर्ष  वे  कम  से  ५  लाख  टन

 थ्री  राज  बहादुर :.  विचार  ही  नहीं ™~  की  कर  रहे  तीन  महीने के  अन्दर

 बल्कि  निरन्तर  इस  पर  ary  भी  किया जा  ही  वे  २  लाख  टन  का  समाहार  कर  चुके  हैं  ।

 है  ।  इतना  अधिक  समाहार  होने  के
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 उन्हे  केन्द्र  से  शर  ज्यादा चावल  की  जरूरत  श्री  के०  Ato  सोनिया  :  क्या  प्राय

 भाग  राज्यों  में  कोई  शर  टी०  बी०  के
 नहीं है  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी :  क्या  यह  सच  अस्पताल हैं  ?

 है  कि
 जो

 व्यापारी  खुले  बाजार  से  चावल
 श्रीमती  चन्द्र  दायर  मुझे  इस  के  लिये

 केते  थे  उनसे  gfeait  बंगाल  सरकार  पूर्वसूचना  चाहिये
 |

 नें  कहा  है  कि  वे  यू०  पी०  तथा  ay  राज्यों
 श्री  एन०  एल०  अस्पताल  पर

 से  चावल लें  ?
 कितनी  लागत  आयेगी  अर  इसका  भार

 श्री  एम०  ato  अरब
 तो  राज्य  सरकार  ्  ऊपर  लेगी  या  कि  केन्द्रीय

 सरकार  ? खुला  व्यापार  है
 ।

 चूंकि  हालत  सुधर
 गई

 इसलिये  अब  उन्हें  इसमें  भी  आपत्ति  नहीं  श्रीमती  चन्द्र  इस  भ्र स्प ताल

 हो  सकती  ।  जो  व्यापारी  कलकत्ते  में  विशेष
 पर  जिसमें  १३२  रोगियों के  रहने  की  व्यवस्था

 दुकानें  चलाते  उनसे  हमने  कहा  था  कि
 लगभग  १०.३५  लाख  रुपये  की

 ag  बंगाल  में  खरीदने  के  बजाय  पर  पी०  में
 कुल  अनावरण  लागत  आयेगी  |  झ्रावतेक

 खरीद  सकते  हें  ।  ऐसा  तो  उनसे  हमने  कहा  लागत  १.३०२१  लाख  रुपये
 था  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  नहीं  ।

 कौर  चूंकि  वह  भाग  राज्य  है

 भोपाल में  टी  ०  बी०  का  अस्पताल  इस  लिये  खर्चे  का  कुछ  हिस्सा  केन्द्रीय  सरकार

 उठायेगी  | *
 ११०७.  के०  सी०

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 कुम्भ-सी  मा-कर

 करेंगी  कि  क्या  भोपाल में  टी  ०  बी  ०  का  अस्पताल  *  ११०८.  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी

 शुरू  हो  गया है
 ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 यदि  तो  यह  कब  तक  पूरा  वें  fe  pay  के  उत्तर  प्रदेश  रेल

 पह  जायगा  ?  यात्री  सीमा-कर  अध्यादेशों  के  अन्तरगत

 उसमें  कितने  रोगियों  के  रहने  अरब  तक  कितनी  राशि  जमा  हुई  है
 ?

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ?
 इस  कर  को  वसूल  करने  भें  कितना

 खर्च  हुआ  है
 ?

 tar
 क्या  इसमें  से  कोई  राशि

 उत्तर

 प्रदेश  राज्य  को  विनियोजित की  गई  है  ; इसके  Reyy  में  पुरा  होने

 थकी  ura  है  ।  यदि  तो  कितनी  ?

 शअ्रस्पताल में  एक  सौ  बत्तीस  क्या  संविधान  के  अ्रनुच्छेद

 के  रहने  की  की  गई  है  ।  Vee  के अ्रनसार  भारत  के  महालेखा  परीक्षक

 श्री  के०  Ato  सोनिया :  क्या  अ्रस्पताल  द्वारा  शुद्ध  are  अझभिनिद्चित  तथा

 के  रोगियों  का  मुफ्त  इलाज  किया  जायेगा  गीत  कर  दिया  गया  है  ?

 या  उनसे  कुछ  पैसा  भी  लिया  जायगा  ?  क्या  सीमा-कर  wa  वसूल

 चन्द्र  खर  :  उसमें  लगभग  किया  जा  रहा  है
 ?

 '१२०  रोगियों  को  मुफ्त  रहने  की  कौर  १२  क्या  सरकार  का  विचार  सदन

 के  सामने  एक  ऐसा  विवरण  रखने  का  है सके  पैसा  देकर  रहने  की  व्यवस्था  होगी  ।



 १४२९  मौखिक  उत्तर  १७  मार्च  १९५४  मौखिक  उत्तर  १४  ३०

 जिसमें  जमा  की  हुई  राशि  ate  उसके  वितरण  यदि  उपरोक्त  भाग

 का  ब्योरा  दिया  हो  ?  का  उत्तर  हां  में  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 :  तथा  wit  इसके
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  |
 यह  तो  मालूम  है  कि

 इन  सेक्टरों पर  बिना  टिकट  यात्रा  की  जाती सारा  शुद्ध  उत्तर  प्रदेश

 को  विनियोजित  कर  दिया  गया  है  ।
 है  किन्तु  एसा  ज्यादातर  नहीं  होता  है  |

 sat  नहीं  ।  बिना  टिकट  यात्रा  रोकने  के
 rr

 जी  कर  9-8-4  सम्बन्ध  में  जो  कदम  उठाये  गये  हैं  उनमें

 Q¥-8-U¥  तक  वसूल  किया  गया  था  यह  भी

 जी  जैसे  ही  वास्तविक  झांकने  (१)  gat  में  टीटियों  को  रखना  ।'

 उपलब्ध  हो  जायेंगे  ।
 (२)  विभागीय  रीक्षकों  तथा

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  भाग  चीटियों  के  निरीक्षकों  द्वारा  शभ्रच्छी

 के  बारे  में  यह  बताया  गया  है  कि  सारी  राशि  जम  कर  जांच  करना  1

 विनियोजित  कर  दी  गई  है  ।  माननीय
 (3)  गश्ती  दस्तों  अचानक

 मंत्री  ने  कहा  कि  यह  शुल्क  अनुच्छेद  २६९
 जांच  करना  |

 के  ग्रन्तगंत  लगाया  गया  था  |  इसके  अनुसार
 (४)  विशेष  रेलवे  मजिस्ट्रेटों  द्वारा

 उत्तर  प्रदेश  को  केवल  शुद्ध  sora  दिया
 छापे  |

 जा  सकता है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  ama  कितना  है  ?  श्री  एच०  एस०  प्रसाद  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  वहां  पर  रेल  डिब्बों  की  कमी
 श्री  भाग  का  उत्तर

 इस  प्रकार  है
 :

 सारा  शुद्ध  प्रागम  उत्तर  प्रदेश  है  ait  मुसाफिर  काफी  चलते  इस  लिये

 है
 |  आपस  में  मसिल  कर  रेलवे  Zto

 को  विनियोजित  कर  दिया  गया  है
 टी  ई०  ड्राइवर  कौंर  स्टेशन  के

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी
 :  शुद्ध  ग्राम  स्टाफ  वाले  ant  टिकट  दिये  रेल  भाड़ा  लेवे

 कितना  है  ?  का  काम  करते  हें  जिसकी  वजह  सेऊराम  के

 पास  ऐसी  रिपोर्ट  अ्राती है  ?
 श्री  इसके  बारें  में  भी  मैं

 कह  चुका  हूं  कि  at  इसका  हिसाब  नहीं  अध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  सच  है

 लगाया  गया  है  ।  सवारी  गाड़ी  के  डिब्बों  की  कमी  के  कारण

 बिना  टिकट  यात्रा
 समस्त  वर्ग  के  रेलवे  अ्रधिकारी  इस  प्रकार

 की  बिना  टिकट  यात्रा  में  सहयोग  दे  रहे

 कें RF oe,  शॉ  एच०  एस०  प्रसाद  a  ? ह \

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:
 श्री  अलगेशन :  श्रीमान

 |
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 श्री  एम  एस०  प्रसाद  क्या  यह बहुत  से  लोग  गोरख

 कुही
 रोड  कौर  नौतनवा  के  बीच  बिना  है  कि  वहां  रहने  वाले  बहुत  से  लोग  सिसवा

 कौर  बाज़ार  शर  अन्य  बडे  बड़े  कस्बों  जिन्हों ने
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 रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  के  पास  इसकी  काफी  अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते

 शिकायत  भेजी  है  ?  हैं  कि  क्या  उनसे  कोई  रिपोर्ट  मांगी  जाती

 श्री
 मे  चाहूंगा  कि  माननीय

 सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  डा०  पी०  देशमुख
 >  ह्म  रिपोर्ट

 यत  करें  ।
 मांगते हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  खड़े  श्री  एस०  एन०  दास  :  योजना  अवधि

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  विचार में  बहुत  के  पिछले  तीन  वर्षों  में  सहकारिता  अ्रान्दोलन

 से  माननीय  सदस्य  अनुपूरक  प्रश्न  पूछना  ने  कितना  जोर  पकड़ा  है  कौर  यह  सन  है

 चाहते
 हैं  ।  हमें  दूसरा  प्रश्न  लेना  चाहिये

 ।  कि  सहकारी  संस्थायें  पंच  वर्षीय  योजना

 में  कोई  सहायता  नहीं  दे  सकी  हैं  ?
 सहकारी  संस्थायें

 * 228.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  विचार

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  में  मेरे  माननीय  सदस्य  का  ऐसा  सोचना

 कृपा  करेंगे  कि  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  बिल्कुल ठीक  नहीं  है  ।  मेरे  विचार में  काफी

 के  लिये  सहकारी  संस्थाओं  सेवायों  प्रगति  हो  चुकी  है  तथा  अरब  भी  ant  प्रगति

 का  लाभ  उठाने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  करने  की  गुंजायश  है  1

 को  क्या  हिदायतें दी  गई  हैं  ?  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  सरकार

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  को  मालूम  है  कि  जितनी  डेवलपमेंट

 कृषि  उधार  कौर  के  wart  feat  बनती  हें  उनमें  कोआपरेटिव के  कोई

 के  बेंचने  तथा  घरेलू  तथा  प्रोसेसिंग  प्रतिनिधि  नहीं  रखे  जाते  हें  ?

 मकान  शादी  के  सम्बन्ध
 डा०  पी०  एस०  रवेदार

 :
 मेम्बर  साहब

 में  सहकारी  संस्थानों  के  काम  लेने  के  बारे
 को  कोई  खास  शिकयत  हो  तो  में  उसकी

 में  योजना  झ्रायोग  की  सिफारिशों  को  राज्य
 तरफ  ध्यान  दूंगा  ।

 सरकारों  के  पास  भेज  दिया  गया  है  |

 आसाम  ट्रंक  रोड  की  लम्बाई
 ठाकुर  युगल  किशोर सिह  :  क्या  सरकार

 को  मालूम  है  कि  प्रान्तीय  सरकारें  इस  पर  *
 १११२.  श्री  देवेश्वर

 अमल  नहीं  कर  रही  हें  ?
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  नुमालीगढ़  पुल  कौर  खुवांग  पुल  के  बीच डा०  पी०  एस०  दीवाने  जहां तक

 हमारा  ख्याल  है  काफी  कोशिश  हो  रही  है
 कितनी  मील  लम्बी  झ्रासाम  ट्रंक  रोड  पर

 कोल  तार  डाला  गया  था  तथा  ३१
 इसको  wat  में  लाने  की  |

 ठाकुर  युगल  किशोर  fag
 :

 कया  प्रान्तीय
 2EUY  तक  प्रभी  कितनी  मील  लम्बी  सड़क

 पर  कौर  कोलतार  डालना  बकाया  है  ?
 सरकारों  से  कोई  रिपोर्ट  मांगी  गई  है  ?

 क्या  यह  सच  है  face  काम
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जिस

 यह  तय  किया  गया  था  उस  वक्र  सारे  प्रान्तों
 होने  के  कारण  कुछ  ही  महीनों  में  सड़क  पर

 से  कोल  तार  उड़  गया  है  ?
 के  रजिस्ट्रार  हाजिर  थे  अर  उन  सब  ने  इस

 को
 मंजूर  किया  था  कौर  हम  समझते  हें  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कोई  भी  ऐसी  गवर्नमेंट  नहीं  है  जो  इसको  :  तक  ६३  मील  लम्बी

 कमल  में  न  लाती  हो  |  सड़क  पर  कोल  तार  बिछाया  गया  है

 183  P.S.D.
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 ay  ३६  मील  लम्बी  सड़क  पर  कोल  तार  डा०  पी०  एस०  क्यों  कि

 बिछाने  का  काम  जारी  है  ।  जहां  पर  ये  इस  समय  हें  वहां  उन्हे  कोई  लाभ

 नहीं  हो  रहा  है
 । जी  नहीं  ॥

 श्री  विश्वनाथ राय  उन्हे इस
 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  दोष  सड़क  पर  कब

 तक  कोल  तार  बिछ  जायेगा  ?
 सम्बन्ध  में  पूरा  विस्वास  है  कि  नये  स्थानों

 में  उन्हें  फैक्टरियों  से  लाभ  होने  लगेगा  ?

 श्री  अलगेशन  :  geuy  तक  काम

 समाप्त  हो  जाने  की  है  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  हम  इस

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  इस  सड़क पर  होने
 बात  पर  पहले  ही  पूरी  तरह  से  विचार  कर

 वाले  काम  की  देखभाल  ata  के  लिये  क्या
 लेते  हें  तथा  मुझे  विश्वास  है  कि  नये  स्थान

 पर  वह  अपनी  हानि  पूरी  कर  सकेंगे  ।
 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई  व्यवस्था

 श्री  झुनझुनवाला है
 ?

 श्री  अलगे दन  :  यह  काम  पी०  दूसरे  राज्य  में  फैक्ट्री  हटाने  की  अनुमति

 देने  के  सम्बन्ध  मे  सरकार  किन  बातों  ar
 डब्लू०  डी०  कर  रहा  है  ।

 अधिकारी  भी  हैं  ।  ध्यान  रखती है  शहरों  सरकार  इस  बारे

 में  किसी  निश्चय  पर  पहुंची  है  कि  चीनी
 श्री  अमजद

 :  क्या  झा साम  ट्रंक
 उद्योग  किस  राज्य  में  विशेष  रूप  से  प्रगति

 रोड  का  यह  भाग  राष्ट्रीय  राज-पथ  में  झरा
 कर  सकेगा ?

 जाता है  ?
 डाली  एस०  देशमुख

 :  कोई  सामान्य
 श्री  अलग दन  :  जी  हां ।

 सिद्धान्त नहीं  है  ।  हम  प्रत्येक  मामले  की

 चीनी  की  मिलें  जांच  करते  हें  तथा  इस  बात॑  को
 सुनिश्चय

 करते  हें  कि  प्रस्ताव  ठीक है  । *  १११३.  att  विश्वनाथ  राय  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  सरकारी

 फैक्टरियां  हें  ?

 क्या  2eYR  में  एक  राज्य  से  डा०  पी०  एस०  देवठान  जी

 दूसरे  राज्य  में  चीनी  फैक्टरियों
 को

 हटाने  वे  गैर  सरकारी  हें  ।

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कोई  प्रार्थनापत्र  श्री  हेमा
 :  कौन  से  राज्यों में  इन

 प्राप्त हुये  थे  ;  तथा  फैक्टरियों को  हटाया जा  रहा  है  ?

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जैसा  कि

 कया  निश्चय किये  गये  ?  में  पहले  बता  चुका
 दो  प्रस्ताव

 थे  ।  एक

 बम्बई ले  जाई  जायेगी  कौर  मेरे  विचार में कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 जहां  दूसरी  भी  उसी  राज्य  में  ले  जाई  जायेगी

 परन्तु  इसके  बारे  में  मुझे  पक्का  पता  नहीं
 दो  मामलों  में  फैक्टरी  हटाने

 है  ।

 के  लिये  लाइसेंस  दे  दिये  गये  हें  तथा  तीसरे

 प्रार्थनापत्र पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  प्लेटफार्मो  को  ऊंचा  करना

 श्री  विश्वनाथ राय  प्रार्थी  अपनी  *
 १११६.  श्री  विभूति  क्या

 फैक्टरियों  को  त्यों  हटाना  चाहते  हैं  ?  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 स्टेशन  के  प्लेट  फार्म  को  ऊंचा  कर  के  रेल  १  १९५४  से  दो  हवाई

 गाड़ियों के  पावदान  के  स्तर  तक  लाने  के  सर्विसों  को  जारी  करने  का  विचार  है  ।  वे

 सम्बन्ध  में  किन  किन  बातों  का  ध्यान  रखा  यह  हैं
 :

 जाता  है  ?
 (१)  बम्बई-कलकत्ता-बें

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे शन  :  भ्रन्तिम लक्ष्य  यही  है  कि  (2)  बम्बई-कोलम्बो-सिंगापुर  ।

 पूर्ण  मेन  लाइनਂ  वाले  समस्त  स्टेशनों  के  प्लेट

 फार्मों  का  स्तर  ऊंचा  कर  दिया  जाये  ।  फिर  भी  मार्ग  ate  तारीख  परिचयात्मक

 इंस  नाथे  ईस्ट ने
 बहुत  कुछ  उस  तारीख  w

 श्री  विभूति  मिश्र
 प्रारम्भिक  प्रबन्ध  हो  जाने  पर  निसार  है  ।

 रेलवे  में  बहुत'से  स्टेशन  ऐसे  हू  कि  जहां पर

 प्लेटफार्म  नीचे  ही  तो  क्या  सरकार  उनको  सरदार  हुक्म  सिह  :  वर्तमान

 weal  जल्दी  बनाना  चाहती  है  ?  मार्गों  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  या  केवल

 इन्हीं  दो  मार्गों  को  चुन  लिया  गया  है
 ?

 श्री  अलगे दान  प्लेटफार्मो  का  ऊंचा

 किया  जाना  यात्री  सुविचारों के  अन्तर्गत  जाता  श्री  राज  बहादुर  :  एयर  इंडिया

 है  ।  रेलवे  न  खण्ड  सलाहकार  नेशनल  के  दो  अधिकारियों  ने  उन  स्थानों

 कमेटी  की  राय  से  एक  कार्यक्रम  बनाया  दै  का  दौरा  किया  है  जहां से  होकर यह  ated

 और  उसे  कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  ।  गुजरेंगी  ।
 उन्होंने  हवाई

 प्रश्नों
 पर  बुकिंग

 नार्थ  ईस्टर्न  रेलवे  में  कितने  स्टेशनों

 की  जांच की  आर  इसके  बाद  उक्त
 के  ह् प्लडफाम  नीचे  हैं  यह  में  नहीं  बतला

 fer की  1
 सकता  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  उन्होंने इन  दो
 श्री  विभूति  मिश्र  सरकार  उसको

 मार्गो ंके  अलावा  भी  किसी  कौर  ant  की
 feat  दिनों  में  कार्यान्वित  करेंगी  ?

 सिफारिश  की  थी  या  केवल  इन्हीं  दो  मार्गों

 श्री  अलगे शन  :  यह  काम  तो  चलता  की  सिफारिश  की  थी  तथा  wer  मार्गों  को

 रहता  है  ।  वायुयान  के  लिये  at  उचित  नहीं  समझा

 गया ?
 हवाई  मागं

 *
 १११९.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  :  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उन्होंने  यही

 सिफारिश की  है  ।

 क्या  एयर
 श्री  हेड़ा  :  क्या

 नल  का  विचार  इस  ay  सुदूर  पुर्व  में  नये
 सिंगापुर  रूट  में  बंगलौर  या  त्रिवेन्द्रम को

 हवाई  मार्ग  खोलने  का  है
 ;  तथा  Ly

 ि
 bat

 ?

 यदि  तो  प्रस्ताव  किस
 श्री  राज  बहादुर  :  यह  वैदेशिक

 अवस्था पर  है  ?  रूट है

 संचार  उपमंत्री  राज  :  श्री  जयपाल सिह  :  इन  नये  मार्गों पर

 जी  हां  ।
 स्काई मास्टर  चलेंगे  या  कान्सटेलेदान्स  ?
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 श्री  राज  बहादुर  :  हमें जो  नये  सुपर  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कान्सटेलेशन्स  प्राप्त  होने  वाले  हैं  उन्हें  :  दक्षिण  रेलवे  को

 यूरोपीय  मार्गों  पर  चलाया  जायेगा  तथा  जो  छोड़कर  we  सभी  रेलों  के  स्टेशनों  पर

 उन  मार्गों  पर  चल  WE  उन्हें  इन  मार्गों  पर  यात्रियों  को  वापसी  टिकट  जारी  किये  गये  ।

 चलाया  जायेगा  |
 इसके  अलावा  कुछ  नये  स्टेशन

 वन  गवेषणा  देहरादून  नये  टिकट  घर  खोले  गये  ।  स्पेशल  गाड़ियां

 चालू  की  गईं  तथा  वर्तमान  गाड़ियों  की  धारित
 *22Ro,  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  बढ़ा  दी  गई
 ।

 कुछ  प्लेटफार्म  भी  बनाये

 कृपा  करेंगे
 इरादी  atte  ।

 वन  गवेषणा  देहरादून
 किराये  में  रियायत  नहीं

 तथाਂ  उससे  सम्बद्ध  संस्थापकों  में  जो  गवेषणा
 की  गई  |

 कार्य  हुमा  है  उसके  बारे  में  झांकने  जमा  सुविधायें जो  दी  उनमें  _  वापसी

 करने  &  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ;  टिकटों  का  जारी  स्पेशल  गाड़ियों

 तथा  का  चालू  वर्तमान  सेवायों  का

 क्या  सरकार  ने  प्राक्कलन  कमेटी  गाड़ियों  की  धारिता  तथा  कांग्रेस

 नगर  में  एक  अस्थायी  जहां कि  सीटें की  सिफारिशों  पर  कमेटी  की  छटवाँ

 रिपोर्ट के  पृष्ठ  १६  का  पैरा  २६  पर  दी  गई
 तथा  बर्थ  fora  कराई  जा  सकती  का

 खोला  जाना  शामिल  है  ।
 विचार  किया  है  ate इन  सिफारिशों

 को  कार्यान्वित करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  माननीय  मंत्री

 की  जा  रही  है  ?  जी
 को

 मालूम  है  कि  पहले  इस  प्रकार  के

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  देश  में  जितने  आयोजन  होते  थे  उन  में  इ

 जो  at
 तरह  की  टिकटें दी  जाती  wa इन  को

 बंद  करने  का  कारण  है  क्या  इस
 वन  उपयोग  सम्बन्धी  केन्द्रीय

 सलाहकार  बोर्ड  ने  सिफारिशों  पर  विचार  किया  पर  फिर  से  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 है  तथा  अपनी  कार्यपालिका  कमेटी  का  श्री  अलगेशन  :  मुझे  ऐसी  कोई  बात

 ध्यान  विशेषरूप  से  इनकी  कार्यान्वित  की  याद  नहीं  कि  किसी  कांग्रेस  भ्रधिवेशन  sear

 are  आकर्षित  किया  है  |  पहले  के  किसी  कुम्भ  मेले  के  लिये  रियायती

 टिकटें जारी  की  गई  थीं  ।
 कुम्भ  मेला  और  कांग्रेस  अधिवेशन

 *
 P2RXz  सेठ  गोविन्द  दास  क्या

 श्री  अच्चुथन  दक्षिण  रेलवे  पर  यह

 सुविधायें क्यों  न  दी  गईं  ?
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुम्भ  मेले  में  जाने  वालों
 श्री  अलग दान  दक्षिण से  बहुत  से

 लोग  कुम्भ  मेले  में  शामिल  नहीं  हुये
 ।

 को  वापसी  टिकट  ate  अन्य  सुविधायें  दी

 गई  थी ं;  शौर  श्री  नम्बियार :  उन्हें  इस  बात  का  पहले

 कलकत्ते  में  कांग्रेस  arta  ही  कैसे  पत्  लगा
 ?

 में  सम्मिलित होने  वालों  को  टिकट  में  श्री  अलगे दान  हमें  इसकी

 रियायत  aif  की  क्या  सुविधायें  दी  गईं  ?  जानकारी है  ।
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 सुखो  खेती  के  तरीक़े  श्री  रवादारी  क्या  ऐसा  कोई

 *
 PkR2  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  साहित्य  प्रकाशित  किया  गया  है  जिस  में

 कि  इन  गवेषणा  कार्यों  का  परिणाम  दिया
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गया है  ? करेंगे
 :

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी  हां
 किन  किन  क्षेत्रों  में

 सूखी  खेती

 के  तरीकों का  प्रयोग  हो  रहा  है  अथवा इन्हे  श्री  लक्ष्मीना  क्या  गवेषणा  कायें

 सफलतापूर्वक काम  में  लाया जा  रहा  है  ;
 राज्य  में  भी  हो  रहा  है

 ?

 था
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इस  राज्य

 इन  प्रयोगों अ्रथवा  कार्यों  का
 की  रचना  हाल  ही  में  हुई  है  ।  मेरा  विचार

 परिणाम क्या  निकला  है  ?  है  कि  में  mae  are  भी  शामिल

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 हे

 जहां  तक  हमें  जानकारी  सुखी  फतूही-इस्लामपुर  लाइट  रेलवे

 खेती  से  सम्बन्धित  गवेषणा  कार्य  बम्बई  *
 ११२३.  श्री  एस०  एन०  क्या

 wart  मद्रास में  किया  जा  रहा है  ।  गवेषणा

 are  के  परिणामों  को  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 म
 a

 विन्ध्य
 प्रदेश

 के  शुष्क  क्षेत्रों
 में  प्रयोग

 में  क्या  केन्द्रीय

 चलाया जा  रहा  है  ।  इस्लामपुर  लाइट  रेलवे को  at

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 amy  में  लेने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  यदि  तो  इस  मामले में

 २६]  wat  स्थिति है  ?

 श्री  झूलन  सिन्हा
 :

 कया  इस  सम्बन्ध  में

 सम्पूर्ण  उपक्रम  राज्यों  पर  छोड़  गया  :  श्रीमान्  |

 अ्रथवा क्या  केन्द्रीय  सरकार भी  इसे  हाथ
 सके की  ait  के

 भ्रन्तर्गत

 में  लेती है  ?  कार  ३१-३-५८  को  यह  लाइन  खरीदने

 डा०  पी०  एस०  राज्य  तथा
 अथवा न  खरीदने  का  निश्चय कर  सकती

 केन्द्र  दोनों  ही  सरकारें  इसे  हाथ  में  लेती  है  ।  इस  प्रक्रम  पर  इस  पर  विचार  करना
 a

 @  |  समय  से
 की

 बात  होगी  ।

 श्री  झूलन  सिन्हा :  विभिन्न  राज्यों
 श्री  एस०  एन०  दास

 :
 क्या  में  जान

 के  लिये  जो  धन  राशि  मंजूर  की  गई
 सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  उस

 उस  में  से  कितनी  cafe  का  उन्होंने  फायदा  रेलवे  के  वर्तमान  काम  के  प्रबन्ध  के  बारे  में

 उठाया है  ?  कोई  शिकायतें आई  हैं  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  भ्र भी  श्री  अल गेद दान
 :

 मुझे  इसकी

 नहें
 Qa

 ं
 5

 जानकारी  नहीं  |
 उनसे  सुचना  मिली  हूं  |
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 toa  तमंचा  रियों  में  भष्टाचार  कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख )
 *

 ११२४.  श्री  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ऋण  न  तो  मांगा  गया  है  प्रौढ़  न  दिया  गया

 बताने  को  कृपा  करा  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  की
 में  यह  कह  दूं  कि  हमारी  यह  सुचना

 चार  विरोधी  ate  मदिरा  निषेध  की  गीत
 सच  है  क्योंकि  माननीय  सदस्य  का  प्रशन

 वर्ता  शाखा  नें  दक्षिण  रेलवे  के  सुले भावी
 चालू  वर्ष  की  निदेश  करता  है  ।  लेकिन

 स्टेशन  पर  रेल  क्यारियों के  एक  घोटाले
 जहां  तक  PEYSUY  का  सम्बन्ध  |  १५

 का  पता  लगाया है  |
 लाख  रुपये  के  ऋण  की  मांग  की  गई  शर

 यदि  तो  इस  घोटाले  की  उसे  देनें  का  कर  लिया  गया  है  |

 विस्तृत  जानकारी  क्या  है  ;

 उसका पता  किस  प्रकार  लगाया  श्री  डी०  ato  फार्मा  :  क्या  में  आ्रांकड़ों

 गया ?
 का  ब्यौरा  ट्रैक्टरों  के  लिये--शआर

 ate  सम्बन्धी
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 उपकरणों  के  लिये--जान  सकता हूं  ?

 अलग  उल्लिखित  कर्मचारियों  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरा  विचार

 ने  ऐसे  व्यक्तियों  के  एक  दल  का  पता  लगाया
 है  कि  यह  सम्पूर्ण  ऋण  ट्रैक्टरों  के  लियें

 है  जो  रेलवे  कर्मचारियों की  साजिदा  से  मुफ्त

 यात्रा  करते  थे  ।
 है

 (7)  बम्बई  पुलिस  की
 श्री डी०  ato  शर्मा  :  में  जानना  चाहता

 are  मदिरा  निषेध  दाखा  हूं  कि  यह  रकम  किस  प्रकार  वसूल  की
 ७.

 के  एक  सब  इन्सपेक्टर ने  समाचार  दिया  ी  ?

 किਂ २२  दिसम्बर  १€५३  को  बिना  बक

 डा०  प्री०  एस०  दीवाने
 हुई

 ७  भेड़ें गौर  ११०  व्यक्ति बिना  टिकट

 एकਂ  मालगाड़ी  में  मिराज  से  बेलगांव  यात्रा  निर्धारण  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  हम

 इस  विषय  पर  पलिस  तथा  राज्य  सरकार  से  इसे  वसूल  करते  हूं  |
 कर  रहे थे

 विभाग  दोनों  की  are  से  जांच  की  जा  रही

 है  ।  प्रभी  तक  निश्चित  रूप  से  मालम  नहीं
 श्री  डी०  सी ०  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्यां  यह  बात  राज्य  सरकार  पर  छोड़
 हो  सका  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों द्वारा  इस

 प्रकार  बिना  टिकट  यात्रा  करने  के  कार्य  का
 दी  गई  है  कि  इन  ऋणों  से  कितने  व्यक्तियों

 को  लाभ  पहुंचेगा  अथवा  क्या  केन्द्रीय

 ख  कया  तर

 ae

 है  हता  का
 कार  द्वारा  कुछ  थि  लगाया  गया  है

 ?
 में

 अन्न  उपजाओਂ  योजनायें

 अनि  श्री  डी०  सी०  क्या  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  इतनी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  गहराई में  नहीं  जाते  ।  हम  राज्य  सरकारों

 कि  चाल ह  में  अधिक अन्न उपजाओ awa  उपजाओ  को  केवल  afar  ऋण  देने  की  योजना

 योजना  के  अधीन  सेक्टर  तथा  कृषि  सम्बन्धी  कार  करते  सेक्टरों  की  संख्या  का  उल्लेख

 उन्होंने  किया  है  ।  सरकार कौर  कृषकों  का
 दूसरे  उपकरण  के  लिये  कृषकों  को
 श्रीराम  रुपया  देने  के  लिये  पंजाब  सरकार  सम्बन्ध  निर्धारित  करने  का  काम  सरकार

 को  ऋण  स्वरूप  कितनी  रकम  दी  गई  है
 ?

 पर  है  ।
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 गोंडल  क्षेत्र  के  रेल  HA ATT  लेकिन  इसके  बावजूद  भी
 वह  भर्ती  करता

 *
 ११२७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेलवे

 रहा  झर  यह  कर्मचारी  नियमित  सेवा  में  ले
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  लिये  गये  ।  अनेक  बार  अनुदेश  देने  पर  भी

 उन्होंने  भर्ती  करने  का  काम  जारी  रखा  कौर क्या
 यह  सच  है  कि  पश्चिमी

 १५४  व्यक्ति  रख  लिये  गये  ।  इन  RUw
 रेलवे  के  गोंडल  क्षेत्र  के  पचहत्तर  अस्थायी

 कर्मचारियों  को  उनकी  नौकरियां  समाप्त
 आदमियों  में  से  ५  व्यक्तियों ने  त्याग  पत्र

 दे
 दिये

 ।  wR  व्यक्ति शेष  इन
 करने  के  नोटिस  दिये  गये  हैं  ;

 १४९  व्यक्तियों  में  से  ७४  व्यक्तियों की
 tara

 यदि
 तो

 इसके  क्या
 कारण

 को  सेवा  नें  बाद  में  स्वीकृत  किया  ।

 हैं  ;

 इन  बाकी  आदमियों  के  बाबत  ही  मेंने  कहा
 सरकार के  पास  नहें  था  कि  उनके  नामों  at  ret  सूची  रख  ली

 वैकल्पिक  काम  देने  का  प्रस्ताव  है  ?
 गई  है  तथा  उन्हें  बाद  में  रख  लिया  जायेगा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  कयोंकि  न्यूनतम  योग्यता  की  दृष्टि  से

 :  श्रीमान् ।  जनक  न  होने  के  साथ  साथ  वे  नियत

 सीमा  से  अ्रधिक  या  कम  ary  के  थे  ।
 इन  कर्मचारियों को  भूतपूे

 सौराष्ट्र  रेल  द्वारा  स्थायी  आदेशों  के  विरुद्ध
 श्री  गिडवानी  अधिकार  के  बगर

 are  बिना  अधिकार  के  भर्ती  किया  गया  था  ।
 कौन  व्यक्ति  उन्हें  लगातार  नियुक्त  करता

 उनमें  से  कुछ  व्यक्तियों  के  पास  निर्धारित  रहा ?

 न्यूनतम  योग्यतायें भी  नहीं  थीं  अथवा  वे

 नियत  शरायु  सीमा  से  श्रमिक  थे
 ।  अपेक्षित  श्री  अलगेशन  सौराष्ट्र  रेलवे  का

 योग्यता  सम्पन्न  व्यक्ति  रेलवे  सेवा  शझ्रायोग  जनरल  नज़र

 के  समक्ष  उपस्थित हुए  थे  लेकिन  उनमें  से  श्री  गिडवानी  :  उसके  विरुद्ध  क्या

 कुछ  एक  चुने  नहीं  गये  रेलवे  प्रयाग
 कार्यवाही  की  गई

 है
 !

 द्वारा  समुचित  रूप  से  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों

 को  इन  रह  होने  वाले  व्यक्तियों  के  स्थान  पर  तम्बाकू a

 रखा  गया  ।
 *

 2 2X?  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या

 जी  लेकिन इनके  नामों  की  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 एकਂ  सूची  रखी  कौर  स्थान  रिक्त  करेंगे

 होने  पर  रेलवे  सेवा  द्वारा  इन  पर

 विचार  किये  जाने  का  एक  अवसर
 Fe4R  में  भारत में  कितने

 मिलेगा  ॥  तम्बाकू का
 उत्पादन  हुआ  कौर  उसका  कितने

 प्रतिशत  भाग  बाहर  भेजा  गया  ;

 श्री  गिडवानी  :  छंटनी  से  पूर्व  वे  कितने

 समय  से  नौकरी  में  थे
 ?  विदेशों  में  भारतीय  तम्बाकू

 श्री  अलग दन  :  हमने  १  BEKO  को  किन
 देशों

 के
 तम्बाकू

 की
 प्रतिद्वन्द्विता

 के  ल  किसी  भी  व्यक्ति  को  नौकर  न  का  सामना करना  पड़ता  है  ;

 रखने
 के

 अनुदेश  भूतपूवें  सौराष्ट्र  रेलवे  के
 संसार  में  तम्बाकू  उगाने  वालों

 जनरल  मैनेजर
 के  पास

 ।
 री  कर  दिये  थे  ;  में  भारत  का  क्या  स्थान  @  ;  कौर



 १४४५  ati
 ry

 ख़ाक  उत्तर  १७  मार्चे  १११५
 १  uy  मौखिक  उत्तर  १४ दू

 सरकार  west  किस्म  का  तम्बाकू  रखे  गये  हैं  तथा  उन  पर  विचार  किया  जा

 उगाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  काय  वाही  कर  रहा है  ।

 रद्दी है  ?  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  सरकार  तम्बाकू

 को
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  पर  वाली  एक्साइज  ड्यूटी

 पत्री  वर्षों  के  हिसाब  से  फसल  कम  करना  चाहती है  ?

 का  उत्पादन  बताना  संभव  नहीं  है  ।  PEAR  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  समय
 ५३  में  उत्पादित  तम्बाकू  at  झ्र नू मानित  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मात्रा  SEO  लाख  पौंड थी  ।  सही  सही

 अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  अभिसमय
 यह  कहना  भी  सम्भव  नहीं  है  किਂ  GEXR-

 ५३  में  उत्पादन  का  कितना  प्रतिशत  निर्यात  कें  १  १२९.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल

 किया  गया  था  क्योंकि  किसी  भी  ay  के  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ४

 निर्यात  में  उस  ह  के  साथ  बहुधा  पूर्वे  वर्षों  क्या  सरकार  काम  के  घंटे  तथा

 का  उत्पादन  भी  सम्मिलित रहता  है  ।  इस  विश्वास-काल

 mata  में  निर्यात  तम्बाकू की  मात्रा  १६  XR  १९३९  सम्बन्धी  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 ५३
 के  उत्पादन  Row  प्रतिशत  रही

 समय  ६७  का  चालू  वर्ष  में  अनुसमर्थन  करने

 है  ।  का  विचार कर  रही  है  ;

 दक्षिणी  यदि .  उपरोक्त  भाग  का

 झर  ्  geal  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके

 पूर्ण  प्रतिद्वन्दी देश  हें  ।  तथा

 तीसरा
 ।  क्या  अ्रभिसमय  की

 सदन  पटल  पर  विवरण  पत्र  एक  प्रति  को  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार

 रखा  जाता  है  ।  [  परिशिष्ट ४,  रखती है  ?

 अनुबन्ध  संख्या  २७  |  श्रम  मंत्री  ato  ato  :

 श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  हम  यह  जान

 सकते  हें
 किः

 सुरती  पर  ड्यूटी  लगाने  के  कारण  अ्रभिसमय  इतने  विस्तृत  प्रकार
 का

 हिन्दुस्तान  पाकिस्तान भ्र ौर  नैपाल  के  बाजार  है  कि  इस  व्यावहारिक  दृष्टि  से  इसे  निकट

 खो  रहा है  ?  भविष्य  में  किसी  सीमा  तक  सफलतापूर्वक

 कार्यान्वित  करने  की  उचित  आशा  दिखाई

 Sto
 पी०  एस०  च्  मुझे  ga

 नहीं  देती  है  ।  अ्रभिसमय  सड़क  यातायात

 सुचना  चाहिये  ।

 में  लगी  मोटर  गाड़ियों  में  पेवायक्त चट  समस्त

 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारियों के  लिये  काम  के  घंटे  तथा

 देश  के  भिन्न  भागों  में  तम्बाकू  का  भारी  स्टाक  साप्ताहिक  विश्राम  काल  निश्चित  करता  है

 पड़ा थ  जिसे  निर्यात  नहीं  किया  जा  रहा  जब  कि  भारतीय  मोटर  गाड़ी

 PERE  में  केवल  यातायात  की  मोटर  गाड़ियों

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जी  के  चालकों  )  के  लिये ही  काम

 कुछ  स्टाक  इकट्ठा हो  गया  है  कौर  उसके  के  घंटों  तथा  विश्वास-काल  की  की

 निशांत  में  शीघ्रता  करने  के  उपायों  के  सुझाव  गई  है  ।
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 अभिसमय  की  एक  प्रति  सदन  टाई-बार--सन्  PEXR-ZQ  में

 पर  २४  Re ¥o  को  रखी  ३,३२५  तथा  सन्

 तथा  यह  सदन  के  पुस्तकालय में  PEYI-K¥  में  प्रभी तक

 sat  मिल  सकती  है  ।  २३,१६९  ||

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  अन्तर्राष्ट्रीय
 लकड़ी  के  स्लीपर--सन्  PEXR-Y}  में

 RO  तथा
 श्रम  संस्था  ने

 जिस  समय  इस  झ्मिसमय  को

 PEYR-UV  मं
 उस  समय  सरकारी  सन्

 का  रवैय्या  क्या  रहा  था  ?
 झ्र भी  तक  BXIKEE  |

 श्री  ato  ato  गिरि  :  उस  समय  तथा
 श्री  एस०  सी ०  कान्त :  क्या  बेकार

 स्लीपर  नीलाम  से  बेचे  जाते  तथा  यदि
 इस  समय  भी  सरकार  का  रवैय्या  यह  है  कि

 जहां  तक  ga  ग्र भि समय  का  सम्बन्ध  मोटर
 तो  वे  किस  स्थान  पर  नीलाम

 होते  हैं  ?

 श्री  अलगेशन  :  इन्हें जनता  को
 गाड़ियों  से  सरकार  द्वारा  इसके  ' स्वीकृत

 किये  जाने  की  प्रत्येक  सम्भावना  है  ।  जनक  निविदा  द्वारा  दिया  जाता  है  ।

 श्री  एस०  सी  ०
 सामन्त  :  क्या  इन्हें  जिला

 श्री  नम्बियार :  क्या  सरकार  यातायात
 प्रधान-कार्यालय  में  एकत्र  करके  नीलाम

 व्यवस्था  में  सेवाय क्त  समस्त  कर्मचारियों
 किया  जाता  है  अथवा  ये  उसी  स्थान  पर

 को  इन  उपबन्धों  का  लाभ  देने  के  लिये  भारतीय

 मोटरगाड़ी  भ्र धि नियम  में  संशोधन  करने
 ~  नीलाम किये  जाते  हें  ?  जहां वे  पड़े  होते  हैं  ?

 श्री  अलगे शन  में  निश्चित रूप  से का  विचार  कर  रही  है
 ?

 नहीं  जानता  हूं  ।  मेरा  विचार  है  कि  इन्हें
 श्री  ato  ato  गिरि

 :
 प्रदान  पर  विचार  सुविधायुक्त  स्थानों  पर  एकत्र  करके  नीलाम

 हो  रहा है  ।  कर  दिया  जाता  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  व्या  इन  बेकार रेलवे के  सामान का  विक्रय

 स्लीपरों  की  किसी  मात्रा  को  कर्मचारियों
 *

 ११३०.  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 को  बिना  दाम  दिया  जाता  है
 ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  3

 श्री  अलगे दान
 :

 कुछ  स्लीपर  दीवार  आदि

 भारतीय  रेलों  द्वारा  बेकार

 बारों  तथा  लकड़ी  के  स्लीपरों  का  विक्रय  कसे
 बनाने  के  लिये  दिये  जाते  हैं  तथा  कुछ  को

 छोटी  पट्टी  के  स्लीपर  बनाकर  प्रयोग  में

 किया  जाता  है  ;  तथा
 लाया  जाता  है  ।

 PEXR  से  लेकर  पूर्वी

 रेलवे में  प्रत्येक  वर्ष  उन  वस्तुओं की  कितनी
 अल्प  सूचना  प्रश्न  TIT  उत्तर

 मात्रा  का  विक्रय  किया  गया  था  ?  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना  उत्पादकों

 को  अधिक  दरों  पर  भुगतान
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  रेलवे  की  आवश्यकताओं  अल्प  सुचना  प्रइन
 6.0

 श्री  झूलन  सिन्हा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा से  फालतू  तथा  बेकार  टाई-बारों  का  विक्रय

 करेंगे
 :

 लोह  तथा  नियंत्रक  कलकत्ता  द्वारा

 किया  जाता  है  तथा  लकड़ी  के  बेकार  स्लीपर
 है
 ्  क्या  यह  सच  हे  fe  सरकार  ने

 afar  उत्तर  प्रदेश  की  चीनी  फैक्टरियों
 सार्वजनिक

 निविदाएं  द्वारा  बेचे  जाते  हैं  |
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 को  उस  क्षेत्र  के  गन्ना  उत्पादकों  द्वारा  बेचे  में  गन्ना  उद्योग  ara  कमाये  गये  भ्र ति रिक्त

 गये  गन्ने  के  लिये  ४  grat  प्रति  मन  अधिक  नफ़े  का  न्यायोचित  गन्ना

 दर
 से

 मूल्य  देने  के  लिए  कहा  है  ;  को  दिया  जायगा  ।  इस  झ्राइवासनਂ के

 यदि  ऐसा  तो  इसके  कारण  ;  गन्ना  संघों  के  फेडरेशन  ने  अपने

 उस  नोटिस को  वापिस  ले  लिया जो  गन्ने
 gat  क्षेत्रों  के  गन्ना  उत्पादकों

 को  इस  लाभ से  वंचित  रखने  के  क्या  कारण
 के  प्रदाय  के  बन्द  करने  के  सम्बन्ध  में  था  |

 ह  तथा
 २.  फैक्टरियों  द्वारा  कमाये  गये  प्रतिरक्षित

 क्या  सरकार  ने  चीनी  को  २७  नफ़े  में  से  गन्ना-उत्पादकों के  भाग  को  निश्चित

 रुपये  प्रति  मन  से  अधिक  दामों  पर  बेचने  करने  के  भ्राता  का  अभी  HAAT  नहीं
 से  प्राप्त

 होने  वाले
 नफ़े  की  बांट  के  सम्बन्ध  है  ।

 में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  है  ?

 ३.  नफ़े  में  से  भाग  देने  योजना
 कृषि  मंत्री  पी०

 को  afar  देने  afar
 से

 एक  विवरण  तैयार  किया
 उत्तर  प्रदेश  की  फैक्टरियों  के  कुछ  प्रतिनिधियों

 गया  हे  तथा  उसे  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 परन्तु  माननीय  सदस्यों  की  सुचना के
 ने  सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  था

 कि
 दोष

 ऋतुकाल  में  fet  गये  गन्ने  पर
 ४

 ard
 लिए में  इसे  पढ़कर  सुनाता  हूं  ।  यह  कोई

 मन  afer  मूल्य  देना  बरच्छा  रहेगा
 ।  क्योंकि

 डेढ़  पृष्ठ का  हैं  |

 ——  et
 इससे  चीनी  फैक्टरियों  को  war

 से  अ्रधिक  गन्ना  मिलने  की  प्राणी  थी  |  इस
 विवरण

 विचार  से  सरकार  ने  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश

 उत्तर  प्रदेश  गन्ना  संघों  के  सहकारी  की  फैक्टरियों  को  यह  सुझाव  दिया  था  कि

 वें
 ८

 १९४५४  से  ऋतु  के  शेष  काल  में फेडरेशन ने  मांग  की  थी  fe  गन्ने के  दामों

 को  १  रुपया  १२  जाना  प्रति  मन  तक  बढ़ा  दिये  गये  गन्ने  के  लिए  ४  ora  प्रति  मन  अधिक

 दिया  जाना  चाहिये  यदि  दाम न  बढ़ायें  दाम  दे  सकती  हैं  ।  इस  प्रकार से  दी  गई

 uh  का  इस  वर्ष  के  उस
 गये  तो  वें  सदस्यों को  १

 ayy  से  गन्ना  देना  बन्द  करने के  लिए
 नफ़े से  समन्वय  कर  दिया  जायगा  जो  अन्त

 में  सम्बन्धित  फैक्टरियों  में  गन्ना  उत्पादकों देंगे  ।  जसे ही  भारत  सरकार का  ध्यान

 इस  कौर  दिलाया  गया
 तो

 उन्होंने  २५  के  लिए  निश्चित  किया  जा  सकता  है

 १९४५४ को  प्रकाशित  एक  प्रेस  टिप्पणी  इसमें  गन्ने  के  न्यूनतम  परिनियत  दामों  में

 में  इस  मामले  सम्बन्धी  aaa  नीति  को  वृद्धि  करने  की  बात  श्रन्तग्रेस्त  नहीं

 स्पष्ट  किया  |  इसमें  कहा  गया  था  कि
 पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना  उत्पादकों  को

 किये  गये  इस  अतिरिक्त  भुगतान  से  नफ़े भारत  सरकार  ने  गन्ने  के  न्यूनतम  दाम

 ही  निश्चित  किये थे  तथा  कि  १  रुपय े७  में  से  भाग  देने  की  योजना  कोई  प्रतिकूल

 प्रति  मन  की  दर  बढ़ाने  का  सरकार  का  प्रभाव  नहीं  पड़ता है  ।  इस  योजना को

 कोई  विचार नहीं  है  ।  प्रेस  टिप्पणी  में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  की  फैक्टरियों  पर  भी  लागू

 यह  भी  कहा  गया  था  ऐसा  होते  हुए  किया  जायगा  ।  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश तथा

 भी  सरकार एक  योजना के  आरम्भ  करने  उत्तर  बिहार  में  बहुत  सी  फैक्टरियों के
 बन्द

 पर  विचार कर  रही  है  जिससे  इस  ऋतु  हो  जाने  से  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  की  फैक्टरियों
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 में  भ्रपनाई गई  प्रक्रिया  को  उन  पर  लागू नहीं  डा०  पो०  एस०  मुझे

 किया  गया  है  ।  सुचना  चाहिये  |

 et

 श्री  झूलन  सिन्हा :  कया  HeulT  सरकार  श्री  एन०  uso  जोशी  :  क्या  में

 ने  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  की  चीनी  फ़ैक्टारियों
 जान  सकता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  जहां  जहाँ

 के  बारे  में  इस  कार्यवाही  को  करने  से  शकर  के  कारखाने  चल  रहे  हें  वहां  सरकार

 की  योजना  लागू  होगी  ?
 पहले  इसके  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार

 के  गन्ना  उत्पादकों  पर  पड़ने वाले  संभावित

 प्रभाव  का  विचार  कर  लिया था  जहां  स्थिति  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  कोशिश

 ही  है  ॥

 डा०  राम  सिह  :  इस  तथ्य
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमने  परिणामों

 का  उचित  सीमा  तक  अनुमान कर  लिया  विचार  से  कि  चालू  वर्ष  में  चीनीਂ  का  उत्पादन

 बहुत  कम  हो  गया  है  तथा  उपभोक्ता
 है

 उत्पादक  दोनों  चीनी  तथा  गन्न ेके  वर्तमान
 श्री  झूलन  सिन्हा

 :
 क्या  यह  सच  है  कि

 दामों  से  प्रसन्न नहीं  क्या  भारत  सरकार
 माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  किदवई

 गन्ने  तथा  चीनी  के  उत्पान  को  बढ़ाने  के

 नें  इस  वर्ष  ८  फरवरी  को  रायकोला में  हुए
 ard  नीति  पर  पुनः  विचार

 उत्तर  भारतीय  गलन्ना-उत्पादकों  के  सम्मेलन

 में  इस  अभियान  का  एक  वक्तव्य  दिया
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  सरकार

 था  कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  को  भी  परिस्थिति  पर

 इन  लाभों  से  वंचित  नहीं  रखा  जायगा
 ?

 विचार करती  रहती  है  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हम  इस

 वक्तव्य  पर  जमे  हुए  परन्तु  वर्तमान
 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  जब  तक  सरकार

 स्थिति  में  इन  लाभों  को  तत्काल  देना  सम्भव
 प्राफिट  की  बात  तय  नहीं  कर  पाती

 नहीं है  ।
 तब  तक

 ४  ad  ated यू०  GTo
 श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  सरकार  को

 की  फैक्टरियों देती  उस  तरह  से  बिहार
 अपनी  इस  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  बिहार

 ईस्टर्न  Yo  पी०  की  कौर  फैक्टरियों
 तथा  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  उत्पादकों  द्वारा

 यह  लिख  सकती  है  कि  वह  भी  अपने
 अनुभव  की  गई  निराशा  तथा  उनके  गहरे

 वह  दें  ?

 रोष  के  बारे  में  विदित  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  रे  अनुभव  डा०  पी०  एस०  केन

 के  ware  उत्पादक  न्यायप्रिय  व्यक्ति
 करदा हो चका च्ज हो  चुका  उसके  लिए  तो  मुश्किल है  h

 हें
 ।  जेसा  ब्यान  किया  था  कि  फ़िलहाल «७  जो

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :
 क्या  सरकार  फैक्टरियों चल  रही  उन  पर  यह  लागू

 यह  बता  सकती  है  कि  जिस  दिन  यह  एलान  होगा  ।  इसके  मुताबिक ore  किसी  को

 किया  गया  उस  दिन  geet  य० ८  पी०  फ़ायदा  होने  वाला  हो  तो  उस  पर  विचार

 |  कौर  बातें  स्टेटमेंट  में  बतलाई
 vic  बिहार  में  कितनी  शुगर  फैक्टरियों  हो

 चल  रहीं थीं  ?  हैं  ।
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 )  यह  कार्यक्रम  कच  से  प्रारम्भ प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कुपोषण  रोग  हुआ  शर  कहां  ;

 *
 Pole  डा०  रामा  राव  कपा  क्या  बन्दरों को  मारने  के  लिये

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी ॥  हिमाचल  प्रदेश  को  कुछ  धन  राशि  मिली  है  ;

 कन्

 क्या  ae  तथ्य है  कि  क्या  भारत

 यदि  तो  यह  अनुदान

 दिया गया  था  ;  तथा
 सरकार  की  एक  योजना  के  श्रन्तगंत  उत्तर

 प्रदेश में  १,०००  बच्चों का  कुपोषण  रोग  अब  तक  कुल  कितनी  राशि

 लिये  परीक्षण किया  गया  है  दी  जा  चकी  है
 ?

 यदि  उक्त  set  भाग  का  खाद्य  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 उत्तर  हां  तो  उस  परीक्षण का  क्या  परिणाम  (#)  तथा  (a).  हा  PEC O-VC

 से  यह  पद्धति  अधिक  उपजाओ  ग्रान्दोलन निकला है

 सरकार दूसरे  राज्यों  में  के  wilt  चल  रही  है  ।

 भी
 इस  प्रकार  का  परीक्षण  करना  चाहती  हां

 ।

 शौर  यदि  तो  उसक  विस्तृत  ब्यौरा  जून  FEYR  में  ।

 देने  की  पा  करें  ?
 १८,०००  रुपये  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर )  रेलवे  भविष्य  निधि

 हाँ  ।  *  2o<Q  श्री  मनिस्वामी  कया

 इस  परीक्षण के  परिणाम  स्वरूप  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्राप्त  west  समेत  एक  विवरण  सदन
 भूतपूर्व  समवाय  कर्मचारियों  झ्र ौर  राज्य

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  रेलवे  कर्मचारियों को  भविष्य
 ¥,  अनुबन्ध  संख्या  २८]  ।  aaa  अभी

 निधि  पर  दिये  गये  जाने  वाले  सूद  की  प्रतिशत

 जारी हे  ।
 दर  में  क्या  कोई  अन्तर  है

 ?

 ।  भारतीय  चिकित्सा
 रेलवे  परिवहन उपमंत्री

 गवेषणा  क  BY  पोषण  सलाहकार  समिति  ~

 नहीं  परन्तु  न्यूनतम
 कई  राज्यों में  अध्ययन के  इस  प्रकार

 के  सर्वेक्षण  किये
 गये

 हैं  श्र  कभी
 भी

 किये

 प्रत्याभूत  दरों  की  अनुमति  देने  में  कुछ  भ्रातृ

 रखा  गया  है  ।

 विमान  दुर्घटनायें
 बन्दर

 * 2083  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 ०८९.  शी  के०  पी०  सिन्हा
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खाद्य  तथा  af  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे
 राष्ट्रीयकरण के  विमान

 दुर्घटनाओं के  कारण  होनें  वाली  जीवन

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  प्रतीक  बीमा कृत  तथा  वस्तुझ्मों

 अन्न  उपजाओਂ  योजना के  ग्रीन  सरकार  तथा  wea  सामान at  क्षतिपूर्ति के  रूप

 पारितोषिक  के  आधार ए पर  बन्दरों  फो  मरवाना  में  सरकार  को  कितनी  क्षति  पूर्ति  देनी  पड़ी

 चाहती है  ;  डे  ;  तथा
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 नष्ट  होनें वाले  विमानों के  के  राशन  वाले  क्षेत्रों  र  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  वें

 शल्य  को  मिलाकर  सरकारी  सम्पत्ति  के  खे  बाजार  के  चावल  के  व्यापारियों को

 नाश के  कारण  कितनी हानि  हुई  है  ?  पश्चिम  बिहार  तर  झा साम

 के  मुफस्सिल  जिलों  से  चावल  का  समाहार संचार  उपमंत्री  राज

 तथा  (ga \ )  में  wafer  जानकारी  बन्द  करने  का  निदेश  दिया  गया

 देने  वाला  एक  विवरण  पत्र  सदन  पटल  पर  क्या  यह  तथ्य  है  कि  उन्हें

 रखता  हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  प्रदेश  ate  विदेशों  से  चावल  प्राप्त  करने  का

 निदेश  दिया  गया  तथा
 २९]

 कृषि  सम्बन्धी  प्रकाशन  यदि  उक्त  प्रश्न  भाग  तथा

 का  उत्तर  हां  होतो  क्या  सरकार  इस
 FoR  श्री  गोपाल  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 मामले  पर  पुनर्विचार  करने  कौर  उन

 रियों  को  पश्चिमी  बंगाल  के  जिलों  तथा
 कृषि

 निकटवर्ती  क्षेत्रों  से  चावल  प्राप्त  करने  की
 तथा  के  प्रकाशन  का

 अ्रनमति  देने  का  विचार  रखती  हे
 ?

 मुख्य  उद्देश्य  क्या  है
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 किस  मात्रा  में  उद्देश्य  पूति  हुई  ato  FONT)
 :

 )  तथा  वस्तुस्थिति

 यह हूं  कि  Ce4R  में  पश्चिम बंगाल  सरकार

 इन  प्रकाशनों का  कुल  परिचालन
 ने  परिचय  बंगाल  के  जिलों  में  ख़रीदे  गये

 fram है  ;  तथा  चावल  की  सीमित  मात्रा  को  भ्रनुज्ञप्ति  प्राप्त

 दुकानों  को  बेचे
 जाने

 के  निमित्त  व्यापार इनके  प्रकाशन पर  कितनी  लागत

 आती है  ?  द्वारा  कलकत्ता  में  लाये  जाने  की  aaa

 दी  गई  थी  ।  १  geuy Fae Uae से  यह  रोक तथा  कृषि  उपमंत्री  श्री  एम०

 वी०  )  किसानों भ्रौर  विस्तार  दिया  गया  हूं  ।  सरकारी  लेखे  को  छोड़

 कर्मकरों  को  कृषि  संबंधी  लाभप्रद  जानकारी  कर  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  चावल  के

 लाने  ले  जाने  की  अनुमति  न  देने  के  सामान्य देने के  लिये

 नियम के  अपवाद  के  रूप  में  व्यापार  को
 बहुत हद  तक  ।

 उड़ीसा  उत्तर  प्रदेश  से  कुछ  मात्रा  में
 फार्मिंगਂ  का  परिचालन

 चावल  अर्थात  करने  की  manta  दी  गई
 |

 हू  ।  नेपाल  चावल  भी  कलकता  में

 खेतीਂ  का
 राज्य  सरकार  की  श्रीमती  से  लाया  जा

 इण्डियन  फार्मिंगਂ  सकता है  ।
 रुपये  प्रतिवर्ष  |

 ‘
 ae

 ै
 -६,०९५४५  रुपये  प्रतिवर्ष

 सरकार  का  ऐसा  इरादा  नहीं

 है  कि  व्यापारियों को  पश्चिम  बंगाल  के  जिल

 पश्चिमी  बंगाल  में  चावल  का  समाहार  शौर  निकटवर्ती  क्षेत्रों  से  चावल  का  समाहार

 *9203,  श्री  रामानन्द  दास  :  क्या  करने  की  अ्रनुमति दी  (१)

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  जहां  तक  पश्चिम  बंगाल  के  ज़िलों  का  सम्बन्ध

 करण  अ्रनुभव  से  ऐसा  प्रतीत  त्र  कि  इस

 क्या  तथ्य  है  कि  कलकत्ता  प्रकार  भ्र सीमित  श्र  प्रतियोगिता  के  झ्राधार
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 ऋप  के  कारण  बाजार में  उथल  लगभग  ५०  प्रतिशत  ।

 पुथल हो  जाती  शौर  भाव  चढ़  जाते  २६१  लाख  पेच  ate  दूसरी

 तथा  दार  वस्तुयें  ।

 (२)  दूसरे  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  जैसा

 ०७  और  फुलेरा  में  इकट्ठा  करने  की कि  पहले  बताया  जा  चुका  साधारण  नियम

 यह  है  कि  सरकारी  उद्देश्य को  छोड़  एक
 व्यवस्था

 से  दूसरे  राज्य  में  चावल  के  लाने  ले  जाने
 *

 9११४.  श्री  वाघमारे
 :

 क्या  रेलवे

 की  अ्रनुमति  नहीं  दी  जाती  है  ।  परन्तु  क्योंकि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 पश्चिम बंगाल  सरकार  ने  स्वयं  ही  पश्चिम
 क्या  यह  सच  है  कि  अरोरा  कौर

 बंगाल  के  अधिक  चावल  वाले  जिलों  से  बहुत  फुलेरा में  इकट्ठा  करने
 की  पर्याप्त और

 बड़ी  मात्रा  में  चावल  खरीद  लिया  तौर  क्यों

 कि  केन्द्र  कलकत्ता  को  उसकी  अ्रावश्यकता  के
 दिवसों  की  हानि  हो  जाती  तथा

 छ  चावल  देने  के  लिये  तैयार  तो  यह  यदि  ऐसी  बात  तो  इस  प्रथा

 ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 इंडियन  टेलीफोन  इन्डस्ट्री  लिमिटेड  करना  चाहती  हैं
 ?

 *
 ११०९,  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  :  :  नहीं  ।

 क्या  ag  तथ्य  है  कि  इंडियन  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।  ,

 टेलीफ़ोन  इंडस्ट्रीज़  में  बी०  एस०  ए०

 ay
 मेक  के  बहुत  से  स्वचलित  स्क्रू-कटर

 कानपुर-अम्बासा  रोड

 काटने  वाली  मशीनें  )  wa  कुछ  समय  से  * 2224,  श्री  दीदार
 देव  :  कया

 sri  में  नहीं  लाये  जाते  बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 उक्त  फैक्टरी  में  इस  प्रकार  at  राज्य  में

 पेच  काटने  वाली  मशीनों  की  संख्या  ate
 भ्रम्बासा  रोड  के  निर्माण  के  लियें  सरकार

 उनकी  कुल  लागत  तथा  द्वारा  कितनी  गैर-सरकारी  भूमि  अधिग्रहण

 कितने  प्रतिशत  क्षमता  प्रयोग  में  की  गई

 लाई  जाती
 तथा  निर्माण  कार्य  के  कारण  भूमि  ate

 (7)  इन  स्वचलित
 मशीनों  से  aa  तक  फसलों  को  पहुंची  क्षति  पहुंचने  के  far

 काटे  गये  पेचों
 की

 कुल  कितनी  संख्या  है
 ?

 भूमियों  के  स्वामियों  को  कुछ  प्रतिकर

 गया  तथा

 संचार  उपमंत्री  राज

 (=)  इस  समय  ६१  मशीनों से  १६  प्रयोग  में
 यदि  तो  क्या  सरकार

 नहीं  लाई  जाती  हें  ।
 प्रतिकर  देने  का  विचार  रखती  है

 ?

 ६१  लागत  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 सेशन )  से  जानकारी  एकत्रित लगभग  १३  लाख  रुपये हे  ।  इनमें  ३००  लाख

 पेच  कौर  दूसरी  पेचदार  वस्तुएं  बनाने  की
 की  जा  रही  है  और  यथासमय  सदन  पटल  पर

 वार्षिक  क्षमता  है  |  रख  दी  जायेंगी  ।
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 डाकघरों  में  गबन  सहकारी  को  प्रोत्साहित

 FRR.  श्री  गणपति  राम
 करने  के  कया  कार्यवाही की  जा  रही

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 उत्तर  प्रदेश  are  विशेषतया  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 जिले  में  8X8  में  ग़बन  किये  गये  बीमा कृत  ato  कृष्ण प्पा  )  :  सहकारी  कृषि  को

 पत्रों  की  कुल  प्रोत्साहित  करने  की  नीति  है  ।  सहकारी

 कितने  मामलों  की  जांच  की  गई
 कृषि  से  पृथक्  सामूहिक  कृषि  को  प्रोत्साहित

 करने  का  सरकार  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।
 है  शौर  पुलिस  के  सुपुर्द  किये  गये

 इनमें  से  कितने  मामलों  में  भ्रारोपਂ  सहकारी  कृषि  संस्थानों  को  कुछ

 पत्र  जारी  किये  गये  तथा  जैसे  उनकी  अधिक  wa  उपायो

 योजनाके  में  सहायता  देने  के  काम  में  उनको अब
 कितने  मामले  पुलिस  at

 अधिमान दिया  जाना  प्रौढ़  लगान के  सम्बन्ध
 पड़ताल  में  विशेषतया  बनारस  जिले

 व्औौर  इन  मामलों  में  कुल  कितने  धन  का  ग़बन
 में  fatwa  देकर  प्रोत्साहन  दिया

 जाता  हूँ
 ।

 ऐसी  संस्थाओं  को  संगठित
 करने  के

 किया गया  है  ?
 लियें  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों  को

 संचार  उपमंत्री  राज
 :  प्राविधिक  एवं  श्रमिक  सहायता  देने  को  तैयार

 बनारस  जिले  में  चार  को  मिला  कर  है  ।  में  यह  भी  बता  दूं  कि  यह  विषय  राज्य

 3  ०  |  सूची  के  अंतगर्त भ्राता  है  |

 उपरोक्त  समस्त  ३०  मामलों  की
 इण्डियन  टेलीफोन  इण्डस्ट्री  लिमिटेड

 जांच  पड़ताल  की  गई  थी  ।  बनारस  जिले  के
 कामिक  शिशु-गह

 चारों  मामलों  को  मिला  कर  २४  मामलों

 सुचना  पुलिस  को  दी  गई  थी  ।  एक  मामला
 *2232.  श्री  वो०  पी०  नायर  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 अभी  भी  विभाग  के  जांचाधीन है  ।

 बनारस  जिले  के  दो  मामलों  को
 टेलीफ़ोन  इंडस्ट्रीज़

 की  महिला  कर्मचारियों
 मिला कर  तीन ।

 के  बच्चों  के  लिये  कितने  कार्मिक  शिशु-गृहों
 (7)  बनारस  ज़िले  में  दो  मामलों  को

 की  व्यवस्था की  गई  तथा
 मिला कर  wat  भी  oars  मामले  पुलिस  के

 जांचाधीन हें  ।  बनारस  जिले  के  ८७०  रुपये
 उस  कारखाने  महिला

 कर्मचारियों  के  शिशुरोग की  देखभाल  करने को  मिला  कर  ग़बन  की  गई  कुल  रक़म
 के  लिये  यदि  कोई  नौकरानियां  तो  उनकी

 "23,556  रुपये  ७  भानु
 संख्या  कितनी है  ?

 सहकारी  कृषि
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 *
 ११२६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  तथा  ,  प्रभी  हाल ही  तक  उस

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ि  र

 कारखाने  के  जो  स्थायी  wren  उनके

 अधीन  उस  कारखाने में  केवल

 सहकारी  तथा  सामूहिक  कृषि  के  महिलाओं  ate  बिना  बाल  बच्चों  वाली

 Seay  में  सरकार  की  नीति
 क्या

 तथा  विधवाओं  को  ही  काम  मिल  सकता  गौर



 १४६१  लिखित  उत्तर  १७  ATT  १९५४
 लिपि हु  |  NAG dd  १४६२:

 इसलिये  कार्मिक  शिशु-गृहों  या  बच्चों  की  के  अभाव  atc  माल  डिब्बों  के  विलम्ब

 देखभाल  करने  के  लिये  नौकरानियों  की  कोई  वापस  लौटने  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  की

 मांग  नहीं  थी  ।  अरब  वे  स्थायी  आदेश  संशोधित  तथा

 fea  जा  चुके  हें  शौर  विवाहित  महिलाओं  को
 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर

 नौकरी  देने  पर  जो  रोक  थी  ag  हटा  दी  गई  स्वीकारात्मक  तो  FAT  सरकार  इस  मामले

 है  ।  अतः  मांग  होने  पर  कामिक  दिशा-गृहों  की

 व्यवस्था  की  जायेंगी  |
 में  कुछ  करने  का  विचार  करती  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 नहर  प्रशासन  के  तारघर  :
 जी  हां  ।

 *
 ११३२.  श्री  बादशाह  गुप्त

 :
 क्या  संचार  जो  बातें  उठाई  गई  उनकी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  जांच हो  रही  है  ।
 में  ऐसे  कितने  तारघर  हें  जो  केवल  नहर

 Ta  के  मूल्यों  का  न  दिया  जाना
 प्रयासों  के  प्रयोग  के  लिये

 F234.  _ पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :.

 संचार  उपमंत्री  राज  बहा  दुर )  att  विभूति

 ३१  १९४५३  को  उत्तर  प्रदेश  सकील  में
 क्यों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  तारांकित

 ३२७  नहर  के  तार  घर  थे  ।  इनमें से  १४  संख्या  ७३,  जिसका  उत्तर  १७

 तार घरों  में  जनता  द्वारा  दिये  जाने  वाले  तार
 १९५३  को  दिया  गया  at  mie  निर्देश

 भी  स्वीकार  किये  जाते  परन्तु शेष  तार  करके  यह  बताने  की  करेंगे  :

 घर  केवल  नहर  प्रशासन  को  प्रशा  सैनिक  क्या  चीनी  के  कारखानों  ने  गन्ना
 झावइयकताओं  की  पूर्ति  के  लिये  थे  ।

 बोने  वालों  के  सभी  बक़ाया  भुगतान  दे  दिये

 रेलवे  ate
 तथा

 *११३३.  श्री  आर०  एन०  सिंह :  यदि
 तो  उन  मिलों  के  नाम

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन्होंने  बक़ाया  राशि  का  भुगतान  नहीं  किया

 कि  रेलवे  बोर्ड  के  अ्रध्यक्ष  तथा  सदस्यों  के  पदों  a?

 की  वर्तमान  पदावधि  कितनी  है  ?  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस०

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  वी०  :  wal तक  नही ं।

 :  पांच  वर्ष  ।  जिन  चीनी  के  कारखानों  ने

 माल  डिब्बों का  आवागमन
 कभी  तक  बक़ाया  का भुगतान  नहीं  किया

 उनकी  एक  सुचीਂ  सदन  पटल  पर  रखी *
 ११३४.  श्री  दाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 जाती  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  ३०]  ।

 क्या  यह  wa  हूँ  कि  फंड रे दान
 इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्री  लिमिटेड  में

 arn  इंडियन  चैम्बर्स  प्राय  कामर्स  एण्ड  इंडस्ट्रीਂ
 विवाहित  महिलाओं  का  काम  पर  लगाया  जाना

 ने  सरकार  को  एक  ज्ञापन  दिया  जिसमें

 उसने  गेज  परिवर्तन  के  स्थलों  पर  परिवहन
 *2QRE,  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करने  :
 सुविधाओं  की  कुछ  पर

 माल  के  प्रिक  जमा  खाली  ar  भरे  क्या  इंडियन  टेलीफ़ोन  इंडस्ट्रीज़

 हुए  माल  डिब्बों  के  आवागमन  में  सामंजस्य  के  प्रशासनिक  मामलों  से



 w¥E3  उत्तर  १७  ATS  १९५४  लिखित  उत्तर  R¥Ev

 ~
 सम्बन्धित  स्थायी  आदेशों  में  ऐसा  कोई  बाई  ने  उस  पर  १९५१  में  ग्रीम  रूप

 से  थिएटर  कर  लिया  था  || | area  हैं  जिराफ  श्रतुसार  उस  समवाय  की

 सेवा  4  विवाहित  महिलाओं  को  काम  पर  नहीं  (a)  निश्चय  यदि  उसमें  वर्णित

 लगाया  जा  सकता  तथा  अति  yfafar  विषय  में  सदस्यों  को  कोई

 यदि  तो  क्या  सरकार  उस  fag  ati

 area  की  एक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर
 उस  समिति  द्वारा  की  गई  ६८

 रखेगी  ?

 सिफारिशों  में  से  ६२  को  पूर्ण  रूप  से

 संसार  उपमंत्री  राज
 चार  को  अ्रांशिक  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया

 wat  हाल  तक  ऐसा  एक  उपबन्ध  था  |  गया  था  ।  स्वीकृत  सिफारिशें  स्थायी  att

 कारखाने  में  विवाहित  महिलाओं  के  काम  पर  श्र  डिब्बों  के  नमूने  कौर  उनकी

 लगाये  जाने  पर  रोक  लगाते  वाले  खण्ड  को  देख  यातायात  संचालन

 लन  कर्मचारियों  के  कार्य वहन  तथा  हम्प  गौर aa  निकाल  दिया गया  है

 मार्श लिंग  वार्डों  के  काम  के  तरीकों  से  सम्बन्धित
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 थीं  ।  कुछ  मामलों  को  छोड़कर  स्वीकृत

 रेलगाड़ियों  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  सम्बन्ध  रिशों को  लागू  करने  का  काम  या  तो  पूरा कर

 में  लंथनम  तथा  आइजक  प्रतिवेदन  दिया  गया  है  या  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव
 बैरवा  और  मकसद  के  बीच  रेल  दुर्घटना

 (  )  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  १९४५२  में
 *

 ११३८.  fart  रघुनाथ

 श्री
 दो  चीफ  मेकेनिकल  इंजीनियर  qq  श्री  डबल्यू

 ०

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जी०  थम  श्री  डबल्यू

 ०  Mig  as,  जिन्होंने
 करेंग े: रेल  गाड़ियों  के  पटरी  से  उत्तर  जाने  के  कारणों

 के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  की  द्वारा  क्या  यह  सच  है  कि
 २  मार्च  की

 दिये  गये  प्रतिवेदन  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  रात  के  ग्यारह  बजे  मध्य  रेलवे  की

 कर  लिया  हूँ  ?  उज्जैन  लाइन  पर  बरछा  भ्र ौर  मकसीਂ  स्टेशनों

 के  बीच  एक  मालगाड़ी  पुल  पर  से  गुज़रते क्या  सरकार  उसकी  एक
 समय  पटरी  से  उतर  गई  उसके  २७ लिपि  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार

 करती  हूँ  ?
 डिब्बे  नदी  में  जा  गिरे  ate  पुल  को  क्ति
 पहुंची ; कौन  सी  सिफ़ारिशें  स्वीकार  कर

 ली  गई  हैं  सनौर  उन्हें  कहां  तक  क्रियान्वित
 (a)  यदि  तो  के

 क्या

 किया  गया  ट
 ?  कारण

 इसके  फलस्वरूप रेलवे  को  कितनी रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हानि  उठानी  पड़ी
 ?

 :  रेलगाड़ियों  के  पटरी  से  उतर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री ja  के  सम्बन्ध  में
 सर्वेक्षण  डबल्यू

 ०  जी०

 सिविल  इंजीनियर  कौर  ई०  डबल्स  ब्यान  :  जी  हां  ।  २  १६५४
 की

 मैकेनिकल  ने  अपना  रात  को  लगभग  ग्यारह  बज  कर  पाच

 प्रतिवेदन  LEYY  में  दिया  था  कौर  मिनट पर  ।

 783  P.S.D.



 १४६५  लिखित  उत्तर  १७  मार्च  १९५४  लिखित  उत्तर  १४६६

 रेलवे  अ्रधिकारियों  द्वारा  जो  किया जो  कि  इस  प्रदान  पर  विस्तृत रूप

 जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  उसके  पुरे  होने  से  विचार  कर  सके  कौर  उस  समिति  का

 पर  यह  पता  चलेगा  |  प्रतिवेदन  मिलने  पर  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया

 रेलवे  सम्पत्ति  को  ्  होगा  |

 %,€Y,0 O°  रुपयों की  क्षति  हुई  है
 ।  रेलों  में  चोरियां

 बिहार  में  चावल  की  मिलें
 22Vo.  श्री  आर०  एन०  fag:  क्या

 *
 ११३९.  श्री  एस०  एन०  FT  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 माल  डिब्बों  में  हुई  चोरियों  के

 करेंगे
 कारण  उत्तर  रेलवे  के  भिन्न  भिन्न  खण्डों  में

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पूर्व  गत  वर्ष  कितनी  हानि  हुई  तथा

 बिहार  विधान  सभा  ने  एक  संकल्प  पारित

 किया  था  जिसमें  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 tat  पुलिस  द्वारा  कितनी

 चोरियों का  पता  लगाया  गया  कौर  कितने
 से  बिहार  की  चावल  की  मिलें  बन्द  कर  देने

 ऐसे  मुकदमे  चलाये  गये  जिनमें  सफलता  प्राप्त
 की  सिफारिश  की  गई  ay;

 हुई ?
 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार

 कोरे  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  इस  मामले  को  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 भेजा था  झर  उसके  सम्बन्ध  में  उसकी  सलाह  :  एक  विवरण  सदन  पटल
 पर

 मांगी  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर  संख्या  ३१]

 स्वीकारात्मक  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सूचना  प्राप्त
 की

 जा  रही  है

 मामले पर  विचार  किया  तथा  कौर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 यदि  नि  तो  सरकार  इस  मामले
 नौकरी  दफ्तर

 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती
 १९९.  श्री  हमें  कया  श्रम  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato  :  तथा  जी  हां  ।  PEXR  में  पेप्सू और

 चल  प्रदेश  के  नौकरी  दफ्तरों में  कुल
 कितने

 (*t)  तथा
 बिहार

 सरकार  को
 wet  ग्रेजुएट  और  मेट्रिक  पास

 कुंचित  कर  दिया  गया  है  कि  देव  में  चावल  के
 लोगों  ने  नौकरी  के  लिये  अपने  नाम

 उत्पादन में  काफ़ी  वृद्धि  हुई  इस  बात को
 दरजे  कराये  तथा

 ध्यान  में  रखते  हुए  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 इंस  बात  के  लिये  उत्सुक  है  कि  धान  को  चावल
 ऐसे  व्यक्तियों  की  राज्यानुसार

 के  रूप में  परिवतित करने  के  लिये  पर्याप्त
 संख्या  जिन्हें  नौकरी  दफ्तरों  द्वारा  नौकरी  दी

 गई  थी
 ?

 सुविधायें  उपलब्ध  हों  ।  चूंकि इस  समस्या  में

 ग्रामीण  लोगों  काम  पर  लगाये  जाने  जैसी  श्रम  मंत्री  ato  वी०  :

 अन्य  बातें  भी  अ्रन्तग्रस्त  अतः  भारत  तथा  एक
 विवरण  सदन  पटल

 कार ने  एक  ऐसी  समिति बनाने  का  निश्चय  पर  रखा  जाता  हू  |
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 विवरण
 —

 |  दर्जे  किये  गये  व्यक्तयों  की  संख्या  ha  के  गई  उनके  दरिया
 a  a  as  |  तायााणणवालाजाभाकाा Ca  हगा PN  es  GR  Sana  Fae  cae

 aus  T—

 राज्य  ग्रजयट  ग्राम
 |

 ग्रांट  मेट्रिक

 rr ब  ब  cry  क  ि  क  क  ललना क  ि  सन्नी
 |

 or  rts  et  a  Soa  कण

 es  क  a  EY  शल  ES  PE

 पजाब  G,ERE  2,008  १६,६६१  Rov  5 aA  8, ERY

 पेप्सू  RRC  २६९  १,७१६  र  ११  १३

 हिमाचल  प्रदेश
 ३५  RRY  दे  ११७

 क  क  SG  य  ि  कि ि  ि  य  ि  ि
 च्च्च

 कुल  योग  २,३३२  ३७१  १८,७१२  २३०  ९१  8, RC
 ह  OS ह  NM  सराए

 बटालिक  तथा  प्राविधिक  प्रशिक्षण  नौकरों  दफ्तर

 Roe  श्री  हेम  क्या  श्रम  मंत्री  R08  श्री  राबिया  am  श्रम  मंत्री

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रौढ़  नागरिक  प्रशिक्षण  योजना  उन  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी

 के  रात  पेप्सू  तथा  हिमाचल
 संगठनों  के  नाम  जो  मंसूर  राज्य  के  नौकरी

 प्रदेश  में  व्यवसायिक  तथा  प्राविधिक  कारों
 दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  को  नौकरियां

 की  संख्या  तथा  प्रशिक्षण  विद्यालयों  की  दिलाने  में  सहायता  दे  रहे  तथा

 सख्या  ;
 वर्ष  १९५३

 में
 नौकरी  दफ्तरों

 क्या  वर्ष  ao 3  में  पजाब
 के  द्वारा  मैसूर  के  स्थानीय  निकायों  में  कित

 ऐसे  कौर  afer  केन्द्र  खोलने  की  कोई  व्यक्तियों  को  नौकरियां  दी  गई  हैं
 ?

 प्रस्थापना  तथा

 व्यक्तियों
 श्रम  मंत्री  ato  ato

 इस  प्रकार  से  प्रशिक्षित व्यक्
 श्र  सूचना  एकत्रित  की  जा न  नौकरियां  प्राप्त  <a PUT  में  सरकार  ने  क्या

 सुविधायें  दी  हें  ?  रही  है  प्रौढ़  सदन  पलट  पर  रख  दी  जायंगी

 श्रम  मंत्रो  ato  मैसूर  में  बंजर  भूमियां

 क
 ie  में

 gq at  तथा
 oR  राबिया  कप  खाद्य

 हिमाचल  प्रदेश  में में  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विद्यालय  हैं  ।

 सन्  १९५३ म में  मैसूर  राज्य
 म

 इस  समय  ऐसी  कोई  प्रस्थापनायें

 विचाराधीन नहीं  हूं  ।
 कृषि योग्य बंजर  कमी  का  तथा

 सन्  १९४८  से  PeYR उत्तीर्ण  हुए  प्रशिक्षणा्धियों  को

 नौकरी  दफ्तरों  के  द्वारा  सहायता  दी  जाती  कृष्ण  की  गई  कृषि योग्य  बंजर  भूमि

 का  क्षेत्रफल ?
 है  |
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  हें  ।  अकड़  पुराने  मैसूर  राज्य  के  सम्बन्ध

 सन्  १९४५३  सम्ब धी  भ्रपेक्षित  सूचना  में  हैं  ]।

 अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  है  ।  वर्गीकरण
 राज्यों  को  दिये  गये  ऋणों  की  वसूली

 सम्बंधी  नवीनतम  उपलब्ध  आंकड़े  सन्

 १९५०-५१  के  सम्बन्ध  में  हैं  कौर  नीचे  दिये
 Roz.  श्री  एन०  बी०  चौधरी :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 जाते  हैं  ।

 सुन्दरी  उर्वरकों  की  प्रदाय  के कृषि  योग्य  बंजर  भूमि *
 a a  aE  a  a  सम्बन्ध  में  पश्चिमी बंगाल  सरकार  को

 ऋण  के  रूप  में  दी  गई  कुल  धन  राशि  में  से में  )

 मैसूर  राज्य  पहले
 फ़रवरी  Peay

 के  सन्त  क
 कितनी

 धन-राशि

 के  मद्रास  राज्य  के  बेल्लारी  वसूल  हुई  तथा

 जिस  तालुके  दोष  धन  राशि  के  कब  तक  वसूल

 €०  ०,०००
 हो  जाने  की  प्रत्याशा  है  ?

 :  इसमें  (१) वह  भूमियां
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 सम्मिलित  हैं  जिस  पर  पहले  खेती  की  जाती  ato  कृष्ण प्पा )
 शर  सूचना

 थी  परन्तु  जिनकों  बाद  में  किन्हीं  कारणों  एकत्रित
 की

 जा  रही  है  कौर  सदन  पटल
 पर

 रख  दी  जायेगी  । से  छोड़  दिया  गया  ;  तथा  (२)  वह  क्षेत्र

 भी  सम्मिलित  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  यह  प्रादेशिक  रेल  प्रयोक्ता  समितियां

 निश्चित  रूप  से  ज्ञात  है  कि  वह  कृषि  योग्य

 परन्तु  शत  यह  है  कि  इन  दोनों  प्रकार
 Rov.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :

 व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे
 :

 की  भूमियों  का  समुचित  व्यथ  समुचित

 परिश्रम  से  कृष्य करण  किया  जा  सके  |
 श्रपनी  स्थापना  के  समय  से

 ऐसी  भूमियां  या  तो  बंजर  हैं  या  उन  पर

 रेल  प्रयोक्ता  सलाहकार  समितियों  में  से झाड़ियां  तथा  जंगल  उगे  हुए  हैं  जिन  को

 किसी  भी  काम  में  नहीं  लाया  जाता  है  ।]
 प्रत्येक  के  द्वारा  प्रायोजित  की  गई  बैठकों  की

 संख्या  तथा  तिथियां  ;

 उपलब्ध  सूचना  नीचे  दी  जाती
 इन  बैठकों  में  की  गई  मुख्य

 ः  2  सिफ़ारिशें  तथा  उन  के  सम्बन्ध  में  की  गई

 ay  कृष्ण  की  गई  afar  कार्यवाही  तथा
 योग्य  बंजर  भूमि

 क्या  कोई  प्रक्रिया  नियम  निश्चित
 का  क्षेत्रफल

 *  किये  गये  हें  अथवा  क्या  उन  को  स्वयं

 मं
 के  नियमों  को  बनाने  कौ  अधिकार  है  ?

 LEVE-Yo  BR,  ls

 PEYO-Y2  १०  ३,१३८  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 PEKL-KR  SW,82R  अलगे शन  उत्तर  रेलवे  प्रादेष्षिर

 इस  में  राज्य  ट्रैक्टर  संगठन  सामान्य

 लखनऊ  समिति--तीन  बैठकें
 ' निजी  श्रभिकर्त्ाश्ों  द्वारा  जिन  भूमियों

 को  कृष्पकरण  किया  गया  है  ag
 भी

 सम्मिलित  g L-\o"d 3, :  RE-F0-KR  तथा  VWeTR-4Z  को



 a-SCR  लिखित  उत्तर  १७  मारे  Say  लिखित  उत्तर
 UHR

 दिल्ली  समिति--तीन  रेलवे ि  व  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 24-19-43,  ¥X-Fo-¥}  तथा  १६-१-५४ को  ।  अलगे शन .:

 दो  सभाएं
 जोधपुर  समिति--तीन  महाखंडीय

 g 4-\9-¥%3,  ३-११-५३  तथा  2 3-R-¥¥  को  ।
 प्रयोक्ता  मंत्रणा  Q-3-XR.

 उत्तर  रेलवे  शर

 पूर्वोत्तर  रेलवे  प्रादेशिक  VU-2R-K2

 मुज़फ़्फ़रपुर  समिति--तीन  दी  को ।

 Ri9-\9-¥ 3,  २७-१०-५३तथा  १२-२-५४  को  ।
 महाखंडीय  रेलवे  प्रयोक्ता  तीन  सभाएं

 2 ong -4 2, लखनऊ  समिति--तीन

 ३१-७-५३,  १७-११-५३  तथा  २-३-५४ को
 र--

 मंत्रणा  उत्तर-पूर्वी  कौर

 पांडु  समिति--तीन  रेलवे  V-2-U¥  की

 ५-१०-५३  तथा  १-२-५४  को

 चर्चा  के  मुख्य  विषय  ke
 उन

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है वि  पर  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  विवरण

 झर  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  दी  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुसरण

 जायेगी  ।  teat  ३२)

 इन  समितियों  के  लिये  रेलवे
 इन  समितियों  के  सामान्य

 नियम  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  बनाये  गये
 बोई  द्वारा  सामान्य  नियम  बनाये  गय  हैं

 लेकिन  रेलवे  ने  रेलवे  ats  के  अनुमोदन
 रेलवे  ने  रेलवे  बोर्ड  के  झ्रनुमोदन  से  सामान्य

 नियमों  के  ढांचे  में  ही  कुछ  सहायक  नियमों
 से  सामान्य  नियमों  की  सीमा-रेखा  के  अन्तर्गत

 कुछ  सहायक  नियम  ग्रहण  किये  हैं
 ।

 की  भी  श्रभिस्वीकृति  दी  है  ।

 राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  परिषद्
 महाखण्डी  रेलवे  प्रयोक्ता  समितियां

 २०६.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल क्या

 २०५.  श्री  एस०  एल०  अग्रवाल :  क्या  रेल  मंत्री  राष्ट्रीय  रेल  प्रयोक्ता  मंत्रणा  परिषद्

 रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  की  erfarat  के  नियम  व्यक्त  करने  की  कृपा

 उत्तर  कौर  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  करेंग े?

 की  महाखंडीय  रेलवे  प्रयोक्ता  मीणा  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 समितियों  द्वारा  अपने  निर्माण  के  समय  से  :  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  मंत्रणा

 आयोजित  सितारों  की  तिथियां  श्र  संख्या
 परिषद्  की  प्रक्रिया  के  नियमों  की  प्रतिलिपि

 कया  हैं  ;
 संलग्न है  ।  में  रखी  देखिये

 vat  की  सिफारिशें  संख्या

 कौर  विभाग  द्वारा  उन  पर  की  गई  कार्यवाही

 क्या  है  ;  कौर  २०७.  श्री  एस०  एन०  क्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  करेंगे
 :

 क्या  कोई प्रक्रिया नियम
 निर्धारित

 किये  गये  हैं  अथवा  वे  भ्र पनी
 झोर

 से
 नियम  (१)  परिनियत

 राशनिंग  शर

 बनाने  में  स्वतंत्र  हूं  ?  (२)  यथानियम  राशनिंग  के  अधीत  :
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 भ्रमित  अलग-अलग  आंकड़ों  सहित  क्या )  में  इस  समय  भारत  की  कुल  जनसंख्या

 कितनी  है  है
 r

 जनसख्या भारत  की  समूची
 ~
 twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 का  कितना  प्रतिशत  इस  रामलिंग  में  अत
 )

 से  भ्रपेक्षित  सुचना

 प्रकट  करनें  वाला  विवरण  संलग्न  है  । भ्र

 (१)  परिचित  राशनिंग  ark  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  2%]

 (2)  शभ्रनियमित राशनिंग  के  अधीन  उक्त  सन्दल  मेडिकल  करनाल

 जनसंख्या  को  सम्मलित  प्रत्येक  किस्म  के

 २०९.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  स्वास्थ्य
 खाद्यान्न  की  कुल  कितनी  मात्रा  है

 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 वी०  सदन  पटल  पर
 सेन्ट्रल  मंडी  स्टार  करनाल

 में  प्रत्येक  वर्ग  के  कम  वासियों  की  संख्या
 विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]
 कितनी  है  wk  उनमें  aaah  जाति  के

 करने  लोग  शर
 परिचित  राशनिंग  शर

 नियमित  राशनिंग  के  अधीन  सूची
 चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 भंगियों  की  संख्या  कितनी  है
 जनसंख्या  भारत  की  सम्पूर्ण  जनसंख्या  का

 लगभग Y's  श्र  20°  प्रतिशत  दि  मंत्री  अमृत

 है  ।  कौर  जानकारी  नीचे  दी  गई

 ee o§  में  परिचित

 राशनिंग  के  weil  निर्गमित  खाद्यान्न  की  श्रेणी  erat  शभ्रनुसुचित
 मात्रा  लगभग  ६५,०००  टन  ३६,०००

 कुल  सख्या  जाति के

 टन  शर  ५,०००  टन  दूसरा  अ्रचाज  कर्मचारियों

 था  ।  यथानियम राशनिंग  के  अधीन  0.0
 की  संख्या

 टन  £&४,०००  टन  गेहूं  और  2Y¥,o00

 कुछ  नहीं टन  दूसरा  ware  निगमित  किया

 द्वितीय  कुछ  नहीं

 तटीय  AX
 रेलवे  के  रियायती टिकट

 9
 श्री  के०  पी०  क्यां

 चतुर  9&

 x  Od

 तीन  ।
 रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आसाम  डाक  सकील  में  भरती जनवरी  से  FeKR

 की  अवधि  में  जारी  किए  गए  विभिन्न  प्रकार  २१०  श्री  रियो  किलिंग  क्या

 के  टिकट  ;  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उक्त fra  अवधि  के  लिये  क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा

 टिकट  दिये  जाते  ौर  तार  विभाग  का  असाम  सकील  कर्मचारियों

 इन  टिकटों  की  बिक्री  से  होने  की  भरती  के  कार्य  के  fi  वार  भागों  में

 बाली  पूरी  प्रत्येक  शीर्षक  के  विभाजित  कर  दिया  गया  है



 P¥igk  लिखित  उत्तर  १७  मान  १९५४  लिखित  उत्तर  १४७६

 यदि  तो  विभागों  तथा  रेलवे की  आय

 प्रत्येक  विभाग में  सम्मिलित  किये  गये  जिलों
 २१२.  श्री  जेठा लाल  :  क्या  रेलवे

 के  नाम  क्या  हैं  ;  el  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रत्येक  विभाग  में  कौनसी  भाषाएं  art  से  दिसम्बर  १९५३  तक

 स्वीकृत  की  गई  और  यात्रियों  से  होने  श्रेणीवार  लों  की

 प्रत्येक  विभाग  में  PENR-UY  आय  कितनी  श्र

 में  भरती  किये  गये  अ्रनुसूचित  जाति  श्र
 पिछले  साल  की  इसी  विधिक की

 अनुसूचित  ख़ादिम  के  लोगों  की  संख्या  ala मे  उस  की  क्या  स्थिति है  ?
 कितनी  है  ?

 परिवहन  उपमंत्री

 संचार  उपमंत्री  राज  )  आर  श्रेणियों के

 aaa  डाक  तथा  तार  विभाग  में  प्रनुसार पहली श्रप्रेल से ३१ पुली  अप्रैल  से  ३१  PR¥R

 रती  करने  वाले  ग्यारह  एकक  हैं  ।  तक  यात्रियों  से  होने  वाली  अनुमानित  राय

 ्र  gEUD  की  समनुवर्ती  अवधि  से  उस ay
 से  (a).  ग्यारह  एककों से

 सम्बंधित  जानकारी  विवरण  पत्र  के  रूप  तुलना  इस  प्रकार  की  जाती  है

 (ats  हजारों  में ) में  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  दिखाये

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]

 अ्प्रल  से  अ्रप्रैल से

 खड़गपुर  रेलवे  वकंशाप  दिसम्बर  दिसम्बर

 ae  ERR

 २११.  श्री  एन०  बी०  क्या  a

 शीतोष्ण  नियंत्रित  20,82  83,45
 रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रथम  श्रेणी
 ं  TH

 १,0०0  sv  PFE, 8%

 क्या  यह  सच  है  कि
 द्वितीय  श्रेणी  ३,०  ¥,78  ७९६,  ३४

 २१  FyR  को  शारिवा  उसके
 मध्यम  श्रेणी  3,\95,0%  ¥,00,48

 खड़गपुर  के  वकंशाप  स्टोर्स  से  तटीय  श्रेणी  ६  vio  ४,  ४६  च५,४  ०६

 २०,०००  रुपये  के  मुल्य  की  वस्तुएं  गायब

 हो  झर  कुल  योग  ७२  FARR  92,92,  8¥

 तो  क्या उस  के  बाद
 ees ee ome  A  ys  a  EU

 यदि  at  ~

 यह  वस्तुएं  ढूंढी  जा  चुकी  हैं
 ?  सरसों  क  बीज

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ह  शत श्री  २१३.  श्री  गणपति  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 अलगे शन )  खड़गपुर  के  वर्कशाप

 नेसे में में  कोई  चोरी  नहीं हुई  लेकिन  १९५३  की  १९५३  में  देश  में  सरसों  का  कुल

 २१२२  दिसम्बर  खड़गपुर  के  जनरल  कितना  उत्पादन  sar  शौर  भीतरी  उपयोग

 स्टोर  म॑  7,58  रुपये
 >

 मलय  की  ३४६  के  लिये  पेरी  गई  सरसों  की  मात्रा  कितनी  है

 जेबी  घड़ियों  की  चोरी  हुई  ।  उपरोक्त  भ्र वधि  में  आयात  तथा

 Se  जेबी  घड़ियों  में
 से

 लगभग  निर्यात  की  गई  कुल  मात्रा  कितनी  त्र

 १०,७००  रुपये  के  मलय  की  १८६  घड़ियां  तेल  पेरने  वाली  फैक्टरियों  की

 wal तक  ढूंढी  जा  चुकी  हैं  ।  राज्यवार कुल  संख्या  कितनी  है  ?



 १  ४७9  लिखित  उत्तर  १७  e aa  १९५४  लिखित  उत्तर  रू  iad

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :  उत्तर  प्रदेश  a  १००

 सरसों  के  उत्पादन  के  ७८
 पश्चिमी  बंगाल  द्र  द

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  यह  आंकड़े डे  अलसी  कौर

 सरसीं  के  एक  साथ  संग्रहीत  हैं  कौर  YEUR-
 कुल

 ५३  के  अ्रन्तिम  प्राक्कलन  के  जिस  में

 दिल्ली बाद  में  संशोधन  जा  सकता  देश  में  2

 उत्पादित  अलसी  कौर  सरसों  की  कुल  मात्रा
 अण्डमान  तथा

 ८ २५८,०००  eq  बताई  गई  है  |
 निकोबार  द्वीप

 देश  के  भीतरी  उपभोग  के  लिये  पेरी  गई
 ny  ee  rece  meee  Se  अ  wey  अ

 सरसों  के  सम्बन्ध  में  भी  wind  उपलब्ध  नहों  १,३००  र  ३८९

 हूँ  लेकिन  अनुमान  किया  जाता  है  कि  PE¥R-
 NS  TES  ४

 ५३  में  ७४०,०००  टन  अलसी  श्र  सरसों

 पेरे  जाने  के  लिये  उपलब्ध  थे  ।  श्रमिक  संगठ  न

 १९५३  में  सरसों  की  कुल  १५१
 VRe. aT श्री  टी  ०  ato  विट्ठल  Wa:

 क्या

 टन  मात्रा  निर्यात  की  गई  थी  ।  विदेशों
 श्रम  मंत्री  दितांक  १७  geXs  को

 से  सरसों  नहीं  मंगाते  हैं  १९४३ में  इस  का
 पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या  ५४  के  प्रति

 अ्रायांत  नहीं  हुमा  ।
 दियें  गये  उत्तर  से  उत्पन्न  अनुपूरक  प्रश्न  के

 उत्तर  की  wie  निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे केवल  खाने  के  तेलों  हुए

 तेलों  को  छोड़  के  निर्माण  में  लगी  अर  बतायेंगे  :

 फैक्टरियों  के  सम्बन्ध  में  ही  जानकारी  उपलब्ध

 इन  फैक्टरियों  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  क्या  ३१  १६५३  के  आंकड़ों

 के  आधार  पर  चार  केन्द्रीय  धार्मिक  संघों  के
 उपलब्ध  हितकर  नीचे  दिये  गये  हैं  :--

 विषय  में  यह  जांच  पुरी  कर
 ली

 गई  है
 कि

 उन  में — एएए

 राज्यों के  नाम  खाने  के  तेलों  हुए
 से  कौन  मजदूरों  का  सब  अधिक

 निमित्त  करता
 तेलों  को  के

 निर्माण  में  लगीਂ  फैक्टरियों
 यदि  तो  उस  के  क्या  निष्कर्ष

 की  संख्या

 निन
 और

 १९४१  PEXR  का  gait  (7)  विभिन्न  संगठनों  की  सदस्य-संख्या

 कलावा  a  a  कितनी है  ?

 रिसाव  Vc  २३

 ७६  २1  है॥  श्रममंत्री  ato
 ato  :

 २६६  ६८  at  |

 मध्य  प्रदेश  9G  LAC)

 है मद्रास  देरे  भारत  में  मजदूरों  का  सर्वाधिक

 उड़ीसा  i)  प्रतिनिधि  संगठन  भारत  की  राष्ट्रीय  ट्रेड

 पजाब  देरे  ३०  यूनियन  कांग्रेस  है  ।'



 १४७९  लिखित  उत्तर  १७  मार्चे  १९६५४  लिखित  उत्तर  2¥oo

 चार  केन्द्रीय te  यूनियन  संगठनों  १  मार्च  १९५४  को  दस्यु-विरोधी  कर्मचारी

 की  प्रमाणित सदस्य  संख्या  इस  प्रकार है  :--  द्  काम  कर  रहे  थे  ;

 संघ  कुल  प्रमाणित  FEXR,  FeXR  जनवरी

 सदस्य  संख्या  कौर  १९४४  में  बिना  लाइसेंस  रेडियो

 (१)  भारत  की  राष्ट्रीय  रखने  के  कितने  मामलों  पता

 €,१९,२५५८  लगाया  कौर
 ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 (२)  हिन्द  मजहर  सभा
 ७  WUE  कर्मचारियों  के  निवेदन  तथा

 मामलों का  पता  लगाने  में  rg  -झ्र  REX
 (३)  whee  भारतीय  ट्रेड

 2, 20,82  में  कितना  रुपया  ्  किया  गया  है  ?

 (४)  यूनाइटेड  ट्रेड
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 सभी  डाकीय  सालों  में  दस्यु-विरोधी सन्स  कांग्रेस  BRE, VER

 वर्ग  संलग्न  हें  इस  प्रकार  के  १३  केन्द्र

 कर्मचारी  वर्ग  at  अपने  सिलों  के

 तापा  क्षेत्राधिकार  के  सभी  स्थानों  पर  पता  लगाने  के

 लिये  जाते  हें  ।
 बिना  लाइसेन्स  के  रेडियो

 सदन  पटल  पर  विवरण  पत्र

 २१५.  क्या  संचार
 रखा  जाता  है

 |
 परिशिष्ट  ४,  अनुमन्य

 मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  :  संख्या  ३६.]

 किन  किन  स्थानों  में  बिना  लाइसेंस  १९५२  में  ३५८  लाख

 के  रेडियो  रखने  वालों  का  पता  लगाने  के  लिये  १६५२  में  ६'३२  लाख  रुपये  |

 783.  P.&S.D.
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 Par.
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 न Sy  प्रश्न  ae

 /  पक् ress  ए

 अक २  बुधवार

 संख्या  २५  प  १७  १९५४

 the!  स्त  नि treaties

 संसदीय  वाद  विवाद

 1st  Lok  Sabha

 oom

 जोक  सभा

 शासकीय  वृत्तान्त

 ( ferat  संस्करण )

 २
 में  संख्या

 १६
 से  संख्या

 ३०
 तक

 थ

 भाग  २  लि
 तर  कें  अतिरिक्त  कार्यवाही

 विषय-सची

 राज्य  परिषद्  से

 १,  विनियोग  संख्या  २  विधेयक

 २.  विनियोग  विधेयक  भाग  १६०९]

 सदस्यों  के  भत्ते  [73  भाग

 अधीनस्थ  विधान  कार्य  सम्बन्धी  समिति--प्रथम  प्रतिवेदन

 का  उपस्थापन  भाग  १६११]

 सामान्य  आयव्ययक--साधारण  चर्चा--असमाप्त  भाग  १६१

 पार्लियामेन्ट  नई  दिल्ली  ।

 (Hea & ate ) ६  आने  )

 29  PSD



 संसदीय  वाद  विवाद

 PTT] AT
 के  अतिरिक्त  कारवाही )

 शासकीय  वृत्तांत

 a

 2h08  ६१०

 पहिला  दर्जा  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।  गत  सत्र

 तोक  सभा  में  महालेखा  परीक्षक  ने  आपत्ति  की  थी  कि

 १७  मार्च  १९५४
 oe

 जब  पहिला  दर्जा  हटा  दिया  गया  है  तो  सदस्यों

 को  पहले  दर्जे  का  किराया  केसे  दिया  जाता  है  |
 सभा

 दो  बजे  समवेत हुई  ।
 हम  ने  इस  पर  विधि  मंत्रालय  से  मशवरा

 महोदय  पीठा  सीन  किया  तथा  उन  की  राय  यह  थी  कि  सम्पूर्ण

 प्रश्नोत्तर  स्थिति  को  विधिवत  बनाने  के  लिए  विधान

 पास  करना  आवश्यक है  ।  हम  ने  संसद
 भाग  १)

 के  दोनों  सचिवालयों  को  बताया  कि  विधान

 3.9  Ao  प०
 बनाने  के  समय  तक  यथावत  रखी

 जायें  ।  समय  के  अभाव  के  कारण  गत  सत्र  में राज्य-परिषद  से  संदेशा

 हम  यह  विधान  पास  नहीं  करा  सके  हैं  ।

 सचिव  :  मुझे  सदन  को  यह  सूचना  देनी

 है  कि  निम्नलिखित  विधेयकों  के  बारे  में  आप  को
 मालूम  है  कि  कुछ  समय  पहले

 को  लोक-सभा  से  कोई  सदस्यों  के  भत्तों  के  yea  पर  विचार  करने

 रिश  नहीं  करनी  है  —  लिए  am  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।

 उस  समिति  के  निचय  के  सम्बन्ध  में  एक
 (१)  संख्या  २

 Reuy  |  संकल्प  क्रम-पत्र  पर  रखा  गया  था  परन्तु  किसी

 न  किसी  कारण से  इसे  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा
 (२)  विनियोग

 VEU.

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  कारण  क्या  था  ?

 सदस्यों  के  भत्ते
 श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 :  कारण  यह

 डा०  लंका
 )  था  कि  सदस्यों  में  तीब्र  मतभेद  था  ।  सदन  के

 सुना  गया  है  कि
 राज्य-परिषद

 के  सं चाव सान  के  परिणामस्वरूप  उस  संकल्प  का

 सदस्यों  का  यात्रा  भत्ता  कम  करने  का  क  निरसन  gar  |  सरकार  ने  इसलिए

 किया  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  इसे  इस  महीने  की  २७  तारीख  के  क्रम पंत्र  पर

 सदन  के  सदस्यों  के  भत्ते  के  सम्बन्ध  में  सरकार  रखने  का  निश्चय  किया  ।  सरकार  का  इरादा

 को  विचार क्या  है  ।  तो  यह
 है  कि  यह  मामला  उसी  समिति  को  फिर

 से  सौंप  दिया  जाये  अथवा  किसी  कौंर  समिति

 श्राप  को  मालूम  है  कि  यह  को  सौंप  दिया  जाये  जोकि  श्राप  नियुक्त  करेंगे  ।

 get  इसलिए  उत्पन्न  gat  है  कि  कुछ  रेलों  में ड
 हम  इस  समिति  का  काम  जल्दी  से  जल्दी  पूरा



 १६११  समान्य  आयब्ययक  १७  ्  १९५४  सामान्य  आयव्ययक  १६१२

 सत्य  नारायण

 करेंगे  तथा  ज्योंही  इस  की  रिपोर्ट  पे  होगी  नहीं  होगा  ।  जब  तक  दि  हमारा  सामाजिक

 तो  ह्म  एक  ऐसा  विधान
 प्रमुख

 करेंगे  जिस  में  ढांचा  कमज़ोर  ग्रोवर  जब  तक  कि  हमारी

 fe  इस  समिति  के  निश्चय  दिये  गये  हों  ।  करोड़ों  बहिनें  पाखंड  तथा

 सरकार  यह  कोशिश  रहेगी  कि  दोनों  रोगों  का  शिकार  बनी  रहेंगी  ।  सरकार  राज

 सदनों  के  सत्रावसान  सें  पुर्व  ही  यह  विधान  तक  इन  सदस्यों  के  प्रति  उदासीन  रही  है  ।

 पास  हो  ।  दहेज  तथा  wea  ऐसी  बातें  रखी

 तक  हमारी  प्रगति  में  रोड़ा  ग्रीवा  रही  ह
 अधीनस्थ  ECIGEOR!  सम्बन्धी

 इधर  हम  सामुदायिक  परियोजनाओं  पर

 अआाद्याएं  लगाये  बेठ  उधर  वित्त  मंत्रालय  से
 प्रथम  yfaaer  का  उपस्थापन

 उन्हें  समय  पर  पैसा  नहीं  मिला  है  ।  कई  ऐसी

 श्री  पाटनकर  : में  अधीनस्थ  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  लगभग  एक  वर्ष

 विधान  कार्य  सम्बन्धी  समिति  को  प्रथम  तक  इंजीनियरों  की  सेवाएं  ही  उपलब्ध  नहीं  की

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  गई  तथा  कोई  योजनाएं  शादी  तैयार  नहीं  की

 गईं  ।  ग्रामीणों  ने  हजारों  रुपये  का  काम  किया
 सामान्य  आयव्ययक

 लेकिन  सरकार  से  उन्हें  कभी  तक  कुछ  नहीं
 अध्यक्ष  महोदय

 :  सदन  कर्ब  बजट  पर
 मिला है  ।  मुझे  aren है  कि  वित्त  मंत्री  जी  इस

 ग्र ग्न तर  चर्चा  जारी  रखेंगी  ।
 बात को  ध्यान में  रखेंगे  ।

 श्रीमती  जयश्री

 देश  में  शान्ति  तथा  व्यवस्था  कौर  जहां  रोटी  और  कपड़े  के  सम्बन्ध  में  हमारी

 अ्राथिक  स्थिरता  रखने  के  लिए  में  स्थिति  कुछ  संतोषजनक  रही  वहां  बेकारी

 कार  को  बधाई  देती  हूं  ।  हमें  wt  की  समस्या  उम्र  रूप  कारण  कर  रही  योजना

 विदेश  नीति पर  भी  गर्व  है  बहुत  आयोग  ने  हाल  ही  में  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग

 से  राष्ट्र  हमारे  शान्ति  तथा  सद्भावना  बोर्ड  नियुक्त  किया  परन्तु  इसे  उतनी

 के  सिद्धान्त  से  प्रेरित हुए  हैं  ।  लोकतंत्र  वर्तमान  धनराशि  नहीं  मिली  है  जितनी  कि  इस  के  लिए

 युग  में  केवल  तभी  सफल  हो  सकता  है  जब  कि  मंजूर  की  गई  थी  ।  इस  बोर्ड  की  मांग  यह  है  कि

 यह  के  सुख  तथा  कल्याण  का  कारण  इसे  संविहित  शक्ति  प्राप्त  होनी  चाहिये  तथा

 बन  तथा जब  जनता को  इस  से  काम  चलाने  के  लिए  अपने  पास  पर्याप्त  धन

 अपनी  मेहनत  का  अविलम्ब  फल  मिल  जाये  ।  भी  रहना  चाहिये  ।  मुझे  राशी  है  कि  वित्त  मंत्री

 urate  तथा  सांस्कृतिक  क्षेत्रों  में  जी  इस  मामले  पर  भी  विचार  करेंगे  ।

 हम  केवल  तभी  प्रसूति  कर  सकते  हैं  जब  कि
 मुझे  इस  बात  पर  प्रसन्नता  है  कि  हाथों  के

 जनता  के  साथ  हमारा  निरन्तर  सम्पर्क  रहे  तथा
 बने  माल  पर  तथा  दस  से  कम  दावती-चलित

 वह  इस  बात  को  महसुस  कर  सकें  भ्रान्ति
 करघों  के  छोटे  यूनिटों  में  बने  माल  पर  कोई  नया

 भ्र धि कार उस  के  हाथ  में  है  ।
 शुल्क  नहीं  लगाया  जायगा  ।  में  निवेदन  करना

 महोदय  पीठासीन
 चाहती  हूं  किं  यह  सीमा  १०  करवों  से  बढ़ा  कर

 हम  सामुदायिक  परियोजनाओं  पर  बड़ी  ५०  कर  दी  जाये  क्योंकि  कई  ta  छोटे  करघे

 बड़ी  लगाये  बैठे  परन्तु  में  निवेदन  हें  जो  घाटे  पर  चल  रहे  हें  ।  में  निवेदन

 करना  चाहती हुं
 कि  इन  से  कुछ  ज्यादा  हासिल  चाहती  हूं  कि  छोटे  छोटे  उद्योगों  पर  कोई  नया
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 वाकई  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  इस  सम्बन्ध  में  भविष्य  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 में
 में  विशेष  कर  मोटे  कपड़े  तथा  कृत्रिम  रेशम  रखती है  ।  वर्तमान युग  में  लेन  देन  की

 उद्योगों  का  उल्लेख  करती  हुं  ।  सूरत  में  marae  स्थिति  भी  झ्रदुभकर  हो  सकती  है  ।

 क़दीम  रेशम  उद्योग  एक  कुटीर  उद्योग  के  रूप

 में  चलाया  जा  रहा  है  ।  बम्बई  में  इस  के  लिए
 पंच  वर्षीय  योजना  पर  इस  समय  तक

 सहकारी  समितियां  बनी  में  मंत्री  जी  से
 QRze  करोड़  रुपये  में  से  १०००  करोड़

 रुपया  खर्च  किया  जा  चुका है  ।  परन्तु  क्या
 प्रार्थना  करती  हूं  कि  कम  से  कम  इन  उत्पादकों

 कारण  है  कि  इस  के  बावजूद  भी  हमारी  अर्थ
 से  कोई  शुल्क  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।

 व्यवस्था  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ?

 में  यह  भी  जानना  चाहती  हूं  कि
 पंच  वर्षीय  योजना  के  अनततार  हमारे

 बुलक  अधिनियम  का  कार्य-संचालन  कैसे  हो
 विनियोजनों  में  पांच  प्रतिशत  वृद्धि  होनी

 रहा  है
 ।

 महिलाएं  यह  जानने  के  लिए  उत्सुक
 चाहिये  ।  परन्तु  मेरे  मतानुसार  यह  श्रपर्थाप्त

 हैं  क्योंकि  इस  का  बहुत  सा  प्रभाव  उन  पर  भी

 पड़ता  है  ।
 इस  में  लगभग  १२  /  प्रतिशत  वृद्धि

 होनी  चाहिये  ।

 छोटो  बचत  योजना  के  सम्बन्ध  में  कुद  दूसरा  महत्वपूर्ण  प्रशन  यह  है  कि  क्या

 महिला  संघटन  काम  कर  रहे  हैं  ।  सुनने  में  इस  योजना  को  क्रियान्वित  किये  जाने  पर

 aro  है  कि  जो  लोग  प्राइवेट  एजेंटों  के  रूप  में
 हमारी  शारीरिक  स्थिति  में  भ्रमणा  श्रमिक

 काम  कर  रहे  वह  ५ अपन  कमीशन  का  कुछ  विकास  में  कोई  प्रगति  होगी  ?

 हिस्सा  लोगों  को  दे  देते  हूं  ।  दूसरी  बात  यह  है  श्रमिक  रूप  से  पिछड़ा  हुमा  होने  के

 कि  इन  पर  कुछ  ज्यादा  ब्याज  नहीं  मिलता है  |
 जूद  भी  हमारे  प्रौद्योगिक  इतिहास  में  ऐसे

 कुछ  अन्य  ऋणपत्रों  पर  त्या  विनियोगों  पर  अ्रवसर  राय  हें  जबकि  उद्योगपतियों  को  अच्छा
 अ्रघिक  ब्याज  मिलता  है  तथा  लोग  उनमें  ही

 मुनाफा  प्राप्त  होने  के  साथ  साथ  देश  की
 अपना  धन  लगाना  ज्यादा  पसन्द  करते  हें  ।

 अधिक  गति-विधियां  बढ़  गई  थीं  ।  १९३४-
 मंत्री  जी  को  यह  बात  भी  ध्यान  में  रखनी

 १९३६  में  तथा  फिर  १९४४ से  weve  तक
 चाहिये  |

 अधिक  गतिविधियों  को  इस  तरह  का  प्रोत्साहन

 डा०  कृष्ण स्वामी  )
 :  मिला  ।  उतना  थोड़ा  पूर्वनियोजित  भी  राज

 नीय  वित्त  मंत्री  ने  सदन  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को
 नहीं  है  ।  वैयक्तिक  बचत  से  हम  उद्योगों  में

 चुनौती  दी  है  कि  वह  बतायें  कि  पंचवर्षीय  ज्यादा  धन  नहीं  लगा  सकते  हें  ञ्न्प' ु 1] रे  देशों  के

 योजना में  क्या  परिवर्तन  किये  जानें  चाहियें  ।
 अनुभव  को  ध्यान  में  रखने  हुए  हम  कह  सकते  हैं

 इस  यात  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  में  उन्हें  कुछ  कि  उद्योगों  में  लगे  धन  का  रिको

 झपने  रचनात्मक  सुझाव  देता  चाहता  हूं  ।  १६  से  १८  प्रतिशत  तक--निगमों  शादी  द्वारा

 की  गई  बचत  स  प्राप्त  होता  है  ।  समय  झरा
 हमें  झपने  से  यह  पूछना  होगा  कि  हम

 चका  है  जय  कि  हमें  इस  वात  पर  विचार  करना
 mid  सुप्त  we  व्यवस्था  को  जागृत  करने  के

 होगा  कि  निगमों  दि  द्वारा  की  गई  बचत  को
 लिए  कया  कुछ  कर  रहे

 हैं  तथा  सरकार  आंकड़ों

 शादी  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिए
 उद्योगों  में  लगाने

 ही
 क्रिया  को  कते  प्रोत्साहन

 त
 बया  कार्यवाही  वार  रही  है  ।  आखिरी  सवाल  घो  जा  सकता  है  ।

 a
 जो  हमें  moa  श्राप  से  पूछना  यह  हैं  कि  नोट  छाप  कर  ध  उपलब्ध  करने  की

 सरकार  हमारी  लेन-देन  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  प्रस्थापना  है  ।  मुद्रा-स्फीति  ais  के  झ्राधार
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 कृष्ण स्वामी  |

 पर  इस  विरोध  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 वित्त  मंत्री  से  में  यह  बात  ध्यान  में

 युद्ध  काल  में  इस  के  परिणाम  खराब  हो  सकते  रखने  के  लिये  कहूंगा  कि  जिन क्षेत्रों  में

 हैं  क्योंकि  जिस  सामग्री को  प्राप्त  करने  के  लिए  अवरोध  यह  रकम  सीधे  नहीं  निर्देशित  की

 जाये  |  मत  जब
 हम  रुपया  खर्चे  करने  की  बात हम  नोट  छापते  हैं  वह  युद्ध  में  प्रयुक्त  होती  है

 ।

 उस  से  कोई  रचनात्मक काम  नहीं  होता  श्र  सोच  रहे  हैं  तो  हमें  इसे  उन  संदिग्ध  योजनायें

 अन्त  में  हमारे  पास  कुछ
 रत  भी

 नहीं  जाता
 है  ।  पर  aa  नहीं  करना  चाहिये  जो  शीघ्र  ही

 परन्तु  यदि  इसे  ज्ञान्तिकाल  में  बुद्धिमानी  से  वास्तविक रूप  धारण  न  करें  तथा  जिन  के

 नियमित  रूप  से  उपयोग  में  लाया  जाये  लिये  पच्चीस  या  तीस  वर्ष  प्रतीक्षा  करनी  पड़े  ।

 तो  हमारीं  विकास  योजनाएं  परी  हो  सकती  हैं  इसीलिये  कहा  गया  है  कि  घाटे  के  खर्च  द्वारा

 जोकि  हमारी  भ्रामक  उन्नति  का  कारण  बन  शिक्षा  में  धन  नहीं  लगाया  जा  सकता  कौर  न

 सकती  हैं  ।  अन्य  देशों  में  बिल्कुल  ऐसे  ही  sar  ऐसा  करना  चाहिये  वयस्कता  प्राप्त

 है  ।  हमारे  सामने  प्रश्न  यह  नहीं  कि  कया  नोट  करने  में  शिक्षा  को  समय  चाहिये  कौर  sequal

 छाप  कर  पैठता  उपलब्ध  करना  बरच्छा  है  अथवा  के  बाजार  में  कराने  में  भी  समय  लगता  है  ।

 नहीं  ।  प्रगति  के  लिए  यह  एक  श्रनिवायं  चीजें
 गत  at  निश्वयानुसार  रुपया  खर्च  न  करने

 wea  केवल  यह  है  कि  इस  तरह  से  प्राप्त

 किये  गये  घन  को  कैसे  उपयोग  में  लाया  जायगा  ।

 का  कारण  वित्तीय  मामलों  में  चल  रही

 फीता  शाहीਂ  पद्धति  थी  ।  माननीय  वित्त
 तथा  मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  लिए  हमें  क्या

 मंत्री  से  मेरा  सुझाव  है  कि  वह  लोक  हितकारी

 कुछ  करना  होगा  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं
 राज्य  की  झ्रावइ्यकताझओं  का  व्यान  रखें  और

 प्रती का  नात्मक  उपायों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  है
 कुछ  नियम  तथा  मापदण्ड  निर्धारित  कर  दें

 क्योंकि  वह  स्वयं  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित
 ताकि  हमारे  पास  फ्यूल  खर्चो  are  बर्बादी  को

 नहीं  कि  वास्तव  में  कुल  कितना  धन  खर्च
 रोक  कर  कुछ  नियंत्रणसहित  ast  मिल  सके  |

 किया  जायगा  ।  उनके  विच.र में  इस  बात  पर

 विचार  करना  शझ्रनावश्यक  है  ।  में  समझता हूं
 यह  भो  एक  कठिनाई है  जो  वित्त  मंत्री

 को  बड़े  पैमाने  पर  घाटे  की  अ्रर्थव्यवस्था  में कि  इस  सिलसिले  में  हमे  दो  बातों  को  ध्यान  में

 प्रवेश  करते  समय  अनुभव  करना  पड़ेगी  | रखना  होगा  |

 कठिनाइयों  में  उन  के  साथ  सहानुभूति  रखने

 के  साथ
 साथ

 में  यह  विश्वास नहीं  करता  हूं
 हमें  इस  तथ्य  की  ५ अरार  ध्यान

 देना  है  कि  जब  हम  वृहद  परिमाण  में  रकम
 कि  वित्त  मंत्री  शर  उनके  सहयोगी  अविभाज्य

 मंत्रियों  को  भी  अ्रनूपात  वृत्ति  और
 परिचालित  करते  हें  तो  कीमतों  में  वृद्धि  होगी  ।

 भारत  की  भावना  बनाये  रखना  है  ।  अब  में

 हमें  केवल  इस  भय  से  बच  कर  रहना  है  कि  इस  से
 लेखा  व्याख्या  करने  स्मृति पत्र  द  गौर

 मुद्रास्फीति  की  स्थिति  उत्पन्न  न  हो  जाये  ।
 सरकार  द्वारा  दिये  गये  आंकड़ों  पर  विचार

 टू  पे  फार  दी  वारਂ  में  लार्ड  टेनिस  ने  करूंगा  ।

 सुझाव  दिया  है  कि  अतिरिक्त  are  का  कुछ

 भाग  सरकार  द्वारा  निकाल  लेना  चहिये  ताकि  व्याख्या  करने  वाले  स्मृति पत्र  में  विकास

 चालू  उपभोग  की  वस्तुभ्नों  पर  खर्च  करने  के  व्यय  का  जो  संक्षिप्तीकरण  दिया  गया  है  वह
 लिये  व्यक्ति  के  हाथों  में  श्रतिरिवत  अय  का  हमें  केवल  सरकार  द्वारा  प्राधिकृत  pa

 की

 कम  से  कम  भाग  बच  पाये  ।  अधिकतम  सीमा  बताता  है  |
 हम  यह  नहों
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 जान  पाते  हें  कि  पिछले  वर्ष  कितना  wa  करनी है  वह  यह  है  कि  पूंजी  के  बजट को

 किया  गया  था  शर  न  हम  यह  मालूम  कर  उपलबक्षणाशओओं के  कारण  किसी  भी  रूप

 सकते  हें  कि  इस  वर्ष  कितनी  रकम  at  करने  में  बदला  जा  सकता  है  ।  सस्पेंस  एकाउंट

 की  संभावना  है  ।  उदाहरण  के  लिये  पृष्ठ  ५३  )  एक  ऐसा  जगत  है  जिस  के

 पर  छींक  के  ग्रीन  हथकरघा  उद्योग  अन्तर  में  हम  नहीं  झांक  सकते  हैं  और  जिसके

 के  विकास के  fad  ३  करोड़ रुपये  खादीਂ  अन्दर  विविध  लीलाएं रची  जा  सकती  हैं  ।

 उद्योग  के  लिये  १  १०  लाख  रुपये  के

 aa  का  उपबन्ध  रखा  है  ।  यह  विभागों  द्वारा
 वित्त  मंत्री  ने  गत  वर्ष  कहा  था  कि  हमारा

 नगद  संतुलन  नी'चे  की  जा  रहा  है  ।  लेकिन
 मांगी  गई  रकम  है  ।  इसमें  से  कितनी  as

 इस  वर्ष  कराने  बजट  प्राक्कलन  में  उन्होंने  बताया

 की  गई  है
 ?

 कितनी  रकम  at  खर्च  नहीं  हुई  fe  हमारे  पास  १८  करोड़  रुपये  की  बढ़ोत्तरी
 है  ?  हमें  यह  सब  मालूम  होना  चाहिये

 यह  किस  प्रकार  हो  सकता  था
 ?

 ताकि  हम  यह  जानने  की  स्थिति  में  हो  सकें  कि

 क्या  इन  मांगों  का  पिछले  खर्च  ak  पिछले
 अब  में  वित्त  मंत्री  की  नवीन  लेखा

 पर  विचार  करूंगा  ।  उन्होंने  सुझाव दिया  है  कि कायें
 से  कोई  सम्बन्ध  है  |  प्राधिकार संसद

 को  इन  बातों  की  जांच  का  भझ्रधिकार
 वह  १६  करोड़  रुपये  पूंजी  सम्बन्धी  हिसाब की

 आर  निर्देशित  करने  का  इरादा  रखते  हें  जिन

 एक  बात  पूंजी  के  बजट  के  सम्बन्ध  में
 का  पन्द्रह वर्ष  की  अवधि  में  राजस्व के  हिसाब

 है  ।  व्याख्याकर्ता  स्मृति  पत्र  के  पृष्ठ  ६६  पर
 में  अपवर्जन  कर  दिया  जायेगा  |  १६  करोड़

 एक  स्पष्ट  मद  है  जिस  का  अर्थ  में  प्रभी  तक  रुपये की  रकम  को  समान  रूप  से  वितरित न

 नहीं समझ  पाया हूं
 ।  १६५३-५४  में  मशीनों

 के  करने  का  तथ्य  सन्देह  उत्पन्न  करता है
 श्रौजार  बनाने  वाली  फैक्टरी  के  लिये  १  करोड़

 ४३  लाख  ५०  हजार  रुपये  व्यय  करनें  कीਂ
 अब  में  भुगतान  तुला  पर  दो  एक  मिनट

 विचार  करूंगा  |  क्या  माननीय  वित्त  मंत्री  ने
 योजना है  ।  संशोधित  प्राक्कलन  में  हम  इसਂ

 यह  भ्रनुभव  किया  है  कि  लन्दन  अथवा  wet
 पर  १०  हजार  रुपये  ही  व्यय  कर  रहे  हें  ।  जब

 हम  से  संसद्  के  सदस्यों  की  स्थिति  में  इन
 स्थानों  में  संतुलन  के  संचय  से  हम  ऐसे  समय

 विदेशों  में  ऋण  देने  के  अ्रतिरिक्त  प्रौढ़  क्या
 हिसाबों  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  जाता  है

 तो  हमें यह  मालूम  करने  की  स्थिति  में  होना
 कर  रहे  हैं  जब  कि  हमें  ऋण  लेने  की  प्रा वश्य कता

 निर्यात  प्राय  में  कमी  होनें  से
 चाहिये  कि  अंकों  का  क्या  अभिप्राय  है  ।  केन्द्र

 कोचीन  को  भारी  हानि  उठानी  पड़ी  है  कौर
 में  हुई  योजना  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  हमारे

 सामने  कोई  रिपोर्ट  नहीं  है  ।  हमारे  पास
 यदि  हमारी  निर्यात-राय  अलग-प्रलय

 वार  होती  तो  हमें  क्षेत्र  विशेष  के  भ्रामक विभिन्न  दामोदर

 घाटी  सम्बन्धित  एक  संक्षिप्त  संकट  का  ज्ञान  होता  शर  हम  va  दिशा  में

 निधि  भेज  देते  ।
 इतिहास  होना  चाहिये  ।  इनकी  प्रगति  किस

 स्तर पर  है  ?  हम  ने  किन  oral के  साथ  में  चाहता  था  कि  कर  लगाने  की  व्यवस्था

 कार्य  रम्भ किया  ?  यह  आशाएं किस  तथा  अन्य  वित्तीय  समस्या त्रों पर  बोलने  के

 हद  तक  पुरी  हुई  इस  सब  जानकारी के  लिये  मुझे  ae  समय  दिया  जाता  ।  मेंने  वित्त

 प्रभाव  में  हम  इन  कार्यों  की  प्रगति  अथवा  मंत्री  को  न  केवल  कोई  सांत्वना  ही  नहीं  दी  है

 अवनति के  सम्बन्ध  में  अपनी  सम्पत्ति  नहीं  दे  प्रत्युत  उन्हें  चिन्ता  में  पटक  दिया  है
 ।

 उन्हें

 सकेंगे  ।  सब  से  मुख्य  आलोचना  जो  मुझे  कोई  भी सांत्वना नहीं  दे  सकता  है  ।  यथार्थ तो
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 यह  है  कि  वित्त  मंत्री  को  देख  कर  मझे  कवि  की  के  मूल्य  को  सस्ता  किया  कया  बेरोजगारी

 इन  पंक्तियों  का  स्मरण  हो  प्राता  की  गंभीर  समस्या  में  उससे  कुछ  राहत  पहुंची

 व्यग्र  मस्तिष्क  को
 है  are  भ्रान्ति  स्थिति  में  क्या  बजट  ने  देना  के

 प्रशासन  में  बचत  का  प्रयत्न  किया  है  ।  यह

 निए  दरे  रही
 द

 जिस  दो  उदान  तथा  aga  सारभूत  प्रमाप  हें  जिन  के  ग्रनुसार हमें हम
 समाधान तुम  कभी  नहीं  ढूंढ  सकोगे

 बजट  को  परखना  चाहिये  ।  में  इन  बातों

 श्री  सी०  डी०  पांडे  नैनीताल व  पर  अलग  विचार  करूंगा  |  पिछले  भाषण

 जिला  शअ्रलमोड़ा--दक्षिण  व  जिला
 में  मेंने  कहा  था  कि  देश  में  कर  लगाने  के  चार

 में  इस  ay  के  बजट  पर  टीका  अ्रभिकरण  स्थानीय

 करने  खड़ा  हूं
 ।

 मेरी  इच्छा  हे  कि  इस  ag  कारीगर श्र  पंचायतें  हमारे देश  में  प्रति

 कुछ  बजट  रखने  के  लिये  वित्त  मंत्री  की  व्यक्ति  कर
 ४०

 रुपये  है  ।  केन्द्र  में  नवीन  करों

 प्रशंसा  में  में  भी  ara  स्वर  मिला  दं  ।  विरोधी
 के  रूप में  १६  करोड़  रुपये  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न

 दल के  कतिपय  सदस्यों ने  बजट  को  रुढ़िवादी
 में हम  सम्पूर्ण  देश  में  कर  के  भार  को  बढ़ा  रहे

 कौर  कट्टरपंथी  कह  कर  पुकारा  है  ।  यदि
 हूं  जो  पहले  ही  करभार  से  लदी  जनता  पर

 से  उन  ar  afar  यह  है  कि
 अ्रतिरिक्त बोझ  है  |

 वित्त  मंत्री  ने  देना  में  व्याप्त  स्थितियों  पर

 कल  माननीय  मित्र  श्री  तुलसी
 भ् & समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  है  निस्सन्देह

 ही  बजट  रुढ़िवादी  कट्टरपंथी से  भी  किला चन्द  ने  सुझाव  रखा  था  कि  योजना  के

 सम्बन्ध  में  राज्यों  के  खच  पर  निगरानी  रखनी
 बढ़कर है  ।  में  अनुभव  करता  हुं  कि  वित्त  मंत्री

 को  पुराने  वित्त  मंत्रियों  की  भांति  नहीं  होना
 चाहिये  ।  लेकिन  में  तो  कहता  हूं  कि  कर  के

 चाहिये  केवल  राजस्व  की  वृद्धि  करना  मामले  में  केन्द्र  राज्यों  में  सुनिधि  होना

 शर  उसे  बच  करना  जानते  थे  ।  आजकल  चाहिये  |  कुछ  उस्तुत्रनों  पर  केन्द्र  द्वारा  कर

 वित्त  मंत्री  को  हुछ  wa  राजनीतिज्ञ भी  लगाया  जाता  है  लेकिन  उन्हीं  वस्तुझ्नों  पर

 होना  पड़ता  है  शौर  यदि  वह  राजनीति  में  राज्यो ंमें  कर  लगा  दिया  जाता  है  ।  इस  का

 एक  उदाहरण  वस्त्र  है  ।  सुपर  फाइन निपुण  हो  सकें  तो  सरकार की

 सामाजिक  और  राजनीतिक  नीतियों  की  फाइन  कौर  मध्यम  किस्म  के

 कार्यान्वित  उन  का  काम है  ।  कपड़ों  पर  उत्पाद  Yor  है  प्र  सुपर  फाइन

 कपड़े  पर  शिक्षक  लगा  कर  श्राप  ने  उसे  बढ़ा

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  वित्त  मंत्री  ने
 दिया  है  ।  एक  वस्तु  पर  केन्द्र  द्वारा  एक  रूप

 म

 जिस  रीति  से  देश  की  वित्त  व्यवस्था  संभाली  है  कर  वसूल  किया  जाता  है  कौर  राज्य  द्वारा

 उस  पर  हम  सब  को  गव  है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति
 दूसरे रूप  में  ।

 इस  बात  को  स्वीकार  करता  है  कि  हमारा
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  व

 रुपया  डालर  से  कुछ  सुलभ  स्टिंग  से
 संथाल  श्राप  सुपर  फाइन  कपड़

 तनिक  gra  है  ।  लेकिन  कसौटी  के  चार
 की  बात  कह  रहे  साधारण  व्यक्तियों  की

 विन्दुप्नों  के  आधार  पर  हम  बजट  की  परीक्षा

 करें तो  हमें  निराश  होना  पड़ेगा  ।  यह  चार
 क्या  हालत  है

 ?

 क्या  बजट  ने  कर  के  श्री  सी०  डी०  पांडे  मं  साधारण बातें इस  प्रकार  हें
 सका  पगे  str

 भार  में  कमी  की  क्या  उस ने  जीवनयापन  व्यक्तियों के  सम्बन्ध ि  चा  कहूंगा ।  करारोपण



 १६२१  सामान्य  अधयबध्पयक  १७  १९५४  सामान्य  अन्यथा  १६२२

 अतिक्रमण  स्थिति  में  पहुंच  गया  है  कर  रुपये  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  तो  उपभोक्त प्र ों

 लगाने  के  लिये  कोई  वस्तुएं  नहीं  बची  हैं  ॥  को  वास्तव  में  १२  करोड़  रुपये  देने  पड़ते हैं  ।

 आप  ने  साबुन  और  जूतों  पर  भी  कर  यह  &  करोड़  रुपये  की  राशि  भिन्न  भिन्न

 लगा
 दिये  हैं  ।  पहली  मर्तबा  इस  प्रकार  के  कर  अ्रवस्थाओं  में  समाप्त  हो  जाती है  ।

 लगाये  गये  इन  करों  से  कुल  \9,G0,00,000  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 रुपये  प्राप्त  होंगे  ।  मनोवैज्ञानिक  दुष्टि से  mere  की  कौर  सम्बोधन करना  चाहिये |

 यह  ग्रनुचित  है  कि  इतनी  छोटी  राशि  के  लिये

 जनता  पर  कर  लगाये  जायें  ।  में  अप  को
 श्री  ato  डी०  पांडे  :  यह  श्राप की

 पुरानी  शिकायत  है  ।  मुझे  बोलने  का बता  दूं  कि  श्राप  उपभोक्ताओं  को  २८  करोड़

 रुपये  के  लगभगਂ  की  हानि  पहुंचा  रहे  हैं  ।  सुपारी

 कभी  कभी  ही  मिलता  है  यदि  संसदीय

 शिष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  कोई  गलती  हो
 के  कर  को  लीजिये  ।  अ्रापने  इस  पर  तेरह

 art  प्रति  सेर  का  ग्र ति रिक्त  शुल्क  लगा  जाये  तो  में  माफी  का  हकदार  हूं  ।  एक  झर भी

 निकृष्ट  कर  है  जिसे  में  घाटे  की  भ्रमण-व्यवस्था
 दिया  है  ।  श्राप  को  यह  जान  कर  अआइचयं  होगा

 कहता  हूं  ।  घाटे  की  भ्रमण-व्यवस्था  भी
 fe  सिंगापुर  में  सुपारी  छे  art  सेर  मिलती  है

 अर  वही  सुपारी  चांदनी  चौक  में  ४  रुपये  ८  अन
 प्रकार का  कर  ही  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  बजट  में

 कहा  कि  जीवनयापन  की  कीमत  घट  रहो  है
 प्रति सेर  बेची  जाती है  ।  मेरा  विचार है

 कि  सुपारी  पर  कर  सब से  है  ।

 लेकिन  झ्रांकड़े  इस  का  सेन  करते  नहीं

 दीखते हैं  ।  जब  प्राप  का  सन्देश  बाहर  के  जगत

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  Gal  we  कारखानों  में

 गढ़-पूर्व  व  ज़िला
 पहुंचेगा  तो  लोग  हतप्रभ  रह  जायेंगे  |  बाप

 स्वास्थ्य  के  लिये  खराब  > @  ।  जनता  के  मस्तिष्क  की  प्रतिक्रिया  देखिये  ।

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  हो  सकता  है  कि
 सचिवालय  में  काम  करने  वाले  दस  हजार

 व्यक्तियों  के  दिलों  से  पूछिये  कि  बजट  के  विषय
 वह  स्वास्थ्य  के  लिये  खराब  हो  लेकिन  लोग

 में  उन  का  क्या  विचार  है  ।  यह  कहना  सरासर

 मूर्खतावश  सुपारी  खाते  उन  की

 इच्छाओं  प्रौढ़  areal  का  अदर  किया  जाना
 उपहास  है  अ्रवस्थाशं  में  सुधार  हो  रहा  है  |

 में  वित्त  सम्बन्धी  कार्यों  का  पण्डित  नहीं  हूं
 चाहिये  ।  इससे  सुपारी  के  स्वदेशी  उत्पादन  की

 कीमत  में  भी  वृद्धि  होगी  ।  में  श्राप  को  बता  दूं

 लेकिन  में  यह  कह  दूं  कि  अगले  वर्ष  रुपये  की

 कीमत  केवल  तेरह  ard  रह  जायेगी ।  मेरी
 fe  लखनऊ  श्र  नैनीताल  में  लगभग

 समझ  में  नहीं  तरा  रहा  कि  इस  स्थिति  को  किस
 आठ  जाना  प्रति  सेर  कीमत  में  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 प्रकार  टाला  जा  सकता  है  ।  मुझे  एक  गृह-पत्नी

 कीं  गाथा  स्मरण  हो  कराती  है  जो  परिवार  के आपने  साबुन  में  प्रति  हंडरवेट  ६  रुपये

 ४
 जाने  का  कर  लगाया  है  ।  इस  का  शप् रथ है

 सदस्यों  में  पांच  सेर  दूध  वितरित  करना

 तीन  पैसे  प्रति  पौंड  ।  एक  पौंड  में  तीन  टिकियाँ  चाहती  लेकिन  दूध  की  मात्रा  कम  होती

 होती  हैं  अर्थात  एक  पैसा  फी  टिकिया  |  वस्तुतः  देख  कर  उस  में  सेर  पानी  मिला  देती  है  ।

 दुकानदार  ठीक  एक  पेसा  ही  वसूल  नहीं  कया  श्राप  निश्चित  रूप  से  यह  कह  सकते  हैं

 करता है  वह  दो  पैसे  वसूल  करता  है  ।  जो  कि
 ऐसी  अवस्था  में  क्या  दूध  का  पोषक  मूल्य

 साबुन  पहले  पांच  दीवान  में  मिलता  था  वह  उतना ही  रहेगा  ?

 साढ़े  पांच  आने में  मिलने  लगा  है  ।  इसलिये

 यदि  श्राप  सुपारी  पर  कर  के  रूप  में  तीन  करोड़  दृष्टि से  उस  का  मूल्य  उतना  ही  रहेगा  |
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 श्री  ato  Sto  अर्थशास्त्र  के नियम  कर  लेंगे तो  हमें  उन  की  बात  पर  विश्वास

 झ्र गोचर  भले  ही  हों  लेकिन  वह  निराधार  नहीं  करना  चाहिये  |  मुझे  एक  बात  कहनी  है  ।

 |  हम  ने  सुना  है  कि  कुछ  बाहरी  सहायता  ली

 जा  रही  लेकिन  हमें  प्रांत  रिक  संसाधनों  पर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 श्राप  के  पन्द्रह  मिनिट

 पुरे  हो  गये  हैं  ।
 भी  fax  होना  चाहिये ।  में  श्री  गाडगिल की

 बात  से  सहमत  हूं  कि  ऊंची  प्राय  पर  कर  लगाने

 श्री  सी०  डी०  पांडे
 :

 में  ने  में  श्री गाडगिल के  इस  सुझाव से

 अभी  अभी  अपना  भाषण  Breer  किया  था  ।
 सहमत हूं  कि  अधिक  राय  पर  कर  लगाया  जाना

 कुल  मिला  कर  जन  साधारण  के  जीवनयापन
 चाहिये  |  इस  weary  में  करारोपण  जांच  समिति

 मूल्य  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ।  में  बहुत सी  की  सिफ़ारिशों  की  प्रतीक्षा  करते  को  कोई

 बातें  कहना  चाहता था  ।  में  विशेष रूप  से  झावइ्यकता  नहीं  है  ।  हमें  मालम  है  कि  भूतपूर्व

 कसौटी की  उन  चार  बातों  से  बजट  को  देखने  नरेशों  के  पास  बहुत  ज्यादा  धन  है  ।  ह  य  ही  में

 का  प्रयत्न  करता  |  समाचारपत्रों  से  पता  चला  है  fe  हैदराबाद

 के  निजाम  के  पास  २००  करोड़  रुपये  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  श्राप  को  अरन्य

 बातों  पर  इतना  नहीं  बोलना  चाहिये  था  ।
 सम्पत्ति  है  ।  में  पूछता  चाहता  हूं  कि  क्या

 लोकहितकारी  राज्य  में  यह  उचित  है  कि  किसी

 श्री  सी०  डी०  पांडे
 :  बेरोजगारी की  व्यक्ति  fats  को  इतने  मूल्य  की  सम्पत्ति

 समस्या  हल  करनें  के  लिये  गंभीर  प्रयत्न  संग्रहीत  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |  राजनीति

 किया  जाना  चाहिये  ।  लोगों पर  भीषण  अथवा  राजधर्म  यही  होगा  कि  इन  लोगों  से

 निराशा  गंभीर  क्षोभ  का  वातावरण  छा  न  केवल  ae  अ्रधिक  कर  लिये  जायें  अपितु  इन

 रहा  है  ।  वित्त  मंत्री  को  जनता  की  कठिनाइयों  की  सम्पत्तियों  को  भी  हाथ  में  लिया  जाय  तथा

 को  समझना  चाहिये  ।  जनता  को  उन  की  इन्हें  इन  के  बदले  में  दिये  जायें  न्3े जपे  कि

 मिलता  कौर  तत्परता  की  अनुभूति  नहीं  है  |  उत्तर  प्रदेश  में  जमींदारों  को  दिये  गये  हैं  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  वह  जनता  की  कठिनाइयां

 समझेंगे  जनता  उन  की  कठिनाइयों  को  योजना  आयोग  जो  महान  कार्य  कर  रहा

 समझेगी  ।  उस  की  हम  सराहना  करते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  सामुदायिक  परियोजनाओं  का  काम  विशेष
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  संगण्णा  |  में  नें

 महत्व  का  क्योंकि  ग्रामीण  जनता
 गलती  कर  दी  है  ।  में  श्री  सामना  का  नाम  ले

 नांगल  दामोदर  घाटी  जेपी  बड़ी  बड़ी
 रहा  था  ।  कोई  बात  नहीं  :  श्री  संगण्णा  का

 परियोजनाश्रों  से  उतना  प्रभावित  नहीं  होती  है

 नाम  भी  यहां  है  a  उन्हें  भी  बोलने  का
 जितनी  कि  वह  अपने  इलाके  में  इन  छोटे  छोटे

 अवसर  मिलेगा
 रचनात्मक  कार्यों  से  होती  है  ।  मेरा  अपना

 श्री  एन०  सामना  घाटे  की  विचार  यह  है  कि  ग्रामों  की  स्थिति  सुधारने

 वित्त  व्यवस्था  ग़लत  चीज  नहीं  है  क्योंकि यह
 का  यह  एक  प्रमुख़  उपाय  है  |

 रकम  विकास  कार्यों  के  लिये  खर्चे  की  जायेगी  ।

 जब  हमारे  विशेषज्ञ  वित्त  मंत्री  यह  कहते हैं  कि  पता  चला  है  कि  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना

 मुद्रास्फीति  &  विरुद्ध  वह  पर्याप्त  संरक्षण  में  झ्रापोजन  का  काम  नीचे  से  अर्थात  ग्राम-स्तर
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 से  शुरू  होगा  ।  यह  निस्सन्देह  एक  सुन्दर  दिया  गया  है  ।  इन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाना

 विचार है  |  चाहिये  ।

 सामुदायिक  परियोजनाओं  के  कार्य  जहां  तक  नई  करारोपण  प्र स्थापनाओं  का

 सम्बन्ध  में  इन  का  समर्थन  करता  हूं  ।
 लन  में  इस  समय  कुछेक  दोष  पाये  जाते  हैं  ।

 जहां  जहां  अधिकारी  उत्साहपूर्ण  हैं  वहां  बड़ा  कृत्रिम  चमड़े  का  सामान  प्राणी

 सुन्दर  काम  हो  रहा  है  तथा  जनता  श्रपना  पूर्ण
 विलास  कीਂ  वस्तुएं  ही  समझी  जा  सकती  हैं

 ) सहयोग  दे  रही  है  ।  लेकिन  अ्रघिकांश  जिलों  में

 स्थिति  इस  समय  यह  है  कि  यह  काम  जिला
 सुपारी  पर  आयात  शुल्क  लगा  कर  यदि

 कलेक्टरों  के  कार्य-भार  में  है  जिन्हें  इस  कौर
 सुपारी  उत्पादकों  के  लिए  कुछ  झ्रतिरिकत

 अधिक  ध्यान  देते  का  समय  नहीं  मिलता  है  |  wa  की  व्यवस्था  की  गई  है  तो  हमें  इस  पर

 मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  अपील  करता  हुं  कि  कोई  भ्रांति  नहीं  करनी  चाहिये  ।  सुपारी  के

 जिला-स्तर  पर  सलाहकार  परिषदों  में  कुछ  पेड  लगाना  तथा  उन  से  सुपारी  प्राप्त  करना

 संसद-संदीप  तथा  बिधान  मण्डलों  के  सदस्य  एक  कठिन  काम  है  जिस  में  कि  बहु

 चीनीयुक्त  किये  जाने  चाहियें  जिस  से  कि  वह  सा  समय  लगता  है  ।  मुझे  सुपारी  उत्पादकों  से

 सामुदायिक  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  समय  सन्देश  मिला  है  कि  रायात  शुल्क  लगाने  के

 समय  पर  अरपना  परामर्श  दे  सक  |  इंस  के
 बावजूद  सुपारी  की  की  शर्तें  नहीं  बढ़ी  हें  क्योंकि

 प्रभावी  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  काम  में  वाणिज्य  मंत्रालय  ने  बड़ी  उदारता  से  आयात

 तथा  सरकारी  विभाग  के  काम  में  यथासमय  लाइसेंस  जारी  किये  हैं  जिस  से  कि  देश  में

 समन्वय  होना  चाहिये  ताकि  आगे  के  लिए  भी
 से  काफ़ी  माल  ग्रा  रहा  है  ।

 Si  तरह  से  काम  होता  रहे  ।  कुर्ग  में  यह
 निजी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  किसी  भी

 प्रयोग  संकल  रहा  है  ।
 राज्य  ने  wat  तक  अधिकतम  सीमा  निश्चित

 जहां  तक  कृषि  का  सम्बन्ध  में  समझता
 नहीं  की  है  ।  वह  इस  सम्बन्ध  में  विधान  बनानें

 हूं  कि  छोटी  छोटी  सिंचाई  परियोजनाओं  की  से  संकोच  करते  हें  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  इस

 र  अ्रघक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |  इन  के
 stay  के  लिए  कुछ  न  कुछ  कार्यवाही  करनी

 द्वारा  ही  हम  अपना  उत्पादन  बढ़ा  सकेंगे  ।
 चाहिये

 कहा  गया  है  कि  गत  वर्ष  उत्पादन  बहुत  पता  चला  है  कि  कहे  की  बड़ी

 बरच्छा  रहा  है  ।  हम  तो  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  मात्रा  इस  समय  देश  में  बेकार  पड़ी  है  ।  कहवें

 कि  सिंचाई  सुविधाएं  बढ़  जानें  के  कारण  अथवा  का  हमारा  वार्षिक  अ्रौसत  उपभोग  लगभग

 क्षेत्र  बढ़  जाने  के  कारण  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।  २२,०००  टन  है  परन्तु  कहवा  बोर्ड  के  पास

 इस  का  श्रेय  मेरे  विचार  में  पर्याप्त  वर्षा  आदि  इस  समय  ३८,०००  टन  कहवा  पड़ा  हु ग्रा है है  ।

 को  है  ।  पड़ती  जमीनों  का  तभी  तक  भी  कोई  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कहवें  की

 परिमाप  नहीं  किया  गया  है  ।  योजना  शझ्रायोग
 फालतू  मात्रा  निर्वात  करने  की  अनुमति  दी

 को  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  |  जानी  विशेषकर  जब  कि  इंगलेंड  तथा

 संचार  साधन  बढ़ा  दिये  जाने  चाहियें  तथा  अमेरिका  में  इस  समय  इस  की  बड़ी  मांग  है  ।

 ग्रामीणों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाएं  ब्राजील  में  कहवें  की  फसल  लच्छो  नहीं  रही  है

 प्राप्त  होती  चाहियें  ।  कुटीर  उद्योगों  का  सर्वेक्षण  और  यही  कारण  है  कि  अमेरिका  इरादी  देशों

 नहीं  किया  गया  है  कौर  न  ही  इन्हें  कोई  प्रोत्साहन  में  इस  की  मांग  कयों  बढ़  गई  है  ।  में  सरकार से
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 श्रार्थना  करता  हूं  कि  कम  से  कम  ५०००  टन  स्थिति  पर  ar  रहा  है  ।  ब्रिटिश  शासन  काल

 '
 कहवा  तुरन्त  ही  निर्यात  करने  की  अनुमति  में  हमारी  सामान्य  स्थिति  क्या  रही

 दी  जानी  चाहिये  ।  इस  से  सरकार को  भी  दिपदा  शादी  ।  हमारी  अर्थ-व्यवस्था

 शुल्क  के  रूप  में  फायदा  होगा  |  की  समान्य  स्थिति  यही  रही  है  ।  में  मंत्री  जी

 से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यही
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 स्थिति  फिर  बहाल  हो  रही  है  ।  में  पुछना  चाहता
 में  ने  बजट  को  पढ़ने  का  प्रयत्न  किया

 हूं  कि  साप  इन  विपदाओं  के  निवारण  के  लिए
 परन्तु  भ्रांकड़ों  की  भरमार  देख  कर  मेरे  सिर

 क्या  कुछ  कर  रहे  हैं  |
 में  दरद  होने  लगा  ।  माननीय  मंत्री  जान  बूझ

 कर  इस  में  ज्यादा  से  ज्यादा  देने  की  जहां  तक  ग्रामीण  बेकारी  का  सम्बन्ध

 माननीय  मंत्री  इरा  पर  तनिक  ध्यान  देने  के  लिए कोशिश  करते  हैं  जिस  से  कि  मुझ  जेसे  व्यक्ति

 बजट  की  आलोचना  करने  में  बिल्कुल  प्रसाद  भी  तैयार  नहीं  ।  जब  वह  बेकारी की  बात

 करते  हैं  तो  उन  के  सामने  नगरों  में  फल  रही

 बेकारी  अथवा  शिक्षितों  की  बेकारी  का  रूप  ही
 कांग्रेस  पक्ष  में  से  श्री  पांडे  शर  श्री

 जाता  है  ।  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  नौकरी

 गाडगिल  को  छोड़  कर  किसी  भी  सदस्य  ने
 केन्द्रों  तथा  उनमें  जे

 बजट  की  भ्रालोचना  नहीं  की  ।  इस  का  एक  उम्मीदवारों  भी  जिक्र  किया  है  ।  किन्तु
 कारण  यह  भी  है  कि  कुछ  लोगों  को  यह  आदत

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  बेकारों  के  साथ  क्या

 बन  गई  है  कि  वह  वित्त  मंत्री  की  प्रशंसा  करते
 बीत  रही  है  ।  वे  निरक्षर  बिना  frat

 हते  हैं  ।  उन  के  मतानुसार  वित्त  मंत्री  सदा
 संस्था  के  हैं  कौर  वे  यह  भी  नहीं  जानते  कि

 गलती से  परे  हैं  ।  में  हैरान  हूं  कि  afar  इस  टिकट  अपने  अप  को  रजिस्टर  चाहिए  ।

 बजर  में  ऐसी  क्या  बात  है  जिस  के  लिए कि  भाग्यवाद  कौर  भ्रन्धविददास  ने  उन  को  झ्र

 वह  वित्त  मंत्री  की  इतनी  प्रशंसा  कर  रहे  थे  |
 भी  दब्बू  बना  रखा  यहां  तक  कि  वे  चुपचाप

 सारी  आपत्तियां  झेलते  रहते  हें  ।  ग्रामीण

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  जनसाधारण  में
 बेकारी  की  कौर  निर्देश  करते  हुए  योजना

 उत्साह  पैदा  करने  के  लिए  बजर  में  क्या  कुछ  योग  के  उपाध्यक्ष  श्री  वी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी

 रखा  गया है  ।  श्री  पांडे  तथा  श्रीਂ  गाडगिल  ने
 ने  कहां  है  कि  ग्रामीण  भारत  की  मौलिक

 सदन  में  जो  कुछेक  बातें  कही  उन  को  में
 समस्याओं  में  यह  भी  एक  समस्या  है  कि

 समझ  सकता  हुं
 ।

 मेरे  विचार में  श्री  देशमुख  क्षेत्र  में  बहुत  ही  अधिक  बेकारी  पर  काम  की

 नें  जो  बजट  पेश  किया  उस  से
 कमी  है--इतना  ही  नहीं  उत्पादन-क्षमता  भी

 चार  तथा  विपदा  ही  उत्पन्न  होगी  ।  इस  का
 बहुत  ही  कम  है  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  वहां

 प्रभाव  कई  वर्गों  पर  पड़ा  है  परन्तु  धनी  वर्गों
 का  जीवन-निर्वाह  स्तर  दिन  प्रति  दिन  गिरता

 पर  सब  से  कम  पड़ा  में  वित्त  मंत्री  से
 जा  रहा  है  ।  इसी  दोष  क़ो  उन्होंन  हमारी

 जानना  चाहता  हूं  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बेकारी
 aa  नीति  की  सब  से  बड़ी  कौर  गहन  त्रुटि

 at  करने  के  लिए  क्या  कुछ  कार्यवाही  की
 माना है  ।  इस  सम्बन्ध में  वित्त  विभाग  का

 गई  है
 वक्तव्य  संतोषप्रद  नहीं  है  ।  उन  के  इस  कार्यक्रम

 उन्हों  ने  बजट  के  पैरा  २  में  कहा  है  कि  का  मुख्य  उद्देश्य  यही  है  कि  इन  उद्योगों का

 युद्ध  के  बाद  प्राप्त  अन्य  देशों  की  तरह  सामान्य  पूरा  पुरा  विकास  हो  ताकि  ग्रामीण  क्षेत्रों  से
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 बेकारी  दूर  हो  जाय  ।  are  जानते  समय  पर  सरकार  को  नहीं  सौंपा  जा  रहा  है  ।

 हैं कि  हमारी  जनसंख्या  का  लगभग  ६९  में  उन  सब  बातों  को  यहां  नहीं  गिना  सकता

 शत  कृषि  पर  ही  जीवित  है  ।  जनगणना  की  किन्तु  इतना  बता  देना  चाहता  हुं  कि  लोगों  में

 रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  इन  ६८  प्रतिशत  इस
 की

 यही  श्रालोचना  की  जा  रही  है  कि
 भ्रष्टाचार  कौर  अ्रकार्यक्षमता  के  साथ में  से--अर्थात्  २४  करोड़  €०  लाख  लोगों  में

 से--  करोड़  ७०  लाख  लोग  तो  कुछ  भी  कता  से  अधिक  कर्मचारी  भरे  पड़े  हें  ।

 नहीं  कमाते--वें  तो  झाश्रित  जिस  का  यह  wa  के  बदले  ब  हम  अधिक

 अर्थ  है  कि  वे  भी  बेकार  में  सविनय  वित्त  अफसर  बनाया  की  नीति  पर  चल  रहे  हें  ।

 मंत्री  जी  से  पूछना  चाहता हूं  कि  वें  भारत
 की  जब  भी  कोई  शिकायत  होती  है  तो  कमेटियां

 इस  करोड़ों  जनता  के  लिये  कौन  सी  तत्काल  नियुक्त  की  जाती  भर  होता  क्या  है  कि

 सहायता  देना  चाहते  हें  ।  दीक्षित  अकार  तो  एक  बड़ी  संख्या  में  पदाधिकारी  नियुक्त  किये

 प्रेस  र ट  प्लेटफार्म  के  माध्यम  से  हो  हल्ला  जाते  जिस  के  परिणामस्वरूप

 मचा  कर  श्रव्य  कोई  न  कोई  कम  करा  पक्षपात  झ्र ौर  भ्रष्टाचार  को  बढ़ावा

 सकते  किन्तु  इन  बेचारों  का  क्या  हो  सकता
 मिल  जाता  है  ।  कौर  जब  भी  यें  करें  मियां  किसी

 है  ।  में  इस  बात  ५र  ज़ोर  देता  का  दोष  सिद्ध  कर  देती  ह  तो  विभाग  वाले  उसे

 हूं  कि  ये  अशिक्षित  लोग  ही  वास्तव  में  पीड़ित  दोषमुक्त  बनाने  के  लिए  तरह  तरह  के  षड्यंत्र

 इतनी  विशाल  जनता  का  बेकार  रहना  रचते  रहते  ह  ।

 ठीक  नहीं  ।  सरकार  को  किसी  भी  दिन  इन
 पाक-ग्रमरीकी  सन्धि  से  हमारे  देर  को

 लोगों  की  कौर  से  धक्का  पहुंच  सकता  है  ।

 बहुत  खतरा  पहुंचेगा  |  स्वयं  मेट्रो  विरोधी
 हम  कहा

 करते  हें  कि  साम्यवादी  ही  इस  देश  में
 पक्ष  के  अन्य  सदस्य  पंडित  जी  से  इस  मामले

 क्रान्ति  किन्तु  मुझे  दीख  रहा  है  वि

 हमारे  वित्त  मंत्री  और  उन  की  मिली-जुली
 में  सहमत  हे  और  इस  खतरे  को  दूर  करने के

 लिए  श्रपट्टीई  गई  उन  की  नीति  क  पूरा  समन
 अर्थनीति  ही  उस  क्रान्ति  का  सामान  जुटा

 हूँ  ।  जब  तक  कोई  ऐसा  तत्काल  काम  नहीं
 करते  हैं  ।  अमरीका  का  यहीं  उद्देश्य  है  कि  STAT-

 ज्यवाद  बना  रहे--वह  श्री  जदाहरलाल  नेहरू
 किया  जाता  जिस  से  देव  की  अर्थनीति  ठीक

 जैसे  व्यक्ति  को  नहीं  क्योंकि  जो
 तव  तक  स्थिति  सुधर  नहीं  सकती  ।

 व्यक्ति  एशियाई  देगों  की  दासता  समाप्त  करना

 चाहता  वह  अमरीका  को  HA  पसन्द  आये  |
 मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  है  दुर्भाग्यवश

 प्राक्कलन  समिति  कौर  लोक  लेखा  समिति  की  अमरीका  यह  भी  नहीं  चाहता  श्री

 लाल  उन  के  गुट्ट  से  बाहर  रहें  ।  यह  तो  दबाव मूल्यवान  रिपोर्टों  को  सदन  के  समक्ष  विचारार्थ

 प्रस्तुत  हीं  किया  गया  है  ।  चूंकि  श्राप  प्राक्कलन  डालनें की  एक  चाल है  जो
 वे  कर्ब

 चल  रहे  हैं
 ।

 समिति  के  अध्यक्ष  के  नाते  इस  सदन  की  ग्रोवर  में  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  क्या  कहूं  !  वहां

 से  राज्यकोष  के  निगरानी  करने  वाले  अतः  लोगों  नें  सामन्तशाही  और  प्रतिक्रियावादी

 अप  इस  प्रकार  प्रथा  चलाइए  कि  दासों  के  विरुद्ध  क्रान्ति  शुरू  की  है  ।

 समितियों  की  रिपोर्टों  पर  पुरी  पूरी  चर्चा  हो  ।  पूर्वी  बंगाल  के  निर्वाचनों  के  परिणाम  से  इस

 में  इन  रिपोर्टों  को  पढ़  कर  इसी  बात  का  स्पष्टीकरण  होगा  कि  वहां  क्या

 निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  बजट  किये  गये  हो  रहा  है  ।  स्वेच्छाचारी  शासकों  के  विरुद्ध

 अनुदान  से  व्यय  कुछ  ज्यादा  हो  गया  है  |  बजट  जहां  इस  प्रकार का  पसंद  चल  रहा  हो  वहां

 किये  गये  अनुदान  पर  कुछ  बचत  है  किन्तु  उसे  संधियों  के  साथ  हमारी  सहानभूतियां  होनी
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 समान्य  आयव्ययक  १७  मैच  १९५४  सामान्य  आयव्ययक  १६३२

 -  एस०  एस०

 मेरे  मन  मित्र  श्री  एन०  सी ०  विभागों  में  होने  वाले  व्यथ  में  निरन्तर  वृद्धि

 Lo  जी०  देशपांडे  कौर  डा०  एन  ०  बी०  खरे  करने  के  कारण  में  श्री  सी०  डी०  देशमुख  का

 का  कहना  है  कि  रक्षा  के  साधनों  को  बढ़ाया  प्रशंसक बन  गया  हूं  शौर  इस  आयव्ययक के

 जाय  |  यह  कसे  हो  सकता  है  ।  ग्रुप  लिए  उन  की  प्रशंसा  करता  हूं  ।  कुछ  भ्रांकड़ों

 प्रा धुनिक  युग  के  शस्त्रास्त्रों
 को

 देखिये  ।  वर्ष  की  तुलना  से  इस  तथ्य  का  पता  चल

 भर के  बजट के  पैसे  से  भी  हम  दर्जन  भर  GEYo—Y¥R  में  शिक्षा  पर  ३'२  करोड़  रुपये

 विध्वंसक  ae  पनडुब्बियां  एम-जी  प्रकार  व्यय  हुए  PEYV—YY  में  १२८  करोड़

 के  लड़ाकू  विमान  नहीं  खरीद  सकते  ।  में  जंग खोर  व्यय  होने  जा  रहे  हैं  अर्थात्  ३००  प्रतिशत  की

 नहीं  हूं  और  न  चाहता  हूं  fH  संसार  में  युद्ध
 की  वृद्धि  हुई  है  ।  इसी  प्रकार  इन्हीं  वर्षों  में  वैज्ञानिक

 विभाग के  व्यय  में सनसनी  फैल  जाये  ।  हम  रक्षा  पर  अधिक  १०२  प्रतिशत  (¥°3

 पैसा  नहीं  न  तो  हाथ  पर  हाथ  करोड़  से
 ८  ७

 करोड़  की  वृद्धि  हुई

 चिकित्सा  तथा  लोक-स्वास्थ्य  के  व्यय  में  eX धर  कर  बैठ  सकते  हम  क्या  करें  ?

 श्री  देशपांडे  का  सुझाव  है  किः  हमें  रखने  प्रति  शत  (R00  करोड़ से  ge

 युवकों  को  प्रशिक्षित  करना  चाहिए--ठीक  की वृद्धि हुई  कृषि  के  व्यय में  ११७  प्रति  शत

 किन्तु  विध्वंस  के  लिए  अपितु  (२३  करोड़  से  ५  करोड़  की  वृद्धि

 रचनात्मक  कार्य  के  लिए  में  आ्राईजनहावर की  हुई  उद्योगों के  व्यय  में  ११३  प्रति  शत

 (६'५  करोड़  से  १३  करोड़  की
 इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  सैनिक  तैयारियों

 की

 अपेक्षा  हमें  श्रमिक  क्षेत्र  में  तैयार  रहना  वृद्धि  हुई  है  ate  ख़ादिम  जाति  कल्याण  के  व्यय

 चाहिए  |  में  &&  प्रतिशत  (8 €  करोड़  से
 ४  ४

 हमारा एक  विशाल  देश  है  जिस में  करोड़  की
 वृद्धि  हुई  है

 |
 हमें  याद  रखना

 मित  बाहुबल  जनसंख्या किन्तु  है  यह  चाहिए  कि  स्वाधीनता  के  समय  हम  ने

 तारों  के  साथ  कार्यभार  संभाला  था  ।  फिर
 एक  निर्धन  देश  ।  जहां  तक  धन-समृद्धि का

 सम्बन्ध  हम  इतने  निर्धेन  हैं  कि  किसी
 भी  प्र विकसित  शौर  युद्ध  की  घोषणा  करनें  वाले

 देश  घाटे  की  भ्र र्थे व्यवस्था  अपनाते  ही  हैं  और
 देश  के

 साथ
 युद्ध  सामग्री  जुटाने  में  होड़  नहीं

 ले  सकते ।  हमें  नैतिक  रूप  कौर  अनुशासित  हम  ने  देश के  विकास  के  लिए  निर्धनता शौर

 ढंग से  तैयार रहना  चाहिए  ।  सेना  तो  पेट  के  maa  के  विरुद्ध  युद्ध  छेड़  रखा  है  |

 सहारे  चलती है  ।  यदि  देश  को  ज़रा  भी  खतरा  योजना के  लिए  निश्चित  किये  गये  २२००

 तो  यहां  के  कृषकों  भ्र ौर  कमकरों  करोड़ रुपए  में  से  १०००  करोड़ व्यय  हो  चुके

 को  उस  समय  लड़ना  पड़ेगा--वे  लोग  नहीं  जिस  के  लिए  वित्त  मंत्री  हमारी  प्रशंसा  के

 लड़ेंगे  जो  वाणिज्य  मंत्रालय या  वित्त  मंत्रालय  पात्र  एक  लोक  कल्याण  राज्य  के  आयव्ययक

 से  अ्रनुज्नप्तियां  निकाल  कर  व्यापार में  लगे  हैं  ।  की  हमें  यही  बात  ध्यान  में  रख  कर

 हमारे  भावी  युद्ध वीरों  को  श्राप  पिलाये--श्रोत  करनी  चाहिए  कि  राष्ट्र  निर्माण  विभागों  पर

 हर  एक  गांव को  नाप  एक  सेना  की  टुकड़ी  कितना  व्यय  हो  रहा  है  ।

 समझिए--ग्रिप  का  यही  प्रयत्न  होना  चाहिये  बंटवारे  के  बाद  हमारा  राज्य  पश्चिमी

 कि  हर  एक  गांव  में  आ  प्रौर  सन्तोष  बना  रहे  ।
 बंगाल  तीन  भागों  में  बंट  गया  कौर  उत्तर के

 श्री  ए०  घोष  :  विगत  चार
 तीन  ज़िला  का  और  मायके  जिलोंका  प्रधान  केन्ट

 वर्षों  में  राष्ट्रीय  निर्माण  तथा  कल्याण  के  से  कोई  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  है  संचार  की
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 इस  समस्या  की  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  पड़ता  है  ।  में  इस  आयव्ययक के  लिए

 आकर्षित  करूंगा  ।  पूर्वी  बंगाल  लगभग  उन्हें बधाई  देता  हूं  ।

 ३५  लाख  विस्थापित  व्यक्ति  इधर  कराये  हें
 श्री  सुजाउद्दीन

 :  जैसा

 की  अपेक्षा  गुरुतर  समस्या  यह  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  बताया  विगत  दो  वर्षों  में
 उस  कुल  १४५  लाख  व्यक्ति  ही  गये  हैं

 ।
 २३०-२४०  करोड़  रुपयों  के  नोट  छाप  कर

 में  जोर  दे  कर  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इतने  श्र्थव्यवस्था  की  गई  उस  का  देश
 पर

 व्यक्तियों  को  बसाने  की  सायं  हमारे  राज्य
 कोई  विद्रोह  बुरा  प्रभाव

 न
 पड़ा  इस

 में  नहीं  कौर  केन्द्रीय  सरकार  को  इन  निराश
 ay  २४५०  रुपयो ंके  घाटे वाली  श्रथेव्यवस्था

 विस्थापितों  के  पुनर्वास  के  लिए  भरसक
 कोई  ग्र दू भुत  बात  नहीं  है  शौर

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी

 प्रयत्न  करना  चाहिए  ।
 द्वारा  नियंत्रणों  का  समर्थन  तथा  साम्यवादी

 दल  के  उपनेता  की  प्रा लोच ना उचित  नहीं  है
 फिर  कलकत्ता  जो  केन्द्र  को

 yo  प्रतिशत  निर्यात  राजस्व  और  ३०  प्रतिशत
 घाटे  वाली  श्रथेव्यवस्था  की  मुख्य  कसौटी

 ऑडियो-राजस्व  देता  गंगा  की  मुख्य  शाखा  मुद्रा  प्रसार  है  १६५१ की  तुलना  में
 QEURA

 में

 से  हुगली में  पानी  न  जाने  के  कारण  खतरे  में
 १४५०  करोड़ रुपये  से  अ्रधिक  की मुद्रा की  कमी

 हो  गई  पर  तब  से  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं
 पड़  गया  है  कौर  केवल  ज्वार-भाट  पर  ही

 निर्भर  रहता है  ।  मुर्शिदाबाद  जिले  में  फरक्का  हुई  है  ।  ae  में  यह  १८०५  करोड़  रुपए  शर

 43.0  में  १८४१  करोड़  रुपये
 २६

 के  निकट  गंगा  नदी  में  एक  बांध

 नितांत  aaa  है  ।  इस  से  उत्तर  कौर  मध्य  १९४५४ को  यह  QaeYy  करोड़ हों  गई
 |

 के  ज़िले  संचार  की  दृष्टि  से  जुड़  जायेंगे  शर  वृद्धि  उतनी  नहीं  हुई  जितनी  होनी

 चाहिये  थी  ।
 कलकत्ता  बन्दरगाह  को  गंगा  से  पानी  मिलता

 रहेगा  ।  प्रधान  केन्द्र  से  उत्तरी  जिलों तक  जानें  ga:  मेरे  विचार  से  इस  में  कोई  खतरा

 के  लिए या  तो  पाकिस्तान  से  होकर  जाना  पड़ता  नहीं  है  ।  परन्तु  अल्पकालीन  धन-दरों  में  निरन्तर

 है  या  एक  पड़ोसी  राज्य  से  हो  जो  बंगला  होने  वाली  वृद्धि
 की

 भोर  में  उन  का  ध्यान

 भाषा  शर  बंगाल से  घृणा  करता  है  कौर  इस  आकर्षित करूंगा  :  ant:  में  यह  दर
 प्रतिशत

 ~
 प्रकार  सत्तासीन  दल  के  महान्  भ्रादर्शों  को  थी  शौर  यह  PEXR  में  2  ‘las

 कलुषित  करता  है  हमरे  राज्य  को  कोई  gene  में  २  कौर

 सहायता  नहीं  देना  चाहता  ।  Wa:  इस  बांध
 १९५४ में  २  प्रतिशत  हो  गई

 ।  उसी

 योजना  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  जानी  प्रकार  राजकोष-विपनत्नों  की  ब्याज-दर  भी

 चाहिए  |
 बढ़  रही  है  ।  गत  वर्ष  यह  रु०  २-८-०  थी

 शर  पिछले  सप्ताह  यह  रु०  २-११-०  हो

 दामोदर  आदि  गई  है  ।  पर  राजकोष  विपत्रों  द्वारा  रुपया  लेने

 परियोजनाओं  की  भी  भारी  शझ्रालोचना  की  से  भ्रल्पकालीन-संभरण  की  ब्याज-दर  बढ़  रही

 गई  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  में  सुझाऊंगा  कि  रु०  या

 नामों  को  देख  कर  ही  कुछ  आलोचना  रु०  २-१२-०  की  ब्याज  दर  से  कुछ  निश्चित

 करनी  चाहिए  i  वित्त  मंत्री  को  शिक्षित  किये  गये  समय  के  लिए  रिजवी  बैंक  को  दी  गई

 व्यक्तियों  के  अज्ञान  और  अशिक्षितों  के  आलस्य  तदथे-प्रतिभूतियों  के  आ्राधार  पर  ऋण  लेने  का

 इस  प्रकार  दुहरी  कठिनाई  का  सामना  करना  प्रयत्न  किया  जाये  ॥
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 योजना  झ्रायोग  ने  स्पष्ट  माना है  कि  प्रथम  रु०  %,03,2o,000  ही  व्यय  हुए  हें  |  इस

 दो  वर्षों  में  श्रमिक-विकास  की  प्रक्रिया  चालू  राशि
 के  व्यय

 न
 हो  सकने  के  बारे  में  कोई

 ही  हो  सकेगी  |  परन्तु  तीसरे  चौथे  वर्षों  में  भी  जानकारी नहीं  दी  गई  है  ।  इस  वर्ष  इसी  मद्द

 पुरा-पूरा  श्रमिक  सुधार  न  हो  सकेगा  |  के  लिए  2¥,¥3,98,000  रुपये  रखे  गये  हें  ।

 श्री  मोरे  ने  देहाती  क्षेत्रों  में

 बेरोजगारों
 परन्तु  उन  के  बारे  में  बहुत  कम  सूचना

 दी
 गई  है

 ।

 को  सहायता  न  देने  के  लिए  आयव्ययक  की
 उक्त  मंत्रालय  के  संक्षिप्त  विवरण  में

 PEXR  तक  सिंदरी  में  २७१  लाख  रुपये  के
 अलोचना  की  परन्तु  विकास  पर  व्यय

 होने  वाले धन  का  ८०  प्रतिशत से  अधिक  अंदा
 लाभ  का  उल्लेख  किया  गया  है  |  मुझे  पता  चला

 है
 कि

 सिंदरी  पर  कुल  व्यय  २४५,४०  लाख देहातों में  रोज़गार  पुरा  पुरा  काम  देने  के
 विकास  पर  ११३  लाख  व्यय  किया  गधा

 लिए  व्यय  होता है  ate  सिचाई-व्यवस्था में

 सुधार  होने  से  भी  यह  संभव  हो  सकेगा  |  हमारी
 जो  अधिक है  ।  इस  प्रकार  हम  अपनी

 योजनाओं  में  wana  से  अधिक  पूंजी
 जनसंख्या  प्रति  सौ  ay  में  १

 '  ४  प्रतिशत  बढ़

 जाती  है  प्रति  वर्ष  ५-६  प्रतिदिन की  बचत
 लगा रहे  हैं  ।  प्राय  उपक्रमों के  बारे  में  भी

 पूरी-पूरी  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  ।  इरादा

 वर्तमान  स्तर  को  ही  बनाये  रख  सकेगी  |
 उत्पादन  मंत्रालय  हमें  पूरे  विवरण  बता  दिया

 इस  वर्ष
 २५०

 करोड़  रुपये  की  कौर  पूरे
 योजना-काल में  ६००  करोड़  रुपये  घाटे

 जिस से  हम  प्रगति की  बात  जान

 aa |
 वाली  श्रथेव्यवस्था ह्म  इस  चक्र  को  तोड़कर

 विकास  करने  में  सहायता  देगी  ।  साबुन  कारखानों  के  बारे  में  जेसा  कि

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  ने  बताया

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  द्वितीय सदन  में  g &¥,000  टन  की  कुल  परिसामथ्थ्यं  में  से

 कहा  था  कि  लगभग  ९०  प्रतिशत  योजना  पुरी  ६०,०००  टन  ब्रिटिश  फर्मों  के  हाथ  है  कौर  वही

 हो  जायगी  |  परन्तु  एक  त्रुटि  की  में  उनका  पूरी  परि सामर्थ्य तक  उत्पादन  कर  रही  हैं
 ॥

 ध्यान  ग्रा कर्षित  करूंगा  ।  बड़ी  परियोजनाओं
 भारत  के  दूसरे  महत्वपूर्ण  उद्योग  वनस्पति

 जैसे  तुंगभद्रा  परियोजना  के  सिंचाई  क्षेत्र  में  उद्योग की  परि सा मध्य  3,Yo,000  टन  बताई

 एक  नई  समस्या  पैदा  हो  जायगी  ।  इस  क्षेत्र  जाती है  श्र  उन  में से  विदेशीਂ  फर्में  wat
 को  विकसित  करने  में  ३०४-४००  रुपए  परिसामथ्यं  के  ८०-६०  प्रतिशत  का  उत्पादन

 प्रति  एकड़ व्यय  होंगे  ।  इस  प्रकार  तुंगभद्रा  कर  रही  जब  कि  देशी  फर्मे  ५०  प्रति शत  ही
 के  सिचाई-क्षेत्र  के  ४-४  १1२  लाख  एकड़ों  के

 उत्पादन कर  रही  हैं  ।  साथ  ४७,०००  टन

 विकास के  लिए  १४५  करोड़  रुपए  व्यय  परिसामर्थ्य  वाली  €  फर्मे  बन्द  हो  गई  हैं  ।  आशा

 जिन के  लिए  कोई  उपबन्ध नहीं  किया  गया  है  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  इस  समस्या

 त  थ दराबाद  सरकार  ही  इतना  व्यय  कर  सकेगी  |  पर  ध्यान  देगा  कि  विदेशी  फर्मों  के  पूरी

 इस  प्रकार  सिचाई  न  हो  शौर  प्रत्याशित  परि सामर्थ्य  तक  काम  करने  शर  देशी  फर्मों  के

 फसलें  न  हो  सकेंगी  |  ५०  प्रतिशत  तक भी  काम न  कर  सकने  का

 उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  औद्योगिक  कारण  क्या है  ?

 उपक्रमों  लिए  Vey z—uy  म  श्री  खर्डे कर  व

 रु०  ३,४४५,  ५४,०००  का  उपबन्ध  किया  गया  विगत  चार  वर्षों  से  गांव में  रहने  के  कारण  से

 पर  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों के  अनुसार  ग्रामवासी  बन  गया  हूं  कौर  उसी  दृष्टि  से
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 marge  के  बारे  में  अपनी  बात  कहूंगा  |  याद  रखना  चाहिए  कि  झ्रादिमजातियों  के

 माननीय  मंत्री  के  भाषण  के  प्रीत  में  यह  सुन  प्रयोग  ने  एक  पृथक्  मंत्रालय  खोला  AT  ।

 कर  मुझे  बड़ा  हर्ष  gat  था  कि  देश  की  मुख-छवि  सरकार  को  अनुसूचित  जातियों

 श्रादिमजातियों  वास्तविक  दशा  जानने परिवर्तित  हो  कर  सुन्दरता  होती जा  रही  है  |

 कौन  नहीं  चाहता  कि  मां  का  मुख  सुन्दर  हो  ?
 के  लिए  एक  परिचय  मंत्रालय  बनाना  चाहिए

 |

 उस से  सन्तानें  सुन्दर  होंगी  |  परन्तु  भारत  श्री  राजभोज  को  सदन  में  कुछ  कहते

 माता के  मुख  पर  कुछ  भद्दे  दाग  हें  जब  तक  सुन  कर  हमें  बुरा  लगता  परन्तु हम  ने

 पिछड़े  वर्गों  शौर  जातियों  के  इन  भद्दे  दागों  को
 पीढ़ियो ंसे  इन  लोगों  को  भूखा-नंगा रखा  है  ।

 दुर  नहीं  किया  उस  का  मुख  सुन्दर  न
 राज  यदि  वे  कुछ  कहते

 तो
 हमें

 लग  सकेगा  ।  देश  की  महत्ता  सीमा  या  न  मानना  चाहिए  ।  उच्च  जातिवालों  पर

 संख्या  के  परिमाण  में  बल्कि  व्यक्तियों  की
 कुछ  कर  लगना  जिस  से  इन  लोगों का

 विशेषता  कौर  महानता  में  निहित  होती  है  ।  विकास किया  जा  सके  ।  हमें  स्वराज्य की  नई
 पंचवर्षीय  योजना  देश  का  सर्वांगीण  विकास

 भावना  के  साथ  इन  शोषितों  के  प्रति  कुछ  नई

 करना  चाहती  परन्तु  हमारी  जन-संख्या  का  बात  करनी  चाहिए  कौर  नया  प्रसाद  रखना

 एक  चौथाई  से  भ्रमित  समुदाय  चाहिए ।  संपदा  शुल्क  से  संचित  होनें  वाली

 सित  है  ।  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  उन  के  जो  प्रायः  उच्च  लोगों  से  ली

 ऊपर  सब  fra  कर  कुल  ४५  करोड़  रुपये
 इन  लोगों  में  बांटी  जानी  चाहिये  ।

 व्यय  होने  जा  रहे  हैं  ।  भ्रायव्ययक-भाषण में

 बताया  गया  था  कि  उन  के  ऊपर  जो  राशि  गत
 अनुसूचित  जातियों  की  समस्या  वास्तव

 में  झ्राधिक हूं  तथा  उनका  मुख्य  दोष
 निर्धनता

 वर्ष  व्यय  होनी  चाहिये  थी  पूरी-पुरी  व्यय  नहीं
 वास्त क्क् ति यह  है  कि  अस्पृश्यता के  इस

 हो
 सकी

 थी  ।  इन  सामाजिक  बुराइयों के

 निवारण  के  लिए  हमें  पूरा-पूरा  प्रयत्न  करना
 प्रशन  को  सुलझाना बड़ा  ही  कठिन हैं  क्योंकि

 निर्धन  होने  के  कारण
 वे

 इस  स्थिति
 चाहिए  ।  अनुसूचित  जातियों  ate

 में  में  अपना  एक  सुनाता

 जातियों  के  विकास  के  हेतू  दस  ay  के  लिए
 में

 अपने
 एक  भाई  को  ५ अपन  कमरे

 सुविधाएं  गई  परन्तु  इस  चाल  से  तो  में  नहीं  जाने  देता--वह  चार  या  पांच  दिन

 १००  वर्षों  में  भी  वे  प्राय  नागरिकों के  समतल
 तक  स्नान  नहीं  करता  जो  चाहता  है  खाता

 पर  न  प्रा  सकेंगे
 है  कौर  गन्दे  कपड़े  पहने  घूमता  रहता  है  ।

 दारणाधियों  के  पुनर्व्य॑वस्थापन  पर  ७२
 यदि  अपने  सगे  भाई  के  प्रति  मेरी  यह

 लाख  रुपये  व्यय  होते  देख  मुझे  हर्ष  हो  रहा  है  ।  क्रिया  हे  तो  कप  समझ  सकते  हैं  कि  एक

 परन्तु  इन  अ्रस्थायी  शरणार्थियों  के  अतिरिक्त
 हरिजन  भाई  के  जिसे  कपड़े  धोने  को

 कुछ  स्थायी  सामाजिक  दारणार्थी  भी  हैं  श्र
 पानी  नहीं  मिलता  है  तथा  जो  भी  मिलता  है

 उन  को  भी  फिर  से  बसाना  होगा  |  ग्रुप  खाता  मेरीਂ  प्रतिक्रिया  क्या  होगी ?  जब  में

 एक  भ्रनुसूचित  जाति  वाले  की  झोंपड़ी  की  दशा  किसी  भंगी  को  दूरी  पर  देखता  हूं  तो  अपना

 देखें--२० X  १०  वर्गफीट  के  स्थान  में  एक
 सुगंधित  रूमाल  निकाल  कर  प्रपनी  नाक  पर

 दर्जन  मानव  रोक  किराये  दिन  पशु  साथ-साथ  रख
 लेता  हूं

 ।
 यही  मुख्य  कारण  है

 कि

 रहते हैं  ।  सूचित  जातियों  को  अधिक  दुष्टि  से

 may  चक्र  श्र  सिंहों  का  चिह्न  तो  लम्बी  बनाना  झ्रावश्यक हैं हैं  ।  भंगी  बस्ती  में

 आपने  अपनाया  परन्तु  श्राप  को  यह  भी  हमारे  जानें  तथा  वहां  ठहरने  से  कोई  लाभ
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 नहीं  परन्तु  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि  हमें  एक  माननीय  सदस्य  :  हिन्दी  वाले  ज्यादा

 भंगी  बस्तियां  नव्य  मिटा  देनी  चाहियें कौर

 वे  विस्तृत  रूप  में  जाति  का  एक  भाग  होना
 श्री  ध्ध्  राय  शास्त्री

 :
 मेरी  विवशता

 चाहिये ं।
 यह  हैं  कि  में अपने  विचारों  को  हिन्दी  में  ही

 रख  सकता  हूं  श्र  में  यह  कत्तव्य भी  समझता

 उनकी  मुख्य  मांग  यह  है  कि  मन्दिर
 हूं  कि  जब  हिन्दी को  हम  ने  aol  राज्य  भाषा

 खुले  रखे  जायें
 |

 इससे  बहुत  सी  कटु भावनायें
 कौर  राष्ट्र  भाषा  का  स्थान  दिया  तो  उसका

 उत्पन्न  हो  गई  हें  बहुत  से  सनातन  कर्मियों  प्रचार भी  होना  चाहिये  उसमें  इस  भवन
 —feg  महासभा या  राम  राज्य  परिषद्  के

 के  अन्दर  अधिक  भाषण  भी  होने  चाहियें  |

 सदस्यों  भावनाओें  पर  आघात  है  |

 यदि  में  हरिजन  होता  तो  कहता  मुझे  बजट  के  आंकड़ों  पर  कुछ  नहीं  कहना

 ईदा  मन्दिर  में  बन्द  नहीं  है  :  वह  तो  वहां है
 हैं  ।  बजट  इसी  तरह  से  बनते  कुछ

 होती है  और  कुछ  खरच  होता  कुछ जहां  जोतने  वाला  अपनी  भूमि  जोत  रहा  है

 जहां  मार्ग  पत्थर  कुछ  व्यय
 |

 राय  को  भी  भिन्न  भिन्न  मद्दे  होती

 हैं  र  व्यय  के  भी  भिन्न  भिन्न  खाते  होते  हैं  ।
 तोड़  रहा है  ।”  यदि  में  भ्र पने  ईश  का  मन्दिर

 इस  प्रकार  कोई  नयी  परलौकिक  शौर  नयी
 चाहता  हूं  तो  में  अपना  मन्दिर  बनाऊंगा  |

 हम  इन  मन्दिरों  के  खुलने  के  बारे  में  क्यों
 अर दृष्ट पूर्व  और  झश्नुतपूर्व  बात  कोई  फायनेंस

 मिनिस्टर  लाकर  रख  दे  किसी  बजट  यह परेशान  हों  कौर  क्यों  कटु भावनायें  उत्पन्न

 करें
 ?  यदि  उच्च  जाति  वालों  में  कटु  भावना  सम्भव  नहीं  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 पल्ले  कुछ  नहीं उत्पन्न  हो  जाती  हूं  तो  झ्रनुसूचित  जाति  वालों

 को  काम  तथा  अन्य  सुविधायें  कौन  देगा  ?  पड़ता  |

 या  तो  उन्हें  आधिक  दृष्टि  से
 श्री  अलग  राय  शास्त्री

 :
 पड़ेगा  धीरे  धीरे  ।

 लम्बी  बना  दें  या  सनातनधर्मियों  की
 अब  इस  दृष्टि  से  देखें  तो  बजट  के  सामान्य

 भावनाओं पर  प्रिया  न  करें  ।
 वाद  विवाद  में  कुछ  मौलिक  नीतियों  के  बारे

 में  यह  कह  कर  समाप्त  करता  हूं  कि  हमें
 में  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  जा  सकता  है

 शरर  उससे  were  किया  जा  सकता  है  कि
 अपने  कत्तव्य  का  पालन  तथा  इन  व्यक्तियों  के

 साथ  न्यायोचित  व्यवहार  करना  चाहिये  ।  जब  वहू  जनता  का  धन  इस  तरह  अपने  खजाने

 अपने  कोष  में  लेती  तो  उस  के  व्यय  को

 इस  तरह  चरिताथे  करे  कि  उससे  afer  लोक
 श्री  भ  राय  शास्त्री

 :
 उपाध्यक्ष

 जो  बजट  हैं  उसकी  बड़ी  हो  कौर  समाज  उन्नति  की  जाय  |

 इसी  दृष्टि  से  कुछ  सुझाव  में  यहां  रखना  चाहता मधुर  श्रालोचना  और  कड़ी  यहां  कई

 दिन  से  हो  रही  है  शर  राज  भी  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  हूं  ।

 में  अब  तक  अनेक  भाषण  हुए  यह  पहले  पहली  बात  जो  मुझे  कहनी  है  प्रौढ़  जिसका

 पहल  में  राज  के  वाद  विवाद  में  हिन्दी  में  बोल  मुझे  बड़ा  भारी  महत्व  मालूम  होता  है  वह  यह

 रहा हूं  ।  में  नहीं  जानता  कि  कितने  भाइयों  हूं  कि  जहां  स्वराज्य  होने  के  बाद  स्वर्गीय

 के  पतले  मेरी  मनात  क्योंकि  उन  को  सरदार  पटेल  ने  बहुत  सी  देशी  रियासतों  को

 अभ्यास  अंग्रेजी  का  हिन्दी  का  नहीं  है  ।  एक  कौर  वह  टुकड़े  टुकड़े
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 मिल  कर  कुछ  बड़े  टुकड़े  वहां  राज  हमारी  वैदेशिक  नीति  के  परिणामस्वरूप हम

 छोटी  छोटी  बातों  को  सामने  रख  कर  नन्हीं  ने  कोरिया  में  जो  दृष्टिकोण  लिया  वह  एक

 नन्हीं  बातों  में  पड़ कर  हम  भाषावार  प्रांतों  शानदार  दृष्टिकोण  था  ।

 की  मांग  करते  हैं  एक  आयोग  की
 र

 भी  इस  सम्बन्ध  में  हो  गयी  है  ।  छोटे  छोटे
 हमारी  शान्ति  सेना  ने  वहां  भारत  का

 गौरव  बढ़ाया  ।  पाकिस्तान  को  अमरीका  ने
 प्रदेशों  का  निर्माण  कर  के  हमने  लाखों  विधान

 संभागों  के  हज़ारों  मन्त्री  शर
 जो  प्रोत्साहन  दिया  पिछड़े  हुए  राष्ट्रों  को

 बढ़ाने  के  लिए  उनके  विकास  के  लिये  सहायता
 सैकड़ों  मुख्य  मन्त्री  बनाने  की  व्यवस्था  की  है  ।

 देना  श्रेयस्कर  है  किन्तु  जो  अविकसित  अवस्था

 यह  सब  जनता  के  ऊपर  शासन  का  भार

 बढ़ाती हैं  ।  हमें  नहीं  चाहिये कि  हम  छोटे
 में  जो  श्रमिक  कौर  सामाजिक  दृष्टि  से

 पिछड़े  हुए  विद्वेष  कर  अ्राधिक  दृष्टि
 छोटे  प्रान्तों  की  संख्या  बढ़ायें  कौर  इस  भाषा

 के  भेद  लेकर  देश  के  कौर  भी  टुकड़े  करें  ।  उनको  लड़ने  के  लिये  कर  देना  उनको

 लड़ाई  का  सामान  मुहैया  कर  देना  यह  उनके यहां  पर  जब  मुस्लिम  साम्राज्य  था  तो  छोटे

 छोटे  टुकड़ों  को  बना  कर  लोग  प्रपनी  नवाबी
 विकास  को  att  बढ़ाने  की  बात  नहीं

 देश  में  फैला  कर  इस  sa  को  रसातल  में  ले  ऐसा  करके तो  उनके  लिये  पुरे  विनाश  का  मार्ग

 खोल  देना  है  ।  इसमें भी  जो  दृष्टिकोण  हमने गये  ।  भेद  को  फैलाने  वाली  कौर  झ्रापसी

 भेद  को  बढ़ाने  वाली  कोई  भी  योजना  चालू
 अपनाया  वह  श्रेयस्कर  म्यार  प्रशंसनीय

 उससे  राष्ट्र  जागरूक  उसके  गौरव नहीं  होनी  चाहिये  ।  आयोग  का  ध्यान  इस

 शोर  जाना  चाहिए  ।  सरकार  को  भी  अपनी
 को  ठेस  लगी  हैं  शौर  जिसको  बड़े  ओजस्वी

 नीति  इस  तरह  से  निर्धारित  करनी  चाहिये  कि
 शब्दों  में  हमारे  राष्ट्र  नेता  पंडित  जवाहरलाल

 नेहर ूने  यहां पर  अपने  वक्तव्य  में  स्पष्ट
 जो  प्रदेश  हैं  उन  की  सीमा  बड़ी  हो  ।  २०० से

 कम  जहां  की  विधान  सभा  के  सदस्य  हो  सकते
 किया था  ।  में  इस  विषय में  भ्र पनी  सरकार

 को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  शर  एक  सावधानी
 ऐसा  प्रदेश  ५ अपन  खर्चे  को  चलाने

 वाला  नहीं  हो  सकता  ।  केन्द्र से  खर्चा  का  दाब्द  कह  देना  चाहता  हूं  कि  हमारी

 शिक  नीति  बड़ी  जागरूक  र  बड़ी  सकें
 सबसिडी  छोटी  छोटी  स्टेट्स  को  चलाते

 होनी  चाहिये  ।  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि
 रहना न  किसी  प्रकार  से  श्रेयस्कर  है  कौर  न

 उससे  जनता  का  कोई  लाभ  भ्र न
 हम  तटस्थ ों  को  शत्रु  न  बनावें  पर  मित्रों  को

 तटस्थ न  बनायें  ।  हमारी  नीति  यह  होनी
 ही  कोई  वहां  बड़ी  योजना  चलाई  जा  सकती

 है
 ।  छोटे  क्षेत्र

 में  छोटी  भावनाएं जागृत  होती
 चाहिये  कि जो  art  शत्रु  हैं  हम  इस  तरह  से

 बर्ताव और  इतने  सके  हों  कि  वह  कम
 हूं  ।  तो  पहली  बात  जो  में  कहना  चाहता हूं

 वह  यह  है  कि  भाषा  के  कारण  जो  भेद  फैला
 से  कम  तटस्थ  तो  बन  ही  जावें  और  जो  राज

 तटस्थ  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  ऐसी
 कर

 देश
 के  टुकड़े  करने  की  भावना  छोटे

 हो  कि  वह  हमारे  साथ  मित्र  की  तरह  व्यवहार
 छोटे  हिस्सों  में  देश  को  जो  बांटने  की  भावना

 इसको  रोकना  चाहिये  ।  करें  ।  जहां  हमने  भ्रपने  गौरव  के  अनुकूल

 तक  क़दम  बढ़ाया  है  प्र  जो  कुछ  हमने  किया
 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 है  उससे  भारत  का  गौरव  बढ़ा  वहां  यह  भी

 देखना  ज़रूरी है  और  वैदेशिक  नीति  निर्धारित

 दूसरी  बात  जो  मेरे  सामने  उस  को  में  करते  समय  हमारे  सामने
 यह  राइडिंग

 इस  तरह  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  प्रिसीपल  होना  चाहिये  कि  हम  असावधानी  में

 aye  Psp
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 श्री  लगू  राय

 कहीं  ऐसी  बातें  न  कर  जायं  जिससे  हमारे  के  लिये  खत्म  कर  देना  भर  काश्मीर

 शत्रु  बनते  जायं  ।  झर  जो  हमारे मित्र  का  प्रश्न  जो  एक  मेलिंग  पौट  में  पड़ा  हुमा

 लोग हें  वह  तटस्थ बनते  जायं  |  हमारी  पालिसी  वह  समाप्त  होना  चाहिये  ।

 तो  इस  प्रकार  चलायी  जानी  चाहिये  जिससे  सैनिक  संगठन  की  बहुत  आवश्यकता  है
 जो  तटस्थ  वह  हमारे  मित्र  बन  जायं  शर  ait  यह  निर्विवाद  है  कि  सैनिक  संगठन  जिस

 शत्रु  तटस्थ  हो  जायं  ।  विद्वेष  रूप  से  इस  बात
 राष्ट्र  का  प्रबल  नहीं  है  वह  राष्ट्र  नहीं  टिक

 की  सावधानी  हम  को  मुस्लिम  राष्ट्रों  के  प्रति  सकता  |  व्यक्ति  अवश्य  प्रतिभा  के  प्राकार  पर

 इतनी  हमारे  बंदेशिक  विभाग  का  संसार  को  चला  संकते  एक  व्यक्ति

 प्रचार  इस  दिशा  में  इतना  गहरा  गम्भीर
 ऐसा  भी  हो  सकता  हैं  जो  अपने  त्याग

 विवाद  होना  चाहिये  कि  किसीਂ  प्रकार का  भ्रम  तपस्या से  इस  पृथ्वी  को  हिला  मगर  जहां

 हमारी  भावनाओं  शौर  अराकांक्षाश्रों  के  बारे  में
 पूरे  राष्ट्र  के  पुण्य  भर

 पाप
 का

 सन्तुलन  होता
 उल्टा  न  पड़ने  इसमें  हम  को  सतक  रहना

 है  वहां पर  राष्ट्र  की  रक्षा  के  लिए

 @  |
 a

 सेना  की  भ्रावर्यकता  होती  तर
 fa

 दूसरी  बात  जो  कहना  चाहता  हूं  वह  उसके  लिये  प्र दर्श नात्मक  ढंग  से  सेना  की

 यह  हैं  कि  काश्मीर  समस्या  पिछले  ६,  ७  वर्षों  तैयारी  को  बताने  की  आवश्यकता  नहीं

 से  उलझी  हुई  पड़ी  है  ।  वहां  की  संविधान  अरब  जैसे  कुछ  राइफल  क्लास  खोल

 परिषद्  ने  अपना  एक  निर्णय  दे  डाला  मगर  उस  से  काम  बन  नहीं  वह  केवल

 चीजें  वेसे  ही  चली  जा  रही  तलवार  लटक  प्रदान  की  बात  हीरा  गुदड़ी  में  भी

 रही  हैं  और  कोई  हल  होता  नहीं  दीखता  ।
 पड़ा  हो  तो  भी  हीरा  रहता  है  ।

 यहां  पर  हमारी  फौजें  भी  घिरी  हुई  काश्मीर  गांठ

 के  बारे  में  यह  जो  एक  ग्रनिद्चितता की  अवस्था
 बार  बार  वालों  क्यों  खोले  ?

 आज  वर्षों  से  चली  ar  रही  उसकी  समाप्ति
 प्रदान से  कोई  लाभ  नहीं  ी

 की  कोई  सीमा  होनी  चाहिये शर  wa  वह

 अवस्था  समाप्त  होनी  चाहिये  ।  काश्मीर  का  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 जनमत  काश्मीर  जनता  जिसने  सरकार  की  तरफ़  से  राइफल  क्लब्स  नहीं  चल

 व्यस्क  मताधिकार  पर  ५५  यहां  चुनाव  रहे  हैं
 ।

 वहां  संविधान  परिषद्  श्री  अलग  राय  स्त्री  जी  नहीं
 ।

 मरे

 का  निर्णय  हो  अब  कौन  सी  पंचायत  कहने  का  ताइपे  है  कि  गंग  हमारी
 शाक्ति

 दुबारा  बेठ  कर  उस  का  निर्णय  सचमुच  दृढ़  है  तो  हम  एक  विद्या  राष्ट्र

 कहलाने  योग्य  हैं  ।  उसमें  किसी  प्रकार  की संविधान  परिषद्  ने  काश्मीर  के

 भविष्य  का  निबटारा  तो  कर  दिया  कौर  त्रुटि  और  कमी  नहीं  art  उस  दिशा

 इसलिये  वह  प्रश्न  समाप्त  सा  मानना  चाहिये  में  हम  को  पुरा  सावधान  रहने  की  भ्रावश्यकता

 वह  तो  विवाद  हल  हो  सब  बात  समाप्त  हैं  ।  सैन्यबल  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  हम  यह

 हो  काश्मीर  की  जनता  जहां  है  वहीं है  नारा  नहीं  दे  सकते  कि  झ्रात्मबल  से  कौर

 उसके  न  इधर  जाने  का  प्रदान  है  न  उधर  जाने  आध्यात्मिक  शक्ति  से  हम  राष्ट्र  की  रक्षा  कर

 का  उसने  अरपना  भाग्य  सदा के  सकते  हें  ।  उस  प्रो  में  ग्लानि  सरकार  को

 लिये  भारत  के  साथ  जोड़ने  का  निश्चय  कर  जागरूक  करना  सरकार  को  पूरी

 लिया  हे  sie  इस  विवाद  को  aa  हमें  हमेशा  ्  कौर  सावधानी  से  हम  को  जो  ः क्त्तमॉन
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 युग है  अनुरूपित  अपने  सैन्यबल  को
 में  विद्वेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  उनको  ऐसा

 करना  चाहिये  |  प्रबन्ध  करना  चाहिये  जिससे  हमारे  नवयुवक

 नः  ।'  पढ़ाई  लिखाई  पुरी  करके  केवल  एक  सफ़ेद

 हाथियों  की  एक  बड़ी  भारी  जमात  के  समान
 हमारे  शत्रु  निरस्त्र  हमारे  ऊपर

 करने  वाले  पछतायें  कौर  हम
 न  खड़े  हो  जाप॑  जिनको  अच्छा  भोजन  तो

 चाहिये  लेकिन  जो  भोजन  का  एक  दाना  भी
 मत  करने  वाले  न  किन्तु  किसी  भी

 पैदा  करना  भ्रपराध  समझते  ौर  में  इस
 मत  को  रोकने  की  हम  में  शक्ति  कौर  क्षमता

 ऐसा  हमारे  राष्ट्र  का  लक्ष्य  होना  चाहिये  ।
 बात  की  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  अगर

 हम  शिक्षा  पद्धति  में  arg  परिवर्तन  नहीं

 दो  arse  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  करते  भारत  शिक्षण  में  व्तेमान  दोष  मौजूद
 न

 रहता  हे  तो  देश  के  एक  बड़ी  भारी

 हमारी  शिक्षा  की  जो  आज  विधि  हें  वह
 क्राइसिस  ति  वाली  क्योंकि  दीक्षितों  की

 बेकारी  की  समस्या  का  तो  हमें  सामना  करना
 ऐसी  है  कि  जिसमें  हम  प्रतिवर्ष  हज़ारों  श्र

 लाखों  की  तादाद  में  पढ़े  लिखे  ग्रामीण  पेदा  करते  ही  पड़ेगा  ।  बेकारी  को  हमने  जान  बूझ  कर

 बहुत  बढ़ाया  |  उसके  सम्बन्ध  में  में  सिफ  इतना
 जाते  लाखों  की  तादाद  में  लिटरेट  बनते

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  प्राइवेट  सेक्टर  की
 शेक्सपियर  के  नाटक  पढ़ते  कालीदास

 बातें  कही  जाती  वहां  हमारी  सरकार  एक
 और  भवभूत  छोड़  दिये

 टैपिंग  कम्पनी  सी  बनती  जा  रही  है  ।  हर  ए
 कौर  बाइरन  यह  हमारे  ऊपर  सवार

 हैं  श्र  ara  यही  पढ़ाई  पढ़ाई  मानी  जाती  हूं  ।  छोटा  मोटा  काम  सरकार  चलाना  चाहती है  |

 बेकारी  बढ़  रही  यह  मामूली  लारियां इसी  पढ़ाई  ने  हम  की  एक  कलक  नेशन  बना

 कर  छोड़  दिया  हम  में  न  इनिशियेटिव
 चलाने  वाले  तीस  तीस  चालीस  चालीस

 और  पचास  पचास  ये  बेचारे  ग़रीब  आदमी
 न  अपने  पैरों  पर  खड़े  होने  की  र  न  अपनी

 भाषा  में  बोलने  की  क्षमता  हूं  ।  आज  तो  एक  दिन  में  बेकार  हो  गये  कौर  वह  रोते  हुए

 राते  हें  प्रो  कहते  हें  कि  बतलाइये  हम  कल
 हालत  यहां  तक  पहुंच  गयी  |  कि  हम  शरमिन्दा

 से  क्या  काम  करें  वे  बेकार  हो  गये  कयोंकि
 a

 fe  हम  ७५. अंग्रेजी  नहीं  बोल  हमें

 इस  बात  में  गौरव  प्रतीत  नहीं  होता  कि  हम
 सरकार ने  उन  रूट्स  को  ले  लिया  जिन  पर

 उनकी  गाड़ियां  चलती  उनकी  लारियां
 अपनी  भाषा  में  अपने  विचारों  को  व्यक्त

 करें  शर  अपनी  भाषा  में  जिस  कुद दा लता  से  बेकार खड़ी  हूं  और  हम  कहते  हें  कि  हम

 बेकारी  को  हल  करना  चाहते  हें  ।  सरकारी
 और  अच्छी  प्रकार  ७ सरपत  विचारों  को  व्यक्त

 कर  सकते  हें  उतनी  प्रगति  तरह  दूसरी  भाषाओं
 काम  जो  भी  होता  ह  उसमें  कुछ  तनख्वाहें

 ज्यादा  मिलती  सुविधाएं  ज्यादा  होती
 में  हमारे  लिये  व्यक्त  करना  हरसम्भव  सा  हूँ

 |

 अज  यह  बड़े  खेद  का  विषय  हें  कि  हम  में  अपनी
 कम  से  कम  आदमी  उसमें  खपते  इनकें

 भाषा  को  सम्पन्न  और  प्रतिभाशाली  बनाने
 qa  व्यक्तिगत  उद्योग  भ्र  ea  हें

 के  लियें  जो  उत्साह  कौर  लगन  होनी  चाहिये
 उनसें  ज्यादा  आदमी  खप  सकते  हें  ।  इसलिए

 उसका  हैं  ।  इस  समय  हमारे  शिक्षा
 ज़रूरत  इस  बात  की  ह  कि  हमको  समझ  बूझ

 wat  नहीं  में  ग्रामीण  करता  हूं  कि  हमारे  कर  बहुत  तक  होकर  इस  काम  में  ध्यान  देना

 गुहा  साहब  मेरे  विचार  उन  तक  पहुंचाने की
 चाहिये  कि  जिन  कामों  को  वह  अपने  हाथ

 कृपा  करेंगे  कि  दिक्षा  मंत्री  को  हिन्दी  के  प्रचार  में  लेना  चाहती  उनके  बारे  में  देखें  कि  हम
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 अलग  राय

 उससे  कितने  ग्रामीणों  को  बेकार  बनाते हूँ
 ॥  जहां  ऊसर  भूमि  वहां  पर  इंडियन

 सरकार  हर  एक  उद्योग  धंधे  रोक  व्यवसाय  कल्चरल  रिसे  कौंसिल  की  तरफ  से  कोई

 में  स्वयं  एक  व्यापारी  की  तरह से  ञ्  पड़ती है  ।  न  कोई  इस  तरह  का  प्रयोग  होना

 हमारे  शासन  को  रक्षा  शौर  पालन  पोषण  जिससे  उसमें  हम  धान  की  खेती  कर  सकें  या

 के  काम  के  लिये  अधिक  संत कं  होना  चाहिये  |  उसको  fate  करके  उसमें  दूसरी  खेती  कर

 सकें  ।  वहां  हम  जूट  की  खेती  कर  के

 A  एक  बात  यहां  पर  प्रौढ़  कहना  चाहता  उस  की  पैदावार  बढ़ा  सकते  हें  ।  इस  तरह  का

 हूं  कि  हमने  राष्ट्र  संघ  में  बड़ा  गौरवपूर्ण स्थान  कोई  न  कोई  काम  इस  क्षेत्र  में  भी  शझ्रनिवार्य

 पाया  ait  यह  हमारे  देश  के  लिये  बड़े  रूप  से  चालू  चाहिये  |  केन्द्रीय  सरकार

 गौरव  की  बात  हैं  हमारी  श्रीमती  विजय  को  इस  तरीके  पर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 लक्ष्मी  पंडित  उस  राष्ट्र  संघ  की  य  एन०  को  मदद  करनी  में  इसके  लिये  अनुरोध

 ०  की  प्रेसीडेंट  होकर  उनके  रहते  में  यह  करूंगा |

 आद्या  करता  हूं  कि  जसे  राष्ट्र  संघ  की
 ग भ्रंग्रेजी

 एक  चीज़  कह  कर  में  खत्म  करता  हूं  ।'

 शौर  wife  भाषायें  उसी  प्रकार  gy  मेंने  इसਂ  बजट  में  बजट  की  सारी  चीजों

 करोड़  देशवासियों  की  यह  हिन्दी  भाषा  भी  को  देखा  ।  राय  के  साधनों  में  सुपारी

 वहां  स्वीकृत  भाषा  होनी  चाहिये  वहां  कौर  शु  इन  तीन  तिलों  में  से  इतना  तेल

 हमारे  प्रतिनिधियों  को  हिन्दी  में  बोलना
 नहीं  निकल  सकता  हैं  जिससे  यह  नव राष्ट्र

 श्रीमती  विजयलक्ष्मी  को  का  शिशु  प्रश्न  शारीर  में  तेल  लगा  सके

 हिन्दी  में  बोलना  उसका  उल्था  उससे  कुछ  खाने  की  चीज  भी  बना  सके  ।  यह

 भले  ही  दूसरी  भाषा  में  करा  लिया  ठोस  चाट  कर  प्यास  बुझाने  का काम हैँ  ।

 परन्तु  में  यह  चाहता  हूं  कि  हिन्दी  को  वहां  इसमें  इतनी  शक्ति  नहीं  होगी  कि  वह  अपना

 स्थान  मिले  |
 पालन  पोषण  कर  सके  ।  नगर  हमें  राय  बढ़ानी

 हे  तो  इसके  लिये  हमें  दूसरे  साधनों  की  तरफ
 एक  दो  बातें  कह  कर  में  खत्म  किये  देता

 में  चाहता हूं  कि  उत्तर  प्रदेश की  सरकार
 देखना  होगा  ।  मेंने  सुपारी  शर  शू  के

 को  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  अपने  साथ  तिलों
 का

 तेल
 जो

 बताया  है  उस  में  स

 तर  दोनों  को  मिला  कर  एक  शाश्वत
 कार्यो ंके  लिये  वह  सहायता  काफ़ी

 पर्याप्त  अराज  सहायता  का  उचित  भाग
 संजय  की  विवेचना  की  हे  ।

 उसको  प्राप्त  नहीं  कौर  अधिक  सहायता  इतना  निवेदन  करके  में  त्राणा  करता  हूं

 उसको  मिलनी  चाहिये  ale  में  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  मेरे  सुझावों  पर  ध्यान

 देंगे  । fe  जिस  तरह  के  प्रोजेक्ट्स  प्रदेशों में  हो

 रहे  उसी  तरह  कोई  न  कोई  प्रोजेक्ट  वहां

 पर  भी  होने  चाहियें  ।
 स्वामी  रामानन्द  तीर्थ

 वित्त  मंत्री  को  मिश्रित  अ्रर्थ-व्यवस्था  में  aa

 जैसे  हमने  चितरंजन  या  सिंदरी  फैक्टरी  ara  व्यय  पर  मिश्रित  प्रतिक्रियाश्रों  के  लियें

 था  दुसरे  काम  सरकार  की  तरफ  से  चलाये  तत्पर  रहना  चाहिये  ।  बड़ी  बड़ी  जिल्दों  में

 कारखाने  खोले  वैसे  कारखाने  उत्तर  प्रदेश  इकट्ठी  की  गई  तालिबानों  के  जो  हमें

 के  ठीक  होने  या  अन्यथा  किसी  श्र में  भी  खुलने  चाहियें  ।  यथा  सम्भव  इसके

 gat  जिलों  में  जहां  रेह  का  एक  खजाना  बात  के  प्रश्न पर  सदन  को  परेशान  करना
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 |  में  देश  की  श्रमिक  व्यवस्था  को  वह  एक  बार  अपनी  नीति  निश्चित  कर  ले  |
 चाहता  हूं

 एक  अनजान  व्यक्ति  की  दुष्टि  से  देखूंगा  श्र  जब  तक  कि  कोई  नीति  नहीं  बनाई  जाती

 यह  बताऊंगा  कि  खेतों  में  काम  करने  वाले  तब  तक  उत्पादन  चाहे  कितना  ही  हो

 परन्तु  उससे  साधारण  व्यक्ति  की  अधिक का  दया  विचार है  ।  में  २५०  करोड़  रू०  के

 घाटे  के  वित्त  से  जिसके  लिये  उन्होंने  इस  स्थिति  में  सुधार  न  होगा  ।  हमनें  एक  बार

 आय  व्यय  में  सन्स  किया  भयभीत  इस  सरकार  को  एक  को  यह  कहते

 ्य त  ।  इसके  साथ  साथ  में  सुना  को  समृद्ध  बनाने  के  लिये

 संतुष्ट  aT  नहो ंहूं  ।  wa  में  थोड़े  से  शब्दों  हमें  दस  वर्षों  तक  पीने  दो  कें  यह

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  में  तथा  कथित  बड़े  दुख  की  बात  है  ।  में  यह  कहना  चाहता

 जन  बरच्छा  जीवन  व्यतीत  कर  हूं  कि  मिश्रित  अर्थ  व्यवस्था  में  मिश्रित  विचार

 इसे  विश्वसनीय  बनाने  के  यथोचित  घारा  नहों  होनी  चाहिये  ।  हमें  यह  बात

 देना  पड़ेगा  ।  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेनी  चाहिये  कि  देश  की

 औद्योगिक  तथा  कृषि  उत्पादन  में  यथा
 अर्थ-व्यवस्था  पीड़ित  व्यक्तियों  के  सुधार

 सम्भव  वृद्धि  हुई  हू  ।  इस  सबके  लिये  वित्त  में  लगानी  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  देश  की

 एक  निश्चित  ढंग  से
 मंत्री  प्रशंसा  के  पात्र  हूं  ।  मुझे  थोड़े  उत्पादन  द

 की  चिन्ता  नहीं  ह  ।  वित्त  मंत्री ने  कहा  है  कि
 निश्चित  होनी  चाहिये  ।  ara  व्ययक

 में  मुझे

 आयव्ययक  का  उद्देश्य  पंचवर्षीय  योजना  को  ag  निश्चय  दिखाई  नहीं  पड़ता  झ्र

 मुझे  उसके  लिये  गेंद  है  ।
 उचित  रूप  में  लागू  करना  हूं  ।  आगामी  दो

 वर्षों में में  १३००  करोड़  रू०  व्यय  होना  है  परन्तु

 में  यह  नहीं  जानता  कि  यह  उचित  रूप  में  मेंने  वित्त  मंत्री  के  भाषण  को  कई  बार

 योग  होगा  या  नहं  ।  मुझे  विश्वस्त  सूत्रों  पढ़ा है  ।  में  यह  महसुस करता  हूं  कि  उन्होंने
 से  विदित  gut  हे  कि  कुटीर  उद्योगों  छोटे

 साहस  कर  के  जो  भय  तथा  जोखम  उठाई  है

 छोट  के  अ्रन्तगंत  योजनायें  बन  उनका  उन्हें  ध्यान  एक  दिन  दूसरे  सदन  में

 सकती  है--में  यह  नहीं  कहता  कि  बन  रही  उन्होंने  कहा  था  बेकारी  में  कोई  कमी

 ह--जो  तनिक  भी  कार्यान्वित  न  हों  ।  इसका
 नहीं हुई  है  ।  इसके  बजाये  हम  चाहते हें  कि

 परिणाम  होगा  कि  राय  व्यय  में  जिस  धन  वित्त  मंत्री  ag  कहें  कि  निश्चित  रूप  से  सुधार
 की  व्यवस्था  की  गई  वह  प्रयोग  न

 तथा  प्रगति हुई  है  ।  में  देखता  हूं  कि  समाज  के
 या  यदि  प्रयोग  होता  भी  है  ,  तो  गलत  ढंग  से

 दो  रंग  कम  से  कम  एक  बात में  दूसरे से  सम्बद्ध

 होगा  अरत  में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  एक  यह  है  कि  गांवों  में  भूमिहीन
 कि  इन  बहुत  सी  योजनाओं  की  जांच  करने  में

 वह  बेकार  है  ।  नगरों  तथा  उनके  BTA

 वह  उचित  ध्यान  दें  ait  ag  देखें  कि  वे  उन
 पास  में  शिक्षित  वह  भी  बेकार हैं  ।

 क्षेत्रों  की  श्रावश्यकतात्ं  के  भ्रनुसार  हें  जहां  वे
 दोनों  विस्फोटक  वस्तुयें  हें  ।  यदि  श्राप  प्रतीक्षा

 बनाई  जाती  हैं  ।
 ही  करते रहें  तो  स्थिति  की  विस्फोटित

 उत्पादन  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  यह  अच्छा  समाप्त  न  होगी  |  में  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना

 ह  हमारे  देग  को  अर्थ  व्यवस्था  किस  झ्रोर  करता हूं  कि  वह  हम  से  यह  कहने  की  बजाये

 मोड़ी  जा  रही  है  ?  यह  कहते  हुये  मुझे  बड़ा  कि  देश  की  स्थिति  बदल  रही  हैं  उन्हें  यह

 दुख  होता है
 कि  अब  तक  कोई  स्पष्ट  नीति

 देखना  चाहिये  कि  परिवर्तन  कहां  ei

 os
 नहीं  अ्रपनाई  गई  है  ।  सरकार  क  रहा  है तथा  कितना  हो  रहा  है  ।



 १६५१  १७  हमारे  १९५४  सामान्य  आयव्ययक  Mqay २:'
 सामान्य

 झायव्ययक

 [earat  रामानन्द

 में  अमरीका  पाकिस्तान  फौजी  गठबन्धनਂ
 लेकिन  काफ़ी  बहस  के  बाद  कुछ  सहूलियतें

 दी  गयी  थीं  जिन  के  द्वारा  दस  एकड़ से  भयभीत  नहीं  हूं  ।  हमें  उस  है  सदक  रहना
 >  *%

 चाहिये  तथा  अपने  wet  4  नमकਂ  बनाने  की  इजाज़त थी  प्रौढ़  उस  को

 नहीं  चाहिये  ।  यदि  हम  कहीं  भी  ले  जा  कर  बेचने  की  प्रजाति  थी  ।

 रण  जन  तथा  farfara  व्यक्तियों  के  जीवन  में  अब  यह  कह  कर  उस
 सहूलियत

 को  वापस

 स्थायित्व  लाना  चाहते  तो  में  कहता  हूं  कि
 ले  लेना  कि  इस  का  ट्रेडर  लोग  नाजायज़

 भारत  को  स्वत्वाधिकार  शासन  से  कभी  भी  उठाते  हैं  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  श्राप  को

 भयभीत  होने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  हू  aft  यहं  बैठ  बेठे  इस  बात  का  ख्याल नहीं  हो

 उसे  जनतन्त्र वादी  जीवन  का  विश्वास  होगा  ।  है  कि  समुद्र  के  किनारे  पर  जो  देहात  हैं  वहां के

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  )
 जो  लोग  हें  उन  को  इस  सहूलियत  से

 चेयरमैन  कुछ  बातें  जो  मेरी  जान  में
 राहत  मिली  है  ate  उन  के  जीवन  में  इस  से  जो

 होती  है  कितना  लाभ  gar  है
 ।

 शायद आयी  हैं  में  सरकार  के  सामने  उन  को  रखना

 चाहती हूं
 यह  भी  दलील  दी  जायगी  कि  वह  नमक  इतना

 साफ  नहीं  होता  है  ।  तो  इस  का  उत्तर  यह  है  कि

 आप  ने  अ्टिफिशियल सिल्क  पर  जकात
 सारा  नमक  खानें  के  उपयोग  में  ही  नहीं  प्राता  है  |

 लगाने का  सोचा  उस  के  कारण  कितनी
 नमक  की  तो  खाद  में  भी  जरूरत  पड़ती

 परेशानी  होगी  उस  के  बारे  में  तो  मैं  जानती  हूं

 कि  बम्बई  राज्य  से  के  यहां  पत्र  आया  है  ।
 नमक  की  TASHA  पकाने  में  भी  जरूरत  पड़ती

 है  ।  जिन  को  बढ़िया  नमक  खाना  हो  तो  उन

 इस  से  मज़दूरों  को  भी  दिक्कत  होने  वाली  है
 ।

 के  लिये  आप  के  कारखानें  से  नमक  लेने  की  छूट

 किसानों  के  घरों  में  तम्बाकू  फंसी  पड़ी  है  ।
 है  कौर  ड्राप  चाहें  तो  उस  की  क्वांटिटी

 उस  को  देखने  के  लिए  श्राप  ने  एक  को
 हो  तो  उस  की  क्वालिटी पर  भी  ध्यान  दीजिये  ।

 (on  the  spot  enquiry)  आन  दी
 परन्तु  का  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।  इसलिये

 स्पाट  इन्क्वायरी  करने  को  भेजा  है  प्रौढ़  मुझे  उस  को  रोकने  के  उस  को  मीट  रोवर

 उम्मीद है  fe  वह  श्राप  को  पुरा  ख्याल  दे  करने के  ग़रीब  भ्रांतियों  को  इस  तरह

 सकेगा  कि  इस  से  उन  को  कितनी  मुसीबत  से  मारना  नहीं  चाहिये  ।  इसलिये  मेरी  विनती

 होनें  वाली  ।  है  कि  अभी  इस  का  तो  अगले साल

 होनें  को  तो  फिर  इस  बात  को  सोचिये  ।
 दूसरी  बात  मुझे  यह  बतानी  है

 कि
 कुछ

 दिन  हुए  यहां  पर  एक  शाट  नोटिस  क्वेश्चन  के
 झगर  प्राय  कहना  यह  हो  कि  ने  सब

 स्टेट्स को  लिखा  है  उन  के  पास  से  भी
 जवाब  में  जो  कुछ  नमक  के  बारे  में  कहा  गया

 a  उस  से  मुझे  बहुत  परेशानी  हुई  ।  यही  जवाब  तो  में  आप  से  यह  जानना

 अगर  यह  ख्याल  हो  कि  इस  से  गांधी  इरविन  चाहती  हुं  कि  श्राप  ने  यह  भी  कहा  उन  को

 यह  भी  बताया कि  महात्मा जी  के  साथ
 पैक्ट  का  भंग  न  हो  तो  यह  काफीਂ  नहीं  है  ।

 के  बाद तो  महात्मा  जी  के  साथ  यहां  के
 जो  समझौता  ह्  था  उस  के  पीछे  श्राप  जा

 रहे  उस
 जो  सहूलियतें देने  को  क़बूल pa  set  के

 जो
 फाइनेंस  विभाग  के  अफसर

 और  जा
 नमक  के  बारे  में  देखते थे  वह

 किया  था  ag  सब  वापिस  ले  रहे  हो  |

 अंग्रेज  उन  से  बहस  हुई
 ।

 ae  में  जनती  हूं  एक  बात  यह  कहनी  है
 कि

 हम  ने  सब

 कि  डिपार्टमेंट  तो  इस  चीज़  पर  राजी  नहीं  था  हवाई  जहाज  की  कम्पनियां  ले  लेने  को
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 जो  गन्ना  पैदा  होता  है  उस  में  से  ज्यादा  चीनी किया  ।
 क़रीब  दस  ग्यारह महीने  होने  को  पाये

 ait  सब  हवाई  जहाज  ले  लिये  ।  सब  को  मिलती हैं  ।  बम्बई  राज्य  में  जो

 लिये  हुए  भी  जहां  तक  मुझे  ख्याल  है  दस
 पैदा  gale  उस  ज्यादा  चीनी

 काट  महीने हो  गये  हैं  ।  जहां तक  में  जानती  पैदा हो  सकती  है  ।  तो  फिर  बिहार  झर  यर  पी  ०

 उस  का  wal  तक  किसी  को  नहीं  दिया  जहां की  जमीन  में  से  सोना  निकले  उत्तम

 गया  है  ।  अब  इस  में  जिन  की  कम्पनियां  थीं  जमीन  गंगा  तट  की  ज़मीन  वहां  क्यों

 उन  को  कोई  दिक्कत  होती  है  या  उस  से  गन्ने  में  से  ज्यादा  चीनी  नहीं  निकल  इस

 मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  मझे  कोई  vale  के  बारे  में  सोचना  चाहिये  ।

 नहीं  |  पर  उस  में  जो  शेथरहोल्डसं उन  की
 इन्हों  ने  यह  कहा  है  कि  जितने  चाहियें

 बात  को  भी  श्राप  को  सोचना  चाहिये  ।  पेसे  लेने

 में  तो  प्राय  बहुत  होशियार  तो  देने  में  भी
 उतने  पैसे  कम्युनिटी  प्राजैक्ट  में  नहीं  दिये  जाते

 हैं  ।  तो  यहां  में  प्रापक  एक  बात  जो  लोगों  के
 मेरी  विनती  है  कि  are  थोड़ी  तेजी  रखें

 ख्याल में  जो  उन  के  दिल  में  वह  बता दूं  ।
 इस  के  लिये  बाहर  क्या  कहा  जाता  यह  भी

 मद्रास  को  बताना  चाहती  हूं  ।  कहा  जाता  है
 वह  जो  कहते  हैं  वह  बताती  हूं

 ।
 वह  कहते हैं  कि

 जो  यहां  के  प्रधान  लोग  होते  हें  वह  अपनी
 पता  नहीं  कोई  पैसा  दिया  जानें  वाला  है  या

 कांस्टिट्यूएंसी  की  तरफ़  ध्यान  देते  हें  शौर
 नहीं  ।  तो  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  सौ  के

 हुए  उस  केਂ  किये  झाधे
 प्रौढ़  राध

 में  फिर
 जहां  से  बेंचारे  मामली  श्रादमी  हैं  उस  की

 तरफ़  उस  की  वद्धि [ज  के  लिये  कोई  नहीं  देखता
 देना  क्या  श्र  लेना  क्या  ।  इस  में  सरकार की

 प्रैक्टिस का  बड़ा  सवाल  है  ।  इसलिये में  आप  से
 है  ।  आप ने  अच्छा  किया  जो  नये  नये  मोडें

 सरकार  विनती  करती  हूं  कि  दोयरहोल्डस
 स्टेट्स  से  एक  एक  राज्य  जेसे  कि  सौराष्ट्र

 मध्य  इन  सब  के  हालात  देखने  के  लिय की  बात  श्राप  सीखिये  |  श्राप  को  काट  इंस्टाल

 मेंट  में  तेजी  दिखानी  चाहिये  are  जल्दी  देना  समिति  बनाई  है  ।  उस  को  कितनी  ग्रामीण

 चाहिये  ।  पीछे  प्राय  उन  का  हिसाब  किताब
 मदद  दनी  यह  सोचने  के  लिये  उस

 कमेटी ने  रिपोर्ट  दी  है  ।  इस  के  साथ  साथ
 से  करते  रहिए  ।

 बाप  को  यह  भी  सोचना  चाहिये  कि  जो  पुराने

 एक  बात  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  यहां  राज्य थे  और  उन  में  जो  ass  एरिया

 एक  भाई  ने  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश  को  पुरा  पैसा

 नहीं  दिया  या  यह  कि  कम  दिया  जाता  है  ।
 उन  की  क्या  हालत  है  ।  उन  को  मदद  देने  के

 उन  को  प्राग  बढ़ाने  के  लिये  क्या  करना
 तो  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  शुगर  सेस  कई

 ह झाप  को  देखना है  ।  में  अपने
 साल से  वहां  लगाया  जाता  है  कौर  प्राय  ने

 यहां  के  दो  प्रदेश  की  मिसाल  देना  चाहती  हूं
 कभी  पूछा  है  किਂ  वह  पैसा  किस  काम  में  लगाया  भर  प्राय  वहां  तो  में  बहुत  खून
 जाता है  ।  पहले  जब  लगाया  गया  तब  कहा  गया

 था  कि  गन्ने  को  सुधारने के  शुगरकेन को
 क्योंकि  मोटर  में  तो  कोई  जा  नहीं  सकता

 साबरकंठा प्रौढ़  वनस्कंठा  ।  वहां कोई  सड़क
 इम्प्रूव  करने  के  इस  सैस  का  उपयोग

 है  जीप में  जायें  तो  भी  चार  पांच  मील  की

 करना  है  ।  उसमें  से  कितना  पेसा  उस  में  लगाया

 गया  कितना  उस  में  सुधार  ग्रा
 ?  जरगर

 गति  से  कहीं  चल  '  सकेंगे  शौर  शाम  को

 तो  भ्रमणी  तरह  श्राप  के  बदन  में  दर्द  होने  लगेगा  |

 सुधार  नहीं  होता  है  तो  सारे  देश  पर  इस  का
 तो  एसी  जगह  जहां  हें  वहां  श्राप  को  कुछ  पैसा

 बोझ  क्यों  लगाया  जाता  है  ?
 सुधार  नहीं  हो

 तो  देश में  कौर  जगह  वहां  कारखाने खोलने
 खर्चे  करने  तेजी  से  art  बढ़ाने  के  लिये

 की  रज़ा  देनी  क्योंकि  कोयम्बटूर में  सोचना  चाहिये  ।
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 मणिबेन

 कुछ  बातें  ौर  मेरे  ध्यान  में  वह  लिये  पड़ेंगे  लेकिन  उन  स्पेयर  पार्ट स  में

 भी
 art  को  बताना  चाहती  हूं  प्रौढ़  उनको  सुना है  कि  जिस  की  क्रिया  २८  डालर  पड़ती  है

 श्राप  को  सोचना  चाहिये  ।  यहां  जो  बसे
 उस  के  लिये  हमारे पास  से  ७२  डालर  दिये  जाते

 चलती  हैं  वह  दो  प्रकार  की  बसे  चलती
 तो  क्या  यह  बात  सही  है

 ?
 ऐसा  हो

 ऐसा  में  समझती  हूं  ।  एक  तो  लीलेंड  या  ऐसे  तो  उस  की  क़ीमत  कम  कराने  के  लिये  कौर

 नाम  की  कुछ  जजेस  हैं  ।  वह  १७०  बसेज  ली  ठीक  दाम  देने  के  लिये  हम  को  कुछ  न  कुछ  करना

 गईं  ।  उन  में  से
 ४८  तो  तीस  हजार  मील  चलीं  चाहिये  |  बाहर  से  हम  को  प्राग  बढ़ने  के  लिये

 और  टूट
 उन

 का  गीयर बक्स टूट बक्स  टूट  गया  और
 मदद  यह  ठीक  है  ।  मगर  उस  के  हिसाब

 कई  दिनों  तक  वह  गराज  में  पड़ी  रहीं  ।  उस  की  किताब
 में  हम

 को
 कोई  मूर्ख बना  ऐसा  नहीं

 क़ीमत  क़रीब  ३४  हज़ार  रुपया  है  ।  दूसरी  होना  जैसे  कि  एक  हालिया मिल्क  का
 स्केंडिनेवियन  बसेज  उस  at  क्रिया  है  उदाहरण  प्राय  को  में  देती  हूं  ।  हालिया  मिल्क
 २८  हजार  के  ग्रास  पास  ।  फिर  ३४  हजार की  की  बोटल  के  अन्दर जो  चीज़  है  उस  को  बनाने

 क़ीमत  वाली  बसे  एक  लाख  मील  चलें  तो
 के  वास्ते वहां  उन  को  कोई  पैसे  पड़ते  हैं  ।

 उस  के  बाद  उन  को  झ्रोवरहाल करने  की  बोतल  की  क़ीमत  तीन  art  होगी  ।  तो  इस

 रत  ऐसा  कहा  जाता  है  कौर  स्केंडिनेवियन
 तरह  उस  सब  की  क़ीमत  बढ़ा  कर

 बसे  दो  लाख  मील  चलें  तो  उस  के  बाद  रुपया ले  लो  ।  लेकिन  यहां  उस  के  साढ़े  तीन
 उन  को  श्रोवरहाल  करने  की  ज़रूरत  है  ।  फिर

 रुपये  लिये  जाते  हैं  ।  इसी  तरह  से

 जो  स्पेयर  पार्टस  हम  को  लेने  पड़ते  उन  में  कौर  न  जाने

 ३४  हज़ार  कीमत  वाली  र. सज  में  हम  को  2Y
 कितनी  तरह  के  माइसीन  तेज़  दवाएं  हैं  इन

 परसेंट  ज्यादा  देना  पड़ता  है  ।  यह  चीज़  के  बिना  भी  पहले  काम  चलता  लेकिन

 हो  तो  जो  कोई  मोटर  के  धन्धे  में  समझता  हो
 काम  नहीं  चल  सकता  है  इन  को  लेनी

 और  जो  कोई  उस  की  मशीनरी को  समझता
 हो  तो  ठीक  दाम  से  लेनी  क्योंकि  यह

 उस  तरह  के  इंडिपेंडेंट  mrad  से  इस  तरह की  ऐंटी  बायोटिक्स  दवाइयां  हम  लें

 तलाश  करवाइये  भ्र  जो  बात  हमारे  देश  के  शर  उस  में  हम  को  लूटा  जाय  तो  यह  इस  तरह

 भले  में  उस  को  श्राप  को  सोचना  चाहिये  |
 से  काम  नहीं  होना  चाहिय े।

 जो  कम्पनी  ठीक  क़ीमत  पर  हम  को  दे  हम
 अपनी  टेलीफोन  डाइरेक्टर है  उस  में  में को  लूटे  नहीं  उसी  से  सामान लेना  चाहिये  ।

 ज़रा  देखने  लगी  तो  इतनी  लम्बी  चौड़ी
 इस  के  साथ  नगर  इस  सब  के  लिये  श्रगर  यहां

 थर  ही  फैक्टरी  बनाने  की  बात  सोचनी  हो  तो
 की  मिनिस्ट्री  की  लिस्ट  उस  में  इतने  ज्वाइंट

 डिप्टी  सेक्रटरी  वग़ैरह  हें  कि  में  ने  सोचा
 वह  भी  श्राप  को  सोचना  चाहियें  ।

 कि  ज़रा  देखूं  तो  ।  में  नें  देखा  कौर  गिना  तो

 एक  दूसरी  बात  जो  मेरे  ध्यान  में  मेरी  हिम्मत  नहीं  चली  |  इतना  ज़्यादा  स्टाफ़

 उस  को  भी  झाप  को  सोचना  चाहिये  कि  हम  होने  के  बावजूद  भी  सरकार  का  काम  कितनी

 इतने  रिवर  बेली  प्रोजेक्ट्स  बना  रहे  हें  ।  इन  तेजी  से  चल  रहा  इस  का  श्राप  इस  से

 रिवर  वैली  प्रोजेक्ट्स के  लिये  हम  को  बाहर  अन्दाज़  लगा  सकते  हें  कि  मई  सन्  १९४५३  को

 से  मशीनरी  की  मिलती  है  तो  अच्छी  एक  प्राइम  को  कोलम्बो  प्लान  में  स्कालरशिप

 बात है  ae  मशीनरी  ake  उस  के  लिये  far  दिलाने  के  लिये  लिखा  गया  लेकिन  उस  का

 स्पेयर  पार्ट स  हम  को  क़रीब  क़रीब  १४५  साल  के  निबटारा  होते  होते  कितना  लगा  ?
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 दस  फ़रवरी  सन्  ५४  को  कहीं  उस  का  निकाल  तरी  की  गयी  है  ।  इसीलिए  उन्हें  घाटे  की

 हो  पाया  ।  इतनी  तेज़ी  से  श्राप  के  यहां काम  अर्थ-व्यवस्था का  सहारा  लेना  पड़  रहा है  ।

 होता है  तो  उस  की  यह  गति  देख  कर  हम  को  यदि  प्रगति हुई  है  तो  इतनी  सीमा  तक  घाटे  की

 बड़ी  निराशा  होती  है
 ।

 लोग  बहुत  उत्सुक  हैं
 अर्थ-व्यवस्था  करनें  की  क्या  झा वस् यकता  थी  ?

 कि  की प्र पन  देवा  को  अराग  उस  में  मदद
 जहां  तक  औद्योगिक  उत्पादन  का  प्रश्न

 भी  करना  चाहते  परन्तु  के  डिपार्टमेंट्स
 विभिन्न  उद्योगों  में  क्या  हो  रहा  है

 ?  वस्त्र

 में  हर  जगह से  बाधा  चकती  हैऔर  रोक  डाली  उद्योग  को  लीजिये  ।  हम  देखते  हें  कि
 जाती  है  a  जिस  से  लोगों  को  बहुत  निराशा

 होती  है  ।  अभी  गराज  में  ने  पढ़ा  कि  हमारे  यहां  त्रावणकोर  कोचीन  शादी  में  मिलें  बन्द हो
 एक  जगह  पर  वेगास  न  मिलने  के  कारण  सीमेंट

 आदि  नहीं  त्र  पा  रहा  है  वेगास न  मिलने
 रही  हैं  ।  यदि  छोटे  पैमाने  के  उत्पादकों  को

 इतनी  गम्भीर  परिस्थिति  का  सामना  करना
 के  कारण  कम्यूनिटी  प्रोजेक्ट  का  काम  रुका

 पड़  रहा  तो  gm  नहीं  समझ  संकते  कि
 पड़ा है  ।  उत्पादन  में  वृद्धि  कहां  हुई  है  ।  कुछेक  ast

 फैक्टरियों  में  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  सकती

 सोशल
 वेलफेयर

 के  बारे  में  कह  कर  में

 अपनी  बात  ख़त्म  कर  दूंगी  ।  जेसा  कि  कल
 किन्तु  यह  छोटे  पैमाने  के  उत्पादकों  के  मूल्य

 पर  हुई  है  ।  बेरोज़गारी  की  कुल  संख्या  बढ़
 हमारी  एक  बहिन  ने  सोशल  वेलफेयर

 गयी  है  ।  सरकारी  आंकड़ों  के  भ्रनुसार
 am  ठीक  ढंग  से  होना  चाहियें  |  पच्चीस  लाख

 रुपया  उस  साल  के  लिये  रखा  गया  प्रौढ़  उस  में

 उद्योगों  में  लगे  मजदूरों  की  संख्या  एक  लाख

 कम  हो  गयी  है  ।  हमें  नहीं  मालूम  कि  एक  झोर
 से  क़रीब  पच्चीस  हज़ार  रुपया  ख़र्चे  हुन

 |
 कुल

 8१९  अ्रजियां  शाई  जिन  में  से  ५४६
 बेरोज़गारी  में  वृद्धि  और  दूसरी  जोर  उत्पादन

 में  ये  दोनों  बातें  किस  प्रकार  साथ-साथ

 केसज  में  मदद  देना  तय  किया  गया  कौर  उस
 चल  सकती  हें  ।

 धनराशि में  से  काफ़ी  लोगों को  मदद  दी  गयी

 और  ऐसा  करते  बिना  समझे  हुए  फिर  बैसानिकन  का  खतरा  है  ।  कानपुर
 कोई  चीज़  नहीं  की  गयी  थी  ।  सब  इन्स्टीट्यूदान्स  में  हाल  में  sooo  मज़दूरों  को  छंटनी  का

 देखे  जाते  हैं  शौर  जो  सही  हों  शौर  जिन  को  सामना करना  पड़  रहा  है  ।  जब  कि  कानपुर

 स्टेट्स  भी  सपोर्ट  करती  हैं  ऐसे  इंस्टीट्य्शंस  को
 में  केवल  वस्त्र  उद्योग  में  इतने  मज़दुरों  के

 ही  मदद  दी  जाती  है  ।  मुझे  राज
 जो

 बोलने  का  साथ  यह  हो  सकता  तो  में  नहीं  जानता  कि

 अवसर  दिया  उस  के  लिये  में  बाप  की  बहुत  अन्य  केन्द्रों  में  क्या  होगा  |  माननीय  मंत्री  जी

 झाभारी हूं  ।  को  इन  बातों  का  उत्तर  देना  होगा  क्योंकि

 श्री  नम्बियार
 :

 श्रायव्ययक

 बेरोज़गारी  दूर  करने  के  लिए  वह  पंच  वर्षीय

 योजना  में  9X  करोड़  रुपये  कौर  जोड़ने
 को  पढ़ने  पर  में  पात  हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री

 जा  रहे  हें  ।
 के  भाषण  में  कितने  ही  विरोधाभास  हैं  ।  पहला

 विरोधाभास  तो  यह  है  कि  वह  देखते  हैं  कि  जो  मजदूर  रोज़गार  में  लगे  भी  हुए  हैं

 प्रगति  हुई  है  जब
 कि

 सामान्य  व्यक्ति  का
 उन  दशा  अच्छी  नहीं है  ।  अंतर्राष्ट्रीय

 अनुभव  इस  के  विपरीत है
 ।  वास्तविकता  श्रम  संघ

 ने
 प्रौद्योगिक  मज़दुरों  की  दशा-सुधार

 यह  है  कि  बेकारी  में  वृद्धि  हुई  लोगों  की  के
 लिए  कुछ  सिफारिशें की  थीं  ।  किन्तु

 क्रय-दफ़्ती  में  क्लास  है  तथा
 करों  में

 कार  उन्हें  लागू  करने  साहस  नहीं
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 [at  नम्बियार

 करती
 ।
 केवल  यही  नहीं  ।  जो  भी  सहूलियतें  वित्तीय  नियंत्रण  होश  चाहिए  जो  ऑ्राजकल

 उन्हें  मिली  हुयी  हैं  उन्हें  भी  कम  करने  की  मांग  नहीं  है  ।  दूसरी  सार  जो  भी  कन्ट्रोल  है  उन्हें

 सिल-मालिकों  द्वारा  की  जा  रही  है  ।  वह  उठाते  जा  रहे  हं  (३)  कर  अपवंचन को को

 गांवों  में  भी  बेरोज़गारी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  रोकने  के  लिए  प्रशासनात्मक  व्यवस्था  की

 श्री  टी०  Zfo  फकृष्णभादचा री  ने  रुक  Wa  कार्य  क्षमता  में  सुधार  करने  की  कोई  गारंटी

 उपजाओ जांच  समितिਂ  के  प्रतिवेदन में  कहा  है  नहीं  है  ।  कर-भ्रपवंचन  के  अनेक  मामले  हमें

 कि  हमारी  कृषि  भूमि  पर  पहले  से  ही  भार  सुनने  को  मिलते  हूं  (४)  हमारा
 रायात

 अधिक  होना  चाहिए  जिस  से  कि  हम  अपने
 बहुत  है

 alt
 प्रति  वर्ष

 ३०
 लाख  eat  कत  खेतों

 पर  अवलम्बित  होने  के  लिए  ait  बढ़  जाते  पौंड  पावने  का  प्रयोग  कर  सकें  |  यदि  इन

 सावधानियों  का  ख्याल  न  करते  हुए  घाटें  की यदि  ऐसी  स्थिति  है  तथा  योजना-काल  में  यही

 स्थिति  तो  ईश्वर  ही  जानता  है  कि  झड़े-व्यवस्था  अपनाई  जायेगी  तो  निर्वाह-व्यय

 बढ़  जायेगा  ।
 योजना-काल  के  अन्त  में  क्या  होगा  ।  मालूम

 नहीं  वह  बेरोजगारी  को  किस  प्रकार  दूर
 अन्त  मुझे  यह  कहना  है  कि  इन  बातों

 करेंगे  ।.  के  यदि  हम  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू

 विधान  द्वारा  किसानों  को  जो  भी  थोड़ी  द्वारा  बताई  गयी  विदेश  नीति  को  वास्तविकता

 बहुत  सुविधाएं
 दी

 गयी  हें  उन्हें  कार्यान्वित  में  चालू  रखना  चाहते  हैं
 तो

 हमारी  गह  नीति  में

 नहीं  किया  जा  रहा  ।  मद्रास  विधान  मण्डल  मूल-भूत  परिवर्तन  की  श्रावइ्यकता  है  ।  यदि

 द्वारा  अभी  हाल  में  एक  भूमि  सम्बन्धी  विधान  मज़दूरों  की  कौर  मध्य  वर्ग  की  झोर  तथा  धर्न्य

 पास  किया  गया  था  किन्तु  इस  पर  राष्ट्रपति  लोगों  की  झोर  हमारा  दृष्टिकोण  बदल  जायेगा

 और  उन  की  जोर  हम  अधिक  ध्यान  देने  लगेंगे की  स्वीकृति  की  आवश्यकता है  जो  wat  तक

 नहीं  मिली  है  जब
 प्रेस  तभी  देश  के  अ्रन्दर  वहू  शान्तिमय  वातावरण

 अधिनियम  जैसे  दमनकारी  विधान  हो  सकता  है  जो  कि  बाहर  शान्ति  को  बनाये

 बहुत  जल्दी  पास  कर  दियें  जाते  हैं  ।  रखने  में  सहायक होगा  ।

 योजना  काल  के  गत  दो  वर्षों  में  लोगों  की

 क्रय-दावती  कम  हो  गयी  है  ।  इसलिए  यदि
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 रक्षित-भ्रनुसुचित  जातिया ं)  सभापति
 उत्पादन  झ्र धिक  भी  होगा  तो  उस  को  खरीदने

 के  लिए  लोग  रुपया  कहां  से  लायेंगे ?
 हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  जी  ने  इस

 मर्तबा  हमारे  साथ  बड़ा  प्रत्याय  किया  है  ।

 घाटे  की  अर्थव्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  बहुत  लास्ट  इर  उन्होंने  बजर के पृष्ठ के  पृष्ठ  ११  पर  जो

 कुछ  कहा  जा  चुका  है  श्र  में  विस्तार  में  नहीं  रकम  मंजूर  था  उस  को  भी  कम  कर

 जाना  चाहता  ।  किन्तु  में  माननीय  वित्त  मंत्री  दिया है  ।  उन्होंने अरब  की  हमारे ऊपर  अच्छी

 को  कुछ  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  ।  सामान्य  तरह  से  ध्यान  नहों  दिया  ।  खाली  टाल  मटोल

 जनता  की  अतीत है  कि  (१)  घाटे
 की  कर  दिया  इस  से  क्या  होता  है  ?  देश  में

 व्यवस्था  करने  के  साथ  माननीय  मंत्री  को  कुछ  हमारी  ala  wad  ६  करोड़  की  grat

 धनिक  व्यक्तियों  के  हाथों  में  केन्द्रित  क्रय-शक्ति  हमारी  हालत  सब
 से  खराब  यह  हमारे

 को  हासिल  करने  का  प्रयत्त करना  चाहिए  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  जानते  हें  लेकिन

 (२)  मूल्य  तथा  वितरण
 पर  उन  का

 फिर  भी  हमारे  लिये  कोई  प्रोग्राम  aaa  में
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 नहीं  लाते  हें  ।  जब  हम  बतलाने  के  लिये  जाते  हूं  हमें  यहां  हाउस  में  बोलने  के  लिये  स्प  दा

 तो  सुन  लेते  हें  लेकिन  उस  कोई  नतीजा  ज़रूरत  न  पड़े  ।

 नहीं  निकलता  है  ।  हम  लोग  भी  देश  के  रहने

 वाले  देश  के  सेवा  लेकिन  जब  तक  हमारा
 राज  हमारी  गवर्नमेंट  के  पास  कोई

 स्कीम  नही ंहै  ।  गवर्नमेंट  श्रनटचेथिलिटी  विल
 हालत  जो  हजारों  वर्षों  से  गिरी  हुई  वह

 ठीक  नहों  हती  get  साथी
 ला  रही  गवर्नमेंट  वजीफ  दे  रही  है  लेकिन

 सामाजिक  पनीर  नहं  ial  तब  तक  जबतक  हमारी  afer  हालत  नहीं  सुधरती

 हमें  बराबर  इस  हाउस  में  बोलना  पड़गा  ।  शर  हमारे  लिए  खाने  कौर  मकान  का

 प्रबन्ध  नहीं  होता  तबतक  कुछ  नहीं  हो  सकता

 में  एक  बात  जरूर  कहना  चाहता  हूं
 ।  इस  के  लिए  कोई  स्कीम  नहों  है  ।  झगर  ar

 हमारे  लिए  थोड़े  दिन  के  वास्ते  एक  अलग हम  में  कौर  गांधी  जी  में  कुछ  भी
 डिफरेंस  श्राफ

 आ्रोपीनियन  रहा  हम  में  कुछ  भी  मतभेद  कालोनी  बना  दें  तो  उस  से  हमारी  उन्नति  हो

 रहा  लेकिन  जब  वह  जिन्दा  बराबर  हम  सकती  है  कौर  हम  बढ़  सकते  जैसे

 लोगों  के  लिये  दुनिया  में  नारा  लगाते  थे
 ।  लेकिन  अप

 ने  रिफ्यूजी  के  लिए  किया  है  ।  हम

 गांधी
 जी

 के  मरने  के  बाद  प्रांतों
 के  बारे में  यहां  पर  हजारों  वर्षों  से  रिफ्यूजी  हैं  ।  हम  को '

 कोई  कुछ  नहीं  बोलता  है
 *

 जब  हम  कुछ
 त्रेता  हिन्दुप्नों  ने  दबाया  ग्रा  है  ।  इसलिये  मेरा

 कहना  यह  है  नि  पहले  श्राप  झपटा  सपन हें  तो  प्रेजडिस्ड  माइंड  हर  एक  हम  पर

 कुछ  न  कुछ  शक  करता  कौर  हमारे  भलाई  तो  ठीक  बनाइये  फिर  दूसरी  बात  कीजिये

 के  लिये  कोई  कुछ  नहीं  करता है  ।  अराज  कितनी  हमारे  पंडित  नेहरू  att  तो  बहुत  सी  बातें

 ही  पार्टियां  देश  में  उन  के  कई  प्रकार  के  करते  हें  और  हमारे  लिये  एक  भी  बात  नहीं

 प्रोग्राम  लेविन  हम  किसी  पार्टी  के  साथ  नहीं  करते  |  र  रब  के  लिये  महिलाओं

 हम  इंडपेन्डेन्ट  पालिसी  चलाने  वाले  के  लिए  रिफ्यूजोज  के  लिए  बोलेंगे

 इसलिये  दुसरी  पार्टियों  के  लोग  जो  चुनाव  में  लेकिन  पिछले  दो  वर्षों  में  में
 ने

 उन  की  शिड्यूल्ड

 हमारी  वोटों  पर  जाये  वह  भी  हमारे  लिये  कास्ट  वालों  के  लिए  एक  बात  भी  नहीं  सुनी  ।

 कुछ  नहीं  बोलते
 ।

 उन
 को

 बोलने  की  जरूरत  जब  हम  बोलते  हें  तो  कहा  जाता  है  काडर  ्

 भी  क्या  उन  का  काम  खत्म  हो  उस  दूसरों  के  लिए  यह  नहीं  कहा  जाता  ।  हमारे

 के  बाद  हमा  रे  लिये  कोशिश  करने  से  उन  से  मुसलमान  भाई  चिल्लाते  at  उन  के  एक

 क्या  मतलब
 ?

 लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  यहां  पांच  मिनिस्टर  बना  दिये

 के  ५०  परसेन्ट लोग  जो  हमारे  वोटों  पर  चुन  जाते  हैं  ।  wa  पाकिस्तान  श्र  भ्रमेरिका  का

 कर  प्राय  हूं  वह  हमारी  झर  ध्यान  दें  ।  हमारे  पैक्ट  हुमा  है  तो  कहा  जाता  है  कि  मुसलमानों

 भाई  खर्डे कर  निर्गत  के  बारे  में  बहुत  भ्रच्छी
 को  कौर  बढ़ाना  चाहिए  ।  तुम्हारे

 बातें  कही  हम  लोग  हजारों  वर्षों  से  भरते
 हाथ  में  ताकत  है

 ।
 लेकिन  हम  लोग  उन  से

 ala  हम  दबे  हुए  रहे  जब  तक  हमारी  ज्यादा  गिरे हुए  हैं  ।  वह  तीन  करोड़  हम

 हालत  अच्छी  नहीं  तब  तक  किस  तरह  से  ६  करोड़ हैं  ।
 जब  समय  wa  तो  देश

 देशमुख  साहब  ५ अपन  बजट  में  इतनी  स्कीमें  की  रक्षा  के  लिए  हम  से  कहा  जायगा  ।  प्राज

 रख  रहे  उन  को  हमारे  गिरे  हुए  भाइयों  भी  हमारी  ३  पलटने  काश्मीर  में  हें  ।  देश की

 के  उन  आज़ादी  को  सुरक्षित  रखने  रक्षा  करने  के  लिए  हग  लोग  हैं  कौर  खाने  के

 के  उन  को  सब  प्रकार  की  सहूलियत  में  शर  मेरा  बड़ा  भाई  ।  तो  हिन्दुस्तान

 देने  के  लिये  कुछ  ने  कुछ  स्कीम  रखनी  चाहिये  की  रक्षा  के  लिए  हमारी  सहायता  चाहिए
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 पी०  एन०

 लेवि.न  वह  सहायता  कसे  मिलेगी  जब  कि  हमारी  ह  तो  कहा  जाता  है  कि  हम  जातिवाद  की  बात

 हालत  ही  ठीक  नहीं  होगी  ।  ara  किस  दृष्टि  करते  हैं  ।  लेकिन  वास्तव  में  श्राप  की  गवर्त  मेंट

 से  हमारी  सहायता  मांग  सकेंगे  ।  हम  तो  में  जातिवाद  है  ।  हम  तो  चाहते  हूं  कि

 पांति  बिल्कुल  मिट  जाय  att  हम  लोग  भाई देश  के  को  खत्म  करने  वलि  हें  लेकिन

 आप  की  गवर्नमेंट  की  मशीनरी  में  उच्च  वर्ण  भाई बन  कर  काम  करें  ।  हम  चाहते हैं  कि  हम

 के  लोग  हे  जो  fa  मिनिस्टर  हैं  ।  आप  देखिये  देश  के  दामनों  को  खत्म  करें  |  अभी  हम  किसी

 कि  हैदराबाद  में  राज  में  से  ५  मिनिस्टर  ब्राह्मण  पार्टी  में  नहीं  हैं  ।
 लेकिन  ae  हम  कम्युनिस्ट

 ि] ह्  इसी  प्रकार  सब  प्रान्तों  में  हूं  ।  मुझे  किसी  बन  जायेंगे  तो  क्या
 हालत  होगी  ।  seq  के

 जाति  से  दंड  नहीं  लेकिन  यह  लोग  थोड़ी  इलेक् दान  में  हम  ने  किसी  पार्टी  के  साथ  समझौता

 तादाद  में  होने  पर  भी  सब  उच्च  पदों  पर  नहीं  किया  और  हम  इंडिपेंडेंट  रहे  ।  हमारी

 भ्राबादी  वहां  पर  एक  चौथाई  है  लेकिन  हम बहुमत  में  हैं  प्रौढ़  हमारे
 लोगों  को  सताते  हैं  ।

 आप  के  श्राफिसेज़  में  जो  सेक्रेटरी  डिप्टी  गिर  गये  क्योंकि  वहां  पर  जाइंट  कलेक्टोरेट  है  ।

 सेक्रेटरी  F  वहू  हमारे  कागज़ात  का  गोलमाल  में  जानता  हुं  कि  कांग्रेस  गोलमाल  कर  के  तरा

 करते  gare  ठीक  जवाब  नहीं  देते  हैं  ।  गयी है  ।  लेकिन  देखना  है  कि  तीन  बरस  के  बाद

 उठ  महीने  हुए  में  ने
 पंडित  नेहरू  को  एक  पत्र  हम  लोगों

 की
 क्या  हालत  होती  है  ।  हम  नहीं

 frat  था  लेकिन उस  का  जवाब टाल  मटोल  में  चाहते fe  रिजर्वेशन बना  रहे  ।  हम  लोग

 हुम्रा है च्  |  जब  हम  कहते  हं  तो  कहा  जाता  कहते  हैं  कि  अह्म  मकान  ज़मीन  दो  जिससे

 है  कि  होम  डिपार्टमेंट  को  कागज़  भेजा  है  |  हमारी  आधिक  हालत  सुधरे  ।  हमारे  देशमुख

 कभी  कहते  हैं  कि  यहां  भेजा  है  कभी  वहां  भेजा  साहब  तो  ग्रंथ-शास्त्र  के  ज्ञाता  हें  ।  वह  हमारे

 है  ।  झूठ  महीने  हो  गये  जवाब  नहों  मिलता  |  लिए कुछ  करें  ।  मेरे  पास  फिगर्स  हे  जो  कि

 में  पेश  करना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  की  ज़मीन अभी  हमारी  मणि  बेन  ने  कहा  कि  उन
 के

 पत्र

 का  भी  जवाब  नहीं  मिला  ।  शप की  जो  की  स्थिति  इस  प्रकार  है  :

 मैदिनरी  है  वह  इतनी  खराब  है  कि  वहां  से  कुल  भौगोलिक  क्षेत्र  ८.१  कोटि  एकड़

 जवाब  तक  नहीं  मिलता है  |  वह  मंदिर  किसानी  किया  झा  कुल

 इतनी  खराब  है  कि  हमारी  हालत  को  देख  कर  क्षेत्र  9.0  ७  कोटि  एकड़

 ora  नतीजा  नहीं  निकालती  ॥  जंगल  विभाग  का  क्षेत्र  ४  कोटि  एकड़

 जहां  तक  गव नें मेंट  सरविसेज  का  सम्बन्ध  निरुपयोगी  पड़ा  gut

 जाऊ  क्षेत्र है  उस  में  हमारा  कोटा  पुरा  नहीं  है  ।  हमारे  2  कोटि  एकड़

 मिनिस्टर  साहब  वेसे  देखने  में  तो  बहुत
 निरुपयोगी  पड़ा  हुमा

 हें  लेकिन  उन  को  प्रेक्टिकल  नालिज  अनुपजाऊ  क्षेत्र  ३े  कोटि  एकड़

 नहीं  है  ।  इसलिए  मझे  दुःख  है
 जोतकर  छोड़ा  सा  क्षेत्र  २  कोटि  एकड़

 किसानी  के  काम  में  प्राया
 एक  महिलाओं  के  लिए  केन्द्र  खोला  गया

 वह  तो  ठीक  है  लेकिन  बहू  काम  तो  मिडिल  टता  कुल  शुद्ध  क्षत्र  oOਂ  ४  कोटि  एकड़

 क्लास  के  लोगों  के  लिए  है  ।  उस  से  गरीबों  की  भारतवर्ष
 कृषि प्रधान

 देश  होते  हुए  यहां
 बस्ती  के  लिए  कोई  लाभ  नहों  है  ।  श्राप  ने

 भूमि  हीन  मज़दूर  बड़ी  संख्या  में  हैं  ।  इन

 अन्नपूर्णा  निकाल  दिया  ।  इस  से  हम  को  क्या  मज़दूरों  की  उपजीविका
 प्रख्यात  दरिद्रता  में

 लाभ  है  ।  हमारा  कौन  है  ।  हम  कुछ  कहते  व्यतीत  होती  है  शौर  बड़े  किसान  इन  का  दोषी
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 करते  हैं  ।  इन  मज़दूर हों  में  we  शौर  प्रदेश  हो  जायगा  ।  लेकिन  करते  हैं  भूमिका  |  क्या

 पिछड़े  हुए  जाति  के  मज़दूरों  की  संख्या  बहुत  इस
 से

 कोई
 काम  होने  वाला  है

 ।
 यह

 जो

 बड़ी है  ।  कोई  कारण  नहीं  कि  यह  भूमिहीन  ज़मीन  इकट्ठी  की  गयी  है  यह  दी  नहीं  जा

 मज़दूर वर  जमीन  और  स्पो  देश  के  दारिद्रय  रही है  ।  यह
 तो

 इलेक् दान  के  दी  जायगी
 ।

 का  कारण  या  प्रतीक  बने  रह  कर  अपने  भाग्य  इस  तरह  कुछ  न  कुछ  षडयंत्र  किया  जायगा

 के  भरोसे  छोड़  दिये  जायं  |  में  हाउस  को  तो  में  हाउस  में  यह  श्रपील  करना  चाहता  हूँ

 अपील  करना  चाहता  हूं  कि  जो  जमीन  उपलब्ध  कि
 हम  हजारों वर्षों  से  दबे  हुए  हजारों

 है  उसमें  कम  से  कम  हमारी  एक  कालोनी  वर्षो
 से  हमारी  हालत  खराब  है  ।

 में  ने  सेशन्स
 बना  दीजिये  ।  जब  हमारी  आधिक  हालत  दिये हैं  ।  मेरे  पास  फिगर्स  भी  हैं  जो

 कि
 में

 ठीक  हो  जायगी  तो  सब  बात  ठीक  हो  जायगी  |  बाप
 को  देना  चाहता  हूं

 ।
 में  कहता  हूं

 कि

 हमारे  लिए  मन्दिर  खोल  दिये  जाते  हमारे  कारण  नहीं  कि  नमक  कर  को
 क्यों

 न
 फिर

 लिये  होटल  खोल  दिये  जाते  हैं  ।  लेकिन  हमारे  जारी  किया  जाय
 |  केवल  भावनाओं  से

 पास  पैसा  नहीं  है
 ।

 हम  मन्दिर  में  क्या  चढ़ायें  प्रभावित  हो  कर  नमक  कर  उठा  दिया  गया  था  ॥

 nit  होटल  से  क्या  यह  ठीक  है  कि  एक  इस  से  नमक  सस्ता  नहीं  हो  पाया  उल्टे  नमक

 समय  हम  इन  चीजों  के  लिए  लड़े  थे  ।  लेकिन  बहुत  महंगा हो  गया  |  इस  से  एक  बात  मात्र
 इतने  से  ही  हमारी  समस्या  हल  नहीं  हो

 हुई  कौर  वो  यह  कि  इस
 से

 सरकार
 ने

 ११  कोटि

 कप  अनटचेबिलिटी बिल  ला  रहे  हैं  ।  यह  ठीक  की
 ore  को  खो  दिया  जिस  के  कारण  देश  के

 है  लेकिन  mre  हमारी  श्रमिक  हालत  नहीं  विकास  कायें  में  बड़ी  न्यूनता  गयी  |  यदि

 सुधरेगी  तो  यह  डि मा केसी  फेल  हो  जायगी  ।
 नमक पर  ३०  कोटि

 प्राप्ति
 तक  कर

 में  तो  सोचता  हूं  यहां  सिविल  वार
 हो

 जाय
 ।

 श्राप  लगाया  गया  होता  तो  भीਂ  जनता  पर  उस  का

 कहते  हैं  कि  यह  त्रासदी  भ्रमणी  है  ।  लेकिन  हम  कोई  बोझ
 नहीं

 दारू  बंदी  से  बंबई  शौर

 देखते हे  कि  यहां  जूते  पर  टैक्स  साबुन पर

 टैक्स है
 ।  यह  सब  ठीक  नहीं है

 ।  में  ग्रीन  मद्रास  में  बहुत  नुकसान  हो  रहा  है
 ।  जो  लोग

 सामन्त  &  राजा  जागीरदार  हें  उन  से  टेक्स
 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  पुछना  चाहत  हूं

 लीजिये
 ।  हमारे  भाई  श्री  दास  ने  कहा

 था  कि

 कि  वह  नमक  पर  टेक्स  क्यों  नहीं  लगाते  |

 दारु बन्दी  कर  के  क्यों  आप  अपनी  मदनी  खो  इस  देश  में  जो  ६  पर  सेंट  गरीब
 उन  कें

 पास  कुछ  नहीं  है
 ।  कांग्रेस वाले  भी  यही  कहते

 रहे  प्राय
 की

 दारू बन्दी  की  नीति  के  कारण

 बम्बई  में  घर  घर  शराब  बनने  लगी  है  ।  इस  से
 हैं  ।  श्रव्य  मिडिल  क्लास  वालों  को  भीं

 श्राप  का
 बहुत  नुकसान हो  रहा है

 ।  पाप
 बीमा

 का  राष्ट्रीयकरण  करें  पर  यह  जो  नहीं  है
 ।

 हमारी  बहिन  श्रीमती  जम्मू

 नाथन  ने  कहा  कि  मिडिल  क्लास  की  हालत
 सामन्त  भाई  हैदराबाद  में  शर  दूसरी  जगह

 बहुत  खराब  है
 ।

 उन  के  लिये  कुछ
 न

 कुछ  किया
 हें  इन  पर  टेक्स  लगायें  |  लेकिन  श्राप  समझते

 हैं  कि  इन  लोगों  ने
 तो

 हमारी  मदद  की  है
 जाय  यह  ठीक  है  ।  लेकिन फिर  भी  उन  की

 हालत  कुछ  न  कुछ  ठीक  है  ।  लेकिन  जो  बैकवर्ड इसलिए  श्राप  इनको  नाराज नहीं  करना  चाहते  ।

 में  तो  कहता  हुं  कि  राशनिंग  श्राफ
 क्लास के  कौर  शिड्यूल्ड कास्ट  के  हूं  उन  की

 राशनिंग  ग्राफ  पापर्टी  भ्र  राशनिंग  श्राफ  हालत  कितनी  खराब है  ।
 श्राप

 उन  के  लिए

 एक  अलग  मिनिस्ट्री  उन  को  ठीक  से
 लेंड इन  तीन  के  करने  से  हमारे  हाथ  में  पैसा ही

 पेसा  आर
 जायगा

 कौर  दूसरे  टैक्स  लगाने  को  नौकरी  दी  जाय  हमें  उम्मीद  है  कि  प्यार

 ज़रूरत  ही  नहीं  रहेगी
 ।

 इस  से
 सब

 कुछ  ठीक  ह मारे  देशमुख  साहब  चाहें  तो  उनकी  उन्नति  करे
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 पी०  एन०

 लिए  बजट  में  सब  कुछ  कर  सकते  हैं  लेकिन  उन
 भुखमरी  फैली  हुई  है  ।  हमारीਂ  वास्तविक

 की  सराउंडिंग  ऐसी  खराब  हमारी  मैद्यीनरी  कठिनाई  यह  नहीं  है  कि  देश  में  wag  कीਂ

 इतनी  खराब  कि  उन  के  दिल  में  बहुत  प्रेम  कमी  बल्कि  यह  है  कि  श्राम  लोगों  के  पासਂ

 नहीं  होता  |  वह  मशीनरी  बताती  है  कौर  यह  उसे  खरीदने  के  लिये  पैसा  नहीं  है  ।  यह  सच  है

 उसी  तरह  काम  करते  हैं  ।  तो  में  हाउस से  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार-भाव  के  मुकाबले  में

 अपोल  करना  चाहता  हूं  किः  हमारे  हजारों  हमारे यहां  न्र नाज़  के  दाम  कम  परन्तु  हमारे

 लोग  इन  कम  दामों  पर  भीਂ  अनाज  खरीदने  में वर्षों
 के  जो  गिरे  हुए  लोग  उन  की

 सामाजिक  स्थिति  बदलने  के  लिये  कोशिश  असमथ  हैं  ।  इस  का  इलाज  यही  है  कि  या  तो

 करना  चाहिये  ।  उन  कीਂ  सेपरेट  मिनिस्ट्री  सरकार  लोगों  की  क्रय-शक्ति  बढ़ाये  या  फिर

 बनाने  से  सब  प्रकार  की  बना  वह  ऐसी  नीति  भ्र पना ये  जिस  से  सामान्य

 पांच  दसਂ  वर्ष  में  ही  उन  की  दिखता  की  के  दाम  कम  हो  जायें  ॥

 सब  तरह  की  उन्नति  करने  सरकार  के  पास  साधारण  जनता  की

 की
 art  कोशिश  कर  सकेंगे  ।  ऐसी  मुझे  उम्मीद  शक्ति  बढ़ाने  के  बारे  में  कोई  योजना  नहीं  है

 है  at  इसीलिये  मैं  ने  अपील  की  है  ।  और  इस  पंच  वर्षीय  योजना  में  भी  इस  के  लिये

 कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  क्योंकिਂ  इस  के

 में  ने  पंडित  जी  का  उल्लेख  किया  है  कौर  बारे  में  कोई  भ्रांकड़े  नहीं  हें  ।  इस  विषय

 कहा  है  कि  हमारी  फारेन  पालिसीਂ  ठीक  नहीं  में  बरमा  से  किये  जानें  वाले  चावल  के  सौदे  का

 होगी  जब  तक  कि  हमारे  लोगों  का  उद्धार
 जिक्र  करूंगा

 |
 मुझे  खेद  है  कि  वित्त  मंत्री

 जी

 नहीं  होगा ।  साउथ  अ्रंफ्रीका  ने  अपने  प्राय-व्ययन  के  भाषण  में  इस  की

 बात  करने  से  क्या  फायदा  जब  fe  हमारे  यहां  कोई  चर्चा नहीं  की  ।  हम  ने  इस  बारे  में  बहुत

 गांव  गांव  में  कोरिया  शर  साउथ  अफ्रीका  है  ।
 खबरें  wie  शिकायतें सुनी  हैं  ।  में  ने  जो  कुछ

 यह  पहले  ५  घर  की  बात  फिर  दुनिया  सुना है  वह  में  श्राप  के  सामने  रखता  हूं  ।  कहा

 की  बात  करो  ।  जब  मकान  ठीक  होगा  तो  जाता  है  कि  बिड़ला  के  यूनाइटेड  कमाल  बेक

 दुनिया  के  लिये  चाहे  जितनी  मदद  हम  पंडित  जी  की  रंगून  शाखा  ने  रिज़वी  बैंक  की  स्वीकृति के
 की  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  यह  कह  कर  में  बिना ही  बरमा  की  १९५३  की  चावल की

 हाउस  से  प्रार्थना कर  के  यह  कहता  हुं  कि  में  ने  फ़सल  पर  एक  खास  दर  से  बरमा  को  रुपया

 जो  कुछ  बताया  है  उस  को  अमल  में  लाने  के  लिये  उधार  दिया  परन्तु  यह  रुपया उसे  वापस
 कोआपरेशन  होना  चाहिये  ।

 नहीं मिल  सका  ।  वास्तव  रुपया  बहुत

 ऊंची  दर  पर  दिया  गया  था  ।  इस  के
 श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी  :

 भारत  में  इस  समय  ३६  करोड़  लोग  रह  रहे  हैं

 स्टॉक  इकट्ठा  होता  गया  कौर  कोई  बिक्री

 नहीं  हुई  जिस  से  दाम  गिरते  गये  ।  इसलिये
 शर  यहां  की  जनसंख्या  दिन  पर  दिन  बढ़ती

 इन  व्यापारियों ने  घबरा  कर  यहां  मंत्रालय  में
 नदी  जा  रही  है  ।  हमारा  देव  कृषि-प्रधान देश

 है  शर  यहां  फसलें  अब  भी  प्राकृतिक  कारणों
 भ्र  बाहर  अपना  प्रभाव  डाला  झ्र  एक

 मन  गीत  कहानी  बनाई  ।  उन्हों  ने  कहा  कि थर
 ही  पुरी  तरह  निर्भर  रहती  हें  ।  १९५३ के

 वर्ष
 में  भारत  में  ३४०  लाख  टन  चावल  का  बरमा  बड़ी  मुसीबत  में  है  प्रो  वहां  चावल  का

 हुआ  जो  हमारी  वार्षिक
 बहुत  बड़ा  स्टॉक  जमा  हो  गया  है

 ।
 यदि  यह

 से  अधिक  परन्तु  फिर  भी  देश  में  स्टॉक  नहीं  उठाया  गया  श्र  हम  ने
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 की  सहायता नहीं  की  तो  बरमा  न  केवल  हमारे  कोई  परिवर्तन  होता  भी  है  तो  वह  उल्टी  दिशा

 खिलाफ़  ही  हो  जायेगा  वरिष्  आधिक  दृष्टि  में  ही  होता  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि

 से  उस  का  विनाश  भी  हो  जायेगा  ।  उन्हों  ने  अर्थिक  क्षेत्र  में  सब  तरफ़  सुधार  हुमा  है  और

 एक  तौर  चाल  चली  |  उन्हों  ने  कहा  कि  नगर  जीवन-निर्वाह  व्यय  भी  कम  होता  जा  रहा  है  ।

 भारत  यह  चावल  नहीं  ख़रीदेगा  तो  बरमा  यह  सब  तो  ठीक  परन्तु  श्राप  यह  बताइये

 पाकिस्तान  की  तरह  से  एक  सैनिक  कि  साधारण  जनता  का  क्या  हो  रहा  है  ?

 समझौता  कर  लेगा  ।  पंडित  जवाहरलाल  साधारण  व्यक्ति  अ्रपनी  शझ्रावश्यकतायें  पूरी

 नेहरू
 तक

 ये  बातें  सुनाई  गईं  ।  इस  सौदे  में  हमें  करने में  प्रसाद  है  ;  उस  के  साथ  न्याय  नहीं  हो

 चालबाजी  की  झलक  दिखाई  देती है  ।  श्री  रहा  है  ।  यह  नहीं  हो  सकता  कि  कुछ  लोग  तो

 किदवई ने  इस  वर्ष  ३१  जनवरी को  वल्लभ  सुख  तर  चैन से
 जीवन  व्यतीत  करें  कौर  कुछ

 में  कहा  था  कि  हमारी  खाद्य  स्थिति  सड़कों  पर  भूखे  मरें  ।  इस  प्रकार के  समाज

 अ्रच्छीਂ  है  शौर  हमारे  पास  काफ़ी  नाज
 को  प्रजातंत्रात्मक  समाज  नहीं  कहा  जा  सकता  t

 मौजूद है
 ।  परन्तु अब  बरमा  से  €००,०००  प्रजा  तथ्यात्मक  समाज  तब  ही  कहलांया  जायेगा

 टन  चावल  ४८  पौंड  प्रतिटन  के  हिसाब  से  जब  वह  श्राथिकसमानता  तौर  सामाजिक  न्याय

 खरीदने  की  क्या  ग्रा वश्य कता है  ?  क्या  ऐसा  पर  आधारित होगा  ।  परन्तु राज  ऐसी  कोई

 राजनैतिक  कारण  से  किया  जा  रहा  है  या  चीज़  नही ंहै  ।  यह  शय न्य परक  जनता  का

 बात  है  ।  में  जानना  चाहता हुं  कि  आयव्ययक  नहीं  और  न  ही  इस  से  वास्तविक

 के  वास्तविक  कारण  क्या  हैं  सरकार  स्थिति  का  पता  चलता  है  ।  यह  श्रायव्ययक

 ने  अपनी  नीति  में  परिवर्तन  क्यों  किया  है  ?  कुछ  ही  लोगों  के  फ़ायदे  के  लिये  है  ।  में  चाहता

 १९५४  में  खाद्य  मंत्री  कहते  हैं  कि  हमारे  हूं  कि  हम  एक  वास्तविक  श्र  प्रगतिशील

 यहां  बहुत  स्टॉक  है  प्रौढ़  दो  महीने  बाद  आय-व्यस्क  नीति  का  ग्रतुसरण थि  करें  ।  हमारा

 वह  बाहर  से  चावल  खरीद  रहे  हैं  ।  हम
 प्रयत्न  यह  होना  चाहिये  जिस  से

 कि
 एक  ऐसी

 इतनी  ज्यादा  क़ीमत  PER  के  चावल  के  लिये  राष्ट्रीय  राय-व्यस्क  नीति  बनाई जा  सके  जिसे

 रहे  जो  सड़  चुका  है  कौर  जो  चार  महीने  के  समस्त  सदस्यों  का  एकमत  से  सेन

 से  ज्यादा  नहीं  चल  सकता
 ।

 में  समझता हूं  प्राप्त हो  ।

 कि  यह  सौदा  बरमा  को  सहायता  देंने  के  लिये

 बल्कि  भारतीय  उद्योग  पत्तों
 अन्त  में  एक  यह  सुझाव  दूंगा  कि  संसद

 की  एक  समिति  बनाई  जाये  जो  प्रगतिशील
 जिन्हों ने

 को
 बहुत  सा  रुपया  उधार

 शर  प्रजातंत्रात्मक  आयव्ययक  तैयार  करने  में

 दिया  सहायता  देने  के  लिये  किया  है  ।

 इस  के  इस  बैंक  ford  बैंक  की

 सरकार  की  मदद  करे  |  यह  आयव्ययक  .  हमारी

 वास्तविक  अर्थिक  स्थिति  का  द्योतक  नहीं  है  ।

 पूर्वे-स्वीकृति  के  रुपया  उधार

 नियमों  का  उल्लंघन  किया  है  ।  यह  सौदा
 हमारे  देश  को  इस  प्रकार के  शांय-व्यस्कों की

 आवश्यकता नहीं  है  |

 बहुत  अनुचित  रूप  से  हुआ  है  ।  सदन  द्वारा

 इस
 की  स्वीकृति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  थी  ।,

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  में

 वित्त  विशेषज्ञ  नहीं  हूं  इसलिये  जो  कुछ

 जहां  TH  व्ययक  का  सम्बन्ध  कहूंगा  वह  एक  साधारण  व्यक्ति  के  दृष्टिकोण

 इसे  प्रस्तुत  करना  एक  नित्य-क्रम  सा  हो  से  कहूंगा
 ।

 वित्त  मंत्री  ने  नोट  छाप  कर  वित्त

 गया  कौर  इस  में  हमें  कभीਂ  कोई  की  व्यवस्था  की  है  ।  यह  बात

 दिखाई  नहीं  देता  ।  जब  कभीਂ
 सभी  को  मालूम  है

 कि
 श्राप  का  खर्चे  बाप  की
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 यू०  एम०

 आमदनी  के  च्  होना  चाहिये
 ।

 में
 ज्ञात

 करना  चाहता  हुं  कि  जब  श्राप  के  पास  रुपया  अदक्षता  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।

 नहीं  है  तो  ग्रुप  उस  से  अधिक  खर्चे  क्यों  करना

 श्राप  सेना  के  ऊपर  लगभग  २०६  करोड़ चाहते  हें  ?  में  घाटे  की  अर्थ-व्यवस्था  करने  के

 पक्ष  में  नहीं  हुं  ।  रुपयें  व्यय  कर  रहे  हैं  फिर  उस  में  उतने

 सैनिक  नहीं  हूं  जितने  होने  चाहियें  ।  यदि  श्राप
 ४७  Fo  To

 इस  प्रकार  खर्चे  करते  गये  तो  रुपया  कहां  से

 मुझें  ग्रा इच ये  होता  है  कि  जूतों  पर  भी  आयेगा ?  मेरा  निवेदन  है  कि  .  हमें

 वित्त  मंत्री  ने  कर  लगाया  है  ।  इस  से  साधारण  अपनी  सेना  उतने  ही  रुपयों  के  अन्दर  संगठित

 व्यक्ति पर  बोझ  बहुत  alas  बढ़  जायेगा  |  करनी  चाहिये  जितने  कि  हमें  मिल  सकते  हैं  ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  कर  को  सोच  समझ  हमें  अंग्रेजों  की  नक़ल  करने  से  कोई  लाभ  न

 कर  लगाया  जाये  |  यह  कहीं  होगा  यदि  होगा  ।  हमें  ऐसी  सेना  रखनी  चाहिये  जो  हमारे

 माननीय  वित्त  मंत्री  करारोपण  सम्बन्धी  देश की  पूर्णरूप से  रक्षा  कर  सके  ।  बहुत  बड़ी

 सुझाव  रखते  समय  शब्द  की  परिभाषा
 सेना  रखने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 पर
 भी  ध्यान दे  दें  ।  जूता  बनाने का  काम

 अधिकतर  कम  राय  वाले  लोगਂ  ही  करते  हें  ।  जनसंघ  का  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  में

 मेरा  निवेदन  है  कि  उन्हें  इस  कर  से  मुक्त  सरकार  को  श्राइवासन
 देता  हूं

 कि
 यदि

 देश

 रखा  जाये  ।  पर  कोई  संकट  पाया  तो  हम  उस  के  साथ

 होंग े।
 यदि  श्राप  बजट  कागजात  कोਂ  पढ़ें  तो

 श्राप  मालूम  होगा  कि  वैदेशिक-कार्य
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  : मंत्रालय  के  कर्मचारियों  को  केवल  मोटी

 मोटी  तनख्वाहें  दी  जाती  हैं  बल्कि  उन्हें  उस  से  बाग  पूर्व े)  इसਂ  प्रकार  का  बजट  बनाने  के

 लिये  में  माननीय  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देता
 अधिक

 भत्ते  दिये  जाते  हैं
 ।

 इस  का  परिणाम

 यह  होता  है  कि  वे  वहां  पर  बहुत  ही  शान  से

 परिस्थितियों  को  देखते  हुए  उन  का  बजट

 बहुत  ही  wear  है  ।  में  इस  बजट  की  कौर
 रहते  हें  ।  में  पूछता  हूं  कि  क्या  हमारा  जसा

 ग़रीब  देवा  इस  प्रकार  धन  का  अपव्यय  सहन
 इस

 दृष्टिकोण  से  देखता  हूं  कि  यह  हमारा
 अरपना  बजट  है  हमारे  अपने  देश  के  लिये कर  सकता है  ?  मेरे  विचार  में  हमारे
 हमारी ग्लानि  सरकार  द्वारा  बनाया गया  है वासों  खर्चे  बहुत  कम  कर  दिया  जाना

 चाहिये  ।
 इस  को  तैयार  करने  में  सरकार ने  उन  किसानों

 का  भी  ध्यान  रखा है  जो  भारत  के  ६  लाख

 में  ने  पंच  वर्षीय  योजना  को  अनेक  बार  गांवों  में  बसते  हें  ।  उन  के  लिये  विकास

 घ्यान  पूर्वक  पढ़ा  है  परन्तु  मुझे  उस  में  कोई  तैयार  की  गई  हें  जिन  से  उन  के  रहन-सहन

 विशेषता  दिखलाई  नहीं  पड़ी  ।  देखा  जाये  तो  क  स्तर  ऊंचा  हो  सके  ।  सम्पदा  शुल्क

 हम ने  PELE  के  बाद  से  कोई  उन्नति  नहीं  की  नियम  बना  कर  सरकार  ने  यह  बता  दिया  है

 उस  समय  अजमेर  के  रेलवे  कारखाने  में  कि  वहू  न  केवल  नीचे  से  सुधार  कर  रही  है

 ४५  इंजन  बना  करते  जो  कि  दशकों  बल्कि  ऊपर  से  भी  उसे  इस  बात  का  ध्यान  है  कि

 अभी  तक  नहीं  बना  पाया  है  ।  जब  कि  cE  में  कहीं  धनी  व्यक्ति  कौर  अघिक  धनवान  न  बनते

 ४५  इंजन  बना  करते  थे  तो  वहीं पर  FeXR  चले  इसीलिये  यह  कानून  बनाया  गया  है  ।
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 घाटे  की  we  व्यवस्था  करते  समय  मेरे  कहा  जा  सकता  है
 ।
 में  चाहता  हूं  कि  वित्त

 विचार  में  माननीय  वित्त  मंत्री  ने
 निम्नलिखित  मंत्री  इस  कौर  ध्यान  दें  ।

 चार  बातों  का  ध्यान  रखा  है  :
 कहा  जाता  है  कि  बरट  में  सरकार  की

 (१)  बहुत  afar  am  पर  रोक  नीति  स्पष्ट  हो  जाती  है  ।  गेरे  विचार  में  वित्त

 लगाना  |  मंत्री  ने  अपने  वर्तमान  बजर  में  ऐसा  ही  करने

 का  प्रयत्न किया  है  ।  प्रमे रिका  द्वारा

 (२)
 उत्पादन  बढ़ाना  कौर  मूल्यों  को

 काबू  में  रखना  ॥
 स्तान  को  दी  जाने  वाली  रं  निक  सहायता  का

 उन्हों  ने  ध्यान  रखा  है  wie  इसीलिये  उन्होंने

 (३)  व्यय  पर  कड़ा  नियंत्रण  रखना  कौर  अपने  भाषण  में  यह  स्पष्ट  वर  दिया  है  कि  यदि

 ध्रपव्यय  न  हने  देना  ।  झा धिक  स्थिति  में  गहरा  परिवर्तन होता है तो होता  है  तो

 (४)  इस  के  प्रति  जनता  को  जागरूक
 सरकार

 नीति  पर  पुनः  विचार  करेगी
 ।

 बनाना  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  सरकार

 कालीन  स्थिति  के  लिये  तैयार  है  ।  जब  कि

 इन  wa  बातों  में  से  में  बाप  का  ध्यान  mates  शान्ति  चिल्लाता  हुसना
 विशेषकर  तीसरी  बात  की  करार  आकर्षित

 युद्ध  की  प्रोर  बढ़  रहा  तब  संसार  में  भारत  ही
 करना  श्रद्धा  व्यय  पर  कड़ा  नियंत्रण

 रखना  अ्रपव्यय  न  होने  देना  |  विकास
 एक  ऐसा  देश  है  जो  वास्तव में  वहीं  कर

 रहा है  जो  वह  कहता  है  वास्तव में  भारत  की

 कार्यक्रम  के  पूरे  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  वित्त  नीति  यह  है  कि  दोनों  गुटों  में  से  किसी  में

 मंत्री  ने  जनता  का  पूरा  सहयोग  मांगा  है  ।
 द्रुमिल

 न
 जाये

 प्रौढ़
 यही  सब  से  उत्तम

 परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  उन्हों  ने  ऐसा  करते  समय  नीति  है

 भ्रघिकारियों  के  कारनामों  पर  ध्यान  नहीं

 दिया  |  मेरे  विचार  में  अधिकारियों की
 aft  जांगड़े

 कुददालता दिन पर दिन दिन  पर  दिन  घटती जा  रही  है  ।
 सूचित  :  सभापति  इस

 समय  में  .  माननीय  वित्त  मंत्री  को  धन्यवाद
 जब  तक  वे  प्रश्न  ड्राप  में  सुघार  नहीं  करते

 तब  तक  वे  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  की
 देता हूं

 ।
 पांच  वर्ष  पहले  इर  देश  में  क्या  हालत

 नहीं  रख  संकते  हैं  ।
 थी  कौर

 राज  इस  देश  की  क्या  हालत  इस

 के  लिये  हम  गांव  में  जाते  हें  कौर  देहात  की

 जहां  तक  अपव्यय  किये  जाने  का
 se  कोई  भला  करते  हें  तो  उन

 को
 मालूम

 सम्बन्ध  है  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  नौकरी  होगा  कि  ara  देहात  के  लोग  सुखी  राज

 सम् भरण  तथा  निदेशालय  चीज़ों  की  क़ीमत  घट  गई  है  ।  जो  चीज़ें  पहले

 कौर  भारतीय  खान  विभाग  पर इतना  रुपया  पैसे  देने  पर  भी  हम  को  नहीं  मिलती

 क्यों  व्यय  किया  जाता  है  ?  भारतीय  खान  बे  चीजें  राज  हमें  गांव  गांव  में  मिलती  हें  ।

 विभाग  को  ही  ले  लीजिये  ।  में  छोटा  नागपुर  इन  बातों  से  कोई  भी  इनकार  नहीं  कर  सकता  ।

 से  जाता  हूं  कौर  वहां  पर  प्रन क  खनिज  पदार्थ
 हम  जानते  हें  कि  हमारे  देश  की  जो  आमदनी  है

 उपलब्ध  हें  किन्तु  भारतीय  खान  विभाग  ने
 उस

 का
 aver  हिस्सा  हमारी  सुरक्षा  में  खर्च

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  किया  है
 ।

 यही  होता  है  ।  इस  सुरक्षा  के  ऊपर  aes  इतना  होने

 हाल  भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप  विभाग  का  में  हमारे  देशी  करण  नहीं  बल्कि

 है  ।  देखा  जाये
 तो

 बहुत  से  अधिकारी  इन  दोनों  ष्ट्रीयकरण हें  ।  उसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय करण  की

 विभागों  में  ऐसा  काम  करते  हें  जिसे  श्रतिछादी  बजह  से  हम  अपने  देश  के  उत्रतिशील  art

 a9  PSD
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 श्री  जांगड़े

 में  अधिक  ay  नहीं  कर  सकते  ।  इसीलिये  हमारे
 में  हम  को  दिल्ली  जेसे  दहर  नहीं  चाहियें ।

 कम्युनिस्ट  भाई  चिल्लाते हमारे  प्रजा  हम  को  एक  दो  लाख  या  तीन  लाख  की

 सोशलिस्ट भाई  चिल्लाते  हमारे  जन  संघी
 पापुलेशन  तक  के  शहर  उस  से  ज्यादा

 भाई  चिल्लाते  हें
 ।  कम्युनिस्टों की  आदत  बन

 के  नहीं
 ।  इन  शहरों  की  जन  संख्या  को  राज

 चुकी  कया  आदत  बन  चुकी  है  कि  जितना  aly  देखेंगे  तो  पता  लगेगा  कि  सन्  Revs  से

 अच्छा  बजट  हम  जितनीउनश्नति  हम
 सन्  १९४५२ में  उन  की  संख्या  कितनी  ज्यादा

 उतने  ही  कड़े  शब्दों  का  वे  प्रयोग  करते  हैं  कौर

 जितना  ही  निकम्मा  बजट  हम  बनायेंगे  उतना

 बढ़ती जा  रही  है  ।  श्राप  डेवलप्मेंट प्लान  में

 देखिये  ।  में  ने  एक्स प्लैनेट री

 a a 4.
 को

 ही  वे  हसेंगे  मखौल  उड़ायेंगे  ।  इसलिये  उन
 देखा तो  जितनी  ज्यादा  विकास  योजनाएं

 की
 भ्रमित

 की  परवाह न  करते  हुए  जो  हमारे  दिखाई  जा  रही  वह

 ae  के  लिये  रचनात्मक कार्य  हमारे  इत्यादि
 देश को  art  बढ़ाने  वाले  कार्य  उन  को  हमें

 स्थानों  के  लिये  दिखाई  जा  रही  है  ।

 करना है  ।

 हमारे  माननीय  मंत्री  महोदय  को  में  सन

 जानते  हें  कि  बिजली  का  हरएक  वैज्ञानिक

 वस्तु  का  अनुसन्धान इतना ज्यादा इतना  ज्यादा  हो  चुका है

 १९४५०  सै  बजट  पेश  करते  हुए  देख  रहा  हूं  ।
 कौर  उस  उपयोग  इतना  ज्यादा  बढ़

 उन  में  एक  खास  बात  की  कभी  मुझें  दीख  रही
 चुका  है  कि  हम  मामूली  स्थानों  देहातों  में  भी

 थी
 ।

 इस  साल  इस  बात  की  खुशी  है  कि  उद्योगों  को  स्थापित  कर  दें  तो  सरकार  को  भी

 उद्योगों  में  श्र  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में  aa
 कोई  घाटा  नहीं  होने  वाला है  ।  प्राण  हम  बम्बई

 हमारे  वित्त  मंत्री  चार  पांच  करोड़  रुपये  ख़र्च

 कर  रहे  हें  ।  वह  खर्च  तो  जरूर  कर  रहे  हें
 या  बंगलौर  के  बजाय  मनमाड  या

 कटनी  में  क्सी भी  मामूली जगह  में
 पर  इस  बात  का  मतलब  यही  होता  है  कि  हाथी  कोई  उद्योग  स्थापित  कर  दें  तो  किसी  भी

 पुंज  ।  बड़े  उद्योगों  में  हम  कितने  कर  ड़
 भाई  को  किसी  प्रकार  का  नुकसान  नहीं  होगा ।

 रुपये  खर्च  कर  रहे  हें  श्र  छोटे  उद्योगों  पर  हम
 हम  यह  देखते  हैं  कि  हम  देहात  में  सड़क  बनाते

 कितने  करोड़  रुपये  वर्षों  कर  रहे  ट्रक  की
 स्कूल  खोलते  चिकित्सा  की  व्यवस्था

 माननीय  मंत्री  महोदय  को  तुलना  करनी  करते  नहर  का  इन्तजाम  करते  छोटी
 चाहिये  |  arr  हमें  सिंचाई का  इन्तज़ाम  करते  यह  सब  ठीक  है  ।

 पूना  की  दौर  नहीं

 देखना है  ।  हमें  जजेस  देहात  की  कौर  देखना  सभापति  महोदय  :  शास्ति  ॥

 है  ।  हमें  पसीना  बहा  कर  काम  करते  हुए  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  ज्यादा

 समय  लेंगे  | किसानों की  are  देखना है  ।  श्राज इस देश इस  देश

 में  हाउसिंग  प्राबलेम  घर  की  समस्या  है
 ।

 घर  की  समस्या कहां  है  ?  sare  दिल्ली  की
 सभा  कल  दोपहर  के  दो  बजे  तक  के

 लिये  स्थगित  होती है  ।

 बड़ी  बड़ी  चमकती  हुई  सड़कों  की  कौर  हम

 जायें तो  महलों  को  हम  देखेंगे  ।  बड़े  बड़े  महल  इसके  सभा  १८

 की  नज़र  में  ५ ७ गय
 |  परन्तु उन  महलों  १९५४  के  दो  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 के  पीछे जो  प्लम्स  उन  की  हालत  को  श्राप  हुई
 "

 देखेंगे  तब  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  हिन्दुस्तान


